
Включевые 
понятия
В России появятся 
стандарты all inclusive

Туристическое законодатель
ство может вновь трансформи
роваться. Обратив внимание 
на популярность у соотечествен
ников системы all inclusive, 
 власти  рассчитывают внедрить 
ее стандарты и в России. Сей
час так работают 10–15% отелей 
на черноморских курортах, и но
вовведение вряд ли радикально 
увеличит долю — по оценкам экс
пертов, в работе с all inclusive за
интересованы только средства 
размещения, в которых больше 
100–150 номеров.

В России могут появиться стандар-
ты для оказания гостиничных услуг 
по системе «все включено». Поруче-
ние проработать вопрос их разра-
ботки Ростуризму дал вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко (копия про-
токола есть у „Ъ“). Одновременно ве-
домство должно до 5 марта сообщить 
о целесообразности включения мер 
по продвижению all inclusive внутри 
страны в нацпроект по развитию ту-
ризма. Представитель господина 
Чернышенко подтвердил „Ъ“ эту ин-
формацию, добавив, что вопрос про-
работки стандартов по системе «все 
включено» давно назрел.

В Ростуризме подтвердили, что 
работа над стандартами для all inclu-
sive сейчас ведется. Там пояснили, 
что сейчас российские отели по-раз-
ному трактуют этот формат: в одном 
случае предусмотрены пять прие-
мов пищи в день, в другом поесть 
можно 24 часа в сутки; в третьем 
включены алкогольные напитки, 
в четвертом — нет. Для устранения 
недопонимания со стороны тури-
стов Ростуризм намерен скоррек-
тировать действующие правила 
классификации отелей, выделив 
отдельно категории «все включено» 
и «ультра все включено». Гендирек-
тор туроператора «Дельфин» Сергей 
Ромашкин подтверждает, что тури-
сты часто не понимают, на какой 
сервис могут рассчитывать, выби-
рая российский вариант all inclu-
sive: «В Турции есть четкая градация 
формата по типам обслуживания». 
Господин Ромашкин рассказыва-
ет, что сейчас на российских курор-
тах по системе «все включено» рабо-
тают 10–15% средств размещения 
и последние два года эта доля оста-
ется стабильной.
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Огромный раскачок для всего человечества
Страны ОПЕК+ готовятся увеличивать добычу нефти
Участники соглашения ОПЕК+ об огра
ничении добычи 3–4 марта будут об
суждать увеличение производства 
 нефти с апреля. Сильные морозы этой 
 зимой поддержали рост цен до  уровня 
выше $65 за баррель. Теперь Россия 
и страны ОПЕК, как ожидают аналити
ки, согласятся увеличить производство 
на 500 тыс. баррелей в сутки. А Саудов
ская Аравия, скорее всего, откажется 
от дополнительного сокращения добы
чи на 1 млн б/с, на которое королевство 
пошло в февралемарте.

ОПЕК+ 3 марта начнет обсуждать но-
вое повышение добычи нефти с апреля. 
Последний раз ОПЕК+ принимала реше-
ние в декабре прошлого года — тогда стра-
ны договорились, что совместно увеличат 
добычу на 500 тыс. баррелей в сутки (б/с), 
а Россия получила дополнительные 65 тыс. 
б/с в виде исключения. При этом Саудов-
ская Аравия решила в одностороннем по-
рядке сократить добычу на 1 млн б/с в фев-
рале-марте, что объяснялось опасениями 
за спрос из-за второй волны пандемии.

На деле, впрочем, оказалось, что пла-
ны России и Казахстана увеличить добычу 
не реализовались из-за сильных морозов, 
которые создали технологические пробле-
мы на месторождениях. В феврале средне-
суточная добыча в РФ даже сократилась. 
Морозы повлияли и на других произво-
дителей, в частности, в США. В результате 
к началу марта предложение нефти сокра-
тилось сильнее, чем ожидалось, а цены 
превысили $65 за баррель.

На фоне форс-мажорных морозов и пла-
на по эмиссии ликвидности в США цены 
выглядят немного перегретыми, считает 
Дарья Козлова из Vygon Consulting. Она от-
мечает, что по февральскому прогнозу EIA 
к апрелю добыча ОПЕК+ должна была вы-
расти на 2,2 млн б/с, что привело бы рынок 
к балансу. Поэтому сейчас участники рын-
ка ждут от ОПЕК+ увеличение предложения, 
и «вопрос в том, насколько».

Теоретически ОПЕК+ может повысить 
добычу в апреле на 500 тыс. б/с, а с учетом 
отмены добровольного сокращения Сау-
довской Аравией это будет означать рост 
предложения сразу на 1,5 млн б/с. Дарья 
Козлова отмечает риски для спроса, по-
скольку второй квартал традиционно яв-

ляется сезоном ремонтов на НПЗ, а из Ки-
тая приходят слухи о значительном росте 
коммерческих запасов.

Рост добычи примерно на 500 тыс. 
б/с в целом по блоку — самый вероятный 
сценарий, он позволит сблизить позицию 
России, которая хотела бы начать наращи-
вать добычу, и Саудовской Аравии, которая 
ратует за более консервативный подход, 
считает Дмитрий Маринченко из Fitch. Что 
касается возвращения объемов Саудовской 
Аравии, то, по его мнению, оно не будет од-
номоментным.

С этой точкой зрения согласен и парт-
нер KPMG Антон Усов. Он полагает, что Са-
удовская Аравия задумывается о снижении 
добровольного сокращения, но, вероятно, 
не в полном объеме. «Это отражает здоро-
вый реализм королевства в отношении не-
стабильной ситуации на рынке,— считает 
господин Усов.— Российские компании, 
думаю, продемонстрируют повышение 
уровня добычи чуть позже, так как процесс 
расконсервации скважин в наших клима-
тических и географических условиях — 
дело непростое».

Поскольку цена на нефть прибавила 20% 
с начала года, ОПЕК+ логично было бы нара-
стить добычу, чтобы не уступать долю рынка 

другим производителям, согласна Анна Бут-
ко из «Атона». Она также считает, что ОПЕК+ 
будет действовать согласно плану по росту 
добычи на 500 тыс. б/с, а Саудовская Аравия 
не продолжит добровольное сокращение 
на 1 млн б/с. 

Но, по мнению аналитика, определен-
ная интрига в переговорах остается, так как 
страны ОПЕК+, вероятно, будут осторожно 
подходить к увеличению добычи. Госпожа 
Бутко отмечает, что сохраняется неопреде-
ленность относительно темпов восстанов-
ления экономик после пандемии, к тому 
же сильные морозы, которые поддержива-
ли цены в феврале, завершились.

Дмитрий Козлов

Как закалялся кристалл
Российский автопром  
борется с дефицитом микросхем

Российские поставщики электроники 
для автомобилей, в частности модулей 
ЭРАГЛОНАСС, столкнулись с общеми
ровым дефицитом чипов, который в не
которых случаях составляет 40%. Без 
таких модулей машины не могут попасть 
на российский рынок. Пока отечествен
ные автозаводы не снижают выпуск, де
фицит покрывается из складских запа
сов. Но в других странах производство 
уже затронуто, а изза длительного ци
кла выпуска и ограниченных мощностей 
нехватка чипов может затянуться не ме
нее чем на полгода.

Российские производители электроники 
для автопрома столкнулись с дефицитом ми-
кросхем, который до этого охватил мировые 
рынки. Речь идет о микросхемах для систем 
ЭРА-ГЛОНАСС, тахографов, панелей управ-
ления приборами, блоков управления дви-
гателем, кузовной электроникой, мульти-
медийных систем, даже для работы кнопок 
на руле нужна управляющая микросхема, 
отмечает глава комитета АЕБ по автоком-
понентам Алексей Беляев. Как рассказал 
„Ъ“ гендиректор НПП ИТЭЛМА Евгений Го-

релик, производители испытывают «высо-
чайший дефицит компонентов, работают 
по их фактическому наличию». По данным 
„Ъ“, о нехватке чипов сообщал автопроизво-
дителям и другой крупный российский про-
изводитель электроники.

Дефицит чипов для автопрома возник 
во всем мире, поскольку весной 2020 года 
на фоне коронавируса автоконцерны сокра-
тили заказы. Теперь отрасль оказалась не го-
това к резкому восстановлению объемов, по-
лагает Евгений Горелик. «Цикл производства 
микросхем достигает полугода и более, а но-
менклатура огромна. Он делится на две ча-
сти: выращивание (кремниевых.— „Ъ“) кри-
сталлов и установка их в корпус. Учитывая 
специфику производства кристаллов, запу-
ски их выращивания производятся неча-
сто, ежеквартально или даже один раз в год, 
и производятся они обычно в очень боль-
шом количестве, часть из которого попадает 
в корпусирование, а другая — лежит на скла-
де. Сейчас у производителей чипов на скла-
дах кристаллов нет»,— говорит он.
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У санкций два союзника — 
США и ЕС
Вашингтон и Брюссель ввели ограничения 
против Москвы по делу Алексея Навального

США и ЕС ввели  скоординированные 
санкции против России изза дела 
 оппозиционера Алексея Навального. 
Под американские ограничения попали 
семь должностных лиц и три научноис
следовательских института, которые 
Вашингтон считает причастными к про
изводству химического оружия. Основ
ной новеллой стали не сами ограничи
тельные меры, а именно подчеркнуто 
единый «санкционный голос», которым 
заговорили власти США и руководство 
Евросоюза. В Москве уже дали понять, 
что не оставят такие шаги без ответа.

«Заплатить за свое поведение»
«Сегодня в рамках решительной реакции 
американских властных структур на отрав-
ление и лишение свободы оппозиционера 
Алексея Навального Министерство финан-
сов вводит санкции против семи должност-
ных лиц высокого ранга российского пра-
вительства. В рамках этих мер Минфин 

присоединяется к Госдепартаменту и Мини-
стерству торговли»,— сказала представитель 
администрации президента США, выступая 
на условиях анонимности во время конфе-
ренц-звонка с журналистами.

Сотрудница администрации подчеркну-
ла, что Вашингтон не ищет перезагрузки от-
ношений с Москвой, но также не добивается 
и эскалации. «Мы считаем, что США вместе 
с партнерами должны действовать четко 
и вынудить Россию заплатить за свое пове-
дение, когда оно пересекает границы, ува-
жаемые ответственными государствами. 
Мы полагаем, что должны быть некие гра-
ницы того, как далеко зайдут конфронтаци-
онные аспекты наших отношений»,— уточ-
нила она, подчеркнув, что меры вводятся 
в координации с руководством Европейско-
го союза. Используются два основания: арест 
и помещение в тюрьму Алексея Навального, 
а также «применение химического оружия».
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 139,3

миллиарда долларов составил на 1 октября 2020 года объем краткосрочного внешнего долга 
РФ по остаточному сроку до погашения, сообщил ЦБ. Показатель, включающий в себя короткие и длинные 
долги к выплате в течение года, с начала 2020-го уменьшился на 6,2%, но в годовом выражении вырос на 
6,4%. На начало четвертого квартала 2020 года 46% в нем составляли короткие долги, что на 2 процентных 
пункта больше, чем было годом ранее. С начала 2020 года (особенно заметно в годовом выражении) росли 
короткие обязательства банков и компаний, в то время как долг (особенно краткосрочный) нефинансового 
сектора перед прямыми инвесторами и предприятиями прямого инвестирования быстро снижался.

ДОЛГИ

Суверенные долги  
останутся развитыми

Займы государств EMEA (Европа, 
Ближний Восток и Африка) с рын-
ка и у коммерческих банков (вклю-
чают объемы размещенных долго-
вых бумаг на внешних и внутренних 
рынках и кредиты) в этом году со-
кратятся по сравнению с прошлым 
на $100 млрд, до $571 млрд, в итоге 
суммарный долг правительств этих 
стран может вырасти к концу года 
на $288 млрд, до $3,2 трлн, говорит-
ся в отчете международного рейтин-
гового агентства Standard & Poor’s. 
В 2020 году правительства стран ре-
гиона нарастили заимствования сра-
зу на $120 млрд (до $672 млрд, за 
вычетом рефинансирования «чи-
стый» объем новых размещений со-
ставил $395 млрд). В этом году он 
оценивается в $273 млрд. В процен-
тах ВВП показатель может вырасти 

до 40,7% — до пандемии эта доля 
составляла 31% (за прошлый год 
она выросла до 39,6%).

Самым крупным  заемщиком 
вновь может оказаться Турция 
($78,6 млрд против $68,2 млрд го-
дом ранее, что приведет к росту дол-
га до $252,7 млрд), за ней будут 
следовать Египет и Россия. У Егип-
та сейчас самая высокая нагрузка 
среди стран региона — $314 млрд, 
или 88% ВВП, в этом году стра-
на может привлечь $63 млрд дол-
га против $57 млрд в прошлом. Рос-
сия, как прогнозируют в S&P, мо-
жет разместить обязательства на 
$52,1 млрд, тогда как в 2020-м на 
рынке было занято $74,1 млрд (в та-
ком случае показатель вырастет до 
$270,4 млрд против $228,5 в 2020-м, 
$191,4 в 2019-м и $148,1 в 2018-м). 
Для сравнения, Саудовская Аравия 
нарастила долг в прошлом году на 
$40 млрд (в этом ожидается сопоста-
вимый прирост — на $37,3 млрд, до 
$262,2 млрд). Еще два крупных заем-
щика — это Израиль, там заимство-
вания могут составить $50,7 млрд 
против $70,4 млрд в 2020 году (рост 
до $321,2 млрд), а также Польша — 
$44,7 млрд против $48 млрд (до 
$279,3 млрд).

Для сравнения, в развитых 
странах в прошлом году, по дан-
ным ОЭСР, новые заимствова-
ния были рекордными — их объ-
ем составил $18 трлн, что экви-
валентно 29% ВВП (на $6,8 трлн, 
или 12% ВВП, больше, чем годом 
ранее). Объем чистых заимство-
ваний (за вычетом рефинансиро-
вания) вырос до $8,6 трлн против 
$1,7 трлн в 2019-м — это больше, 
чем суммарно за последние пять 
лет. В этом году прирост может со-
ставить еще $5 трлн. В итоге соот-
ношение долга к ВВП увеличится 
на 16 процентных пунктов по ито-
гам 2020-го и еще на 4 процентных 
пункта в 2021-м (до примерно 90% 
ВВП, или $60 трлн). 

Татьяна Едовина
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ДИНАМИКА ОБЪЕМА КОММЕРЧЕСКОГО 
ДОЛГА ПРАВИТЕЛЬСТВ ОТДЕЛЬНЫХ 
СТРАН ($ МЛРД)   ИСТОЧНИК: S&P.  
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Планы по перезапуску инвестици-
онного цикла и реализации нацпро-
ектов потребуют качественно но-
вого управления госимуществом 
и вовлечения его в оборот — до сих 
пор Росимущество регулярно кри-
тиковали за неэффективность ра-
боты в этой сфере. Глава агентства 
Вадим Яковенко рассказал в интер-
вью „Ъ“ о том, как ведомство наме-
рено решать проблемы неликвид-
ного имущества, о планах прива-
тизации и развилках в управлении 
 госкомпаниями.

— С учетом задач правительства по 
перезапуску инвестиционного цик-
ла и достижению наццелей возрас-
тает важность эффективного управ-
ления имуществом. Что сейчас дела-
ется в этой сфере?
— Да, перед нами стоит задача повы-
сить эффективность управления, что-
бы все госимущество использовалось 
и работало на развитие экономики 
страны. Мы должны обеспечить долго-
срочный устойчивый рост стоимости 
активов и доходов от управления го-
скомпаниями, при этом нужно сокра-
щать участие государства в деятельно-
сти компаний на конкурентных рын-
ках. Одной из основных задач являет-
ся оптимизация состава имущества го-
сударственной казны. Во многом эта ра-
бота связана с цифровизацией: без это-
го мы не сможем почувствовать весь 
масштаб того, чем мы управляем, мно-
гие вещи хотя и не в серой зоне, но, к со-
жалению, просто выпадают из зоны на-
шего внимания. А без этого нельзя до-
биться эффективности.
— Пока программа приватизации 
сфокусирована на продаже не осо-
бо ликвидных активов. Ждать ли ее 
расширения?
— Если говорить о сегменте так называ-
емой массовой приватизации, то я счи-
таю: что продается — надо продавать. 
Правительство поддержало наши пред-

ложения по расширению плана прива-
тизации по более чем 100 госкомпани-
ям. Идет большая работа по оптимиза-
ции ФГУПов: почти все они до конца 
2021 года будут ликвидированы либо 
акционированы. Кроме того, мы пла-
нируем сокращать долю участия РФ 
в хозяйственных обществах. В частно-
сти, мы планируем выйти из акционер-
ных обществ с минимальной долей го-
сударства, например с одной акцией, 
тем более никаких решений мы там не 
проводим.

Задача же избавляться от каких-то се-
рьезных активов перед нами не стоит: 
мы анализируем финансовые модели, 
в случае если предприятие прибыль-
ное и перечисляет дивиденды, то пусть 
и дальше платит.
— Как вы планируете повышать эф-
фективность управления оставши-
мися ак тивами?
— Мы вместе с Минфином разработа-
ли новые подходы к системе ключевых 
показателей эффективности. Мы оп-
тимизировали состав KPI для достиже-
ния финансового результата госкомпа-
ний и их непосредственного вовлече-

ния в выполнение национальных це-
лей. Сам подход в управлении госком-
паниями также будет изменен с дирек-
тивного на нормативный: он более эф-
фективен и целесообразен при реали-
зации госполитики.
— Директивы предполагали более 
широкое участие отраслевых ми-
нистерств в управлении имуще-
ством — по сути, речь идет об уни-
фикации и централизации управле-
ния в Росимуществе?
— Нет. Система управления крупней-
шими АО с госучастием должна быть 
основана на принципе «двух ключей»: 
при подготовке и принятии корпора-
тивных решений необходимо учиты-
вать позиции и Росимущества, и отрас-
левого министерства. Концентрация 
управления в этих обществах в руках 
одного государственного органа может 
привести к «встроенному» конфликту 
интересов при принятии решений.

Интервью взяла  
Диана Галиева

полная версия 
kommersant.ru/13072

«Что продается — надо продавать»
Глава Росимущества Вадим Яковенко  
о состоянии и перспективах казенных активов

Визит премьер-министра Миха-
ила Мишустина в Барнаул проде-
монстрировал сохранение запро-
са регионального бизнеса на феде-
ральные меры поддержки. В част-
ности, промышленники Алтайско-
го края просили главу правитель-
ства сохранить программу субсиди-
рования стоимости сельхозтехни-
ки ее производителям — и получили 
заверения, что сворачивать ее пока 
не планируется. Также алтайские 
предприниматели просили вернуть 
прежний срок действия заключе-
ний о производстве товаров на тер-
ритории РФ в рамках локализации, 
сокращенный ранее с трех лет до 
одного года,— однако, по мнению 
Минпромторга, это может вызвать 
сложности у самого бизнеса.

Во вторник премьер-министр Михаил 
Мишустин прибыл в Барнаул, откуда он 
начал четырехдневную поездку по Сиби-
ри — до конца недели глава кабмина по-
сетит также Горно-Алтайск (где встретит 
свой день рождения), Кызыл и Новоси-
бирск. Поездки премьера по экономиче-
ски депрессивным регионам (Алтайский 
край среди них) строятся примерно оди-
наково — премьер посещает социаль-
ные объекты (чаще всего, проблемные), 
а затем — промышленные, где обсужда-
ет с местным бизнесом проблемы эконо-
мического развития территории. 

В Барнауле правительственная де-
легация двигалась по такому же марш-

руту. Сначала премьер посетил школу, 
экономическая же часть визита при-
шлась на Алтайский завод прецизион-
ных (высокоточных) изделий. Как вы-
яснилось на встрече с представителя-
ми промышленности края, пертурба-
ции с программой субсидирования 
стоимости сельхозтехники (так называ-
емая программа 1432) зародили у пред-
принимателей неуверенность в ее пер-
спективах. Эта программа предполага-
ет выдачу субсидий заводам в размере 
10–15% стоимости проданной аграри-
ям техники. В 2019 году обсуждалось 
прекращение программы, тогда же она 
дважды приостанавливалась. 

Между тем эту меру аграрии и сель-
хозмашиностроители считают одной 
из самых эффективных. В 2020 году 
правительство заявляло о продолже-
нии действия программы, вчера же 
гендиректор Алтайского завода сель-
хозмашиностроения Татьяна Филидо-
ва попросила премьера сохранить эту 
меру поддержки и не сокращать объе-
мы ее финансирования. Премьер заве-
рил, что сворачивание пока не плани-
руется, а глава Минпромторга Денис 
Мантуров сообщил, что на реализацию 
программы в этом году (как и в 2020-м) 
предусмотрено 10 млрд руб. 

Также промышленники вчера про-
сили премьера пересмотреть прави-
ла подтверждения производства про-
дукции на территории РФ в рамках ло-
кализации производства. Для этого 

Минпромторг сейчас ежегодно выдает 
свои заключения, однако заместитель 
директора Алтайского НИИ технологии 
машиностроения Алексей Подкопаев 
попросил вернуть прежний порядок 
выдачи таких документов — до 1 февра-
ля 2018 года промышленники подтвер-
ждали факт производства на террито-
рии РФ раз в три года. Для продукции 
станкостроения срок действия заклю-
чений продлен до двух лет, но пролон-
гация для других сфер вызывает слож-
ности. По словам Михаила Мишусти-
на, Минпромторг думает, как изменить 
правила, но при этом контролировать 
их исполнение — «чтобы не прятать-
ся под видом иностранных в основном 
компонентов за локализацией». 

Правила подтверждения российско-
го производства требуют нарастания 
уровня локализации с каждым годом. 
Денис Мантуров отметил, что пере-
ход на ежегодную выдачу заключений 
был вызван тем, что внедрение техно-
логий, обеспечивающих уровень «рос-
сийскости», каждый год быстро уско-
ряется. В результате продление сроков 
действия заключений может привести 
к неудобствам, прежде всего для самого 
бизнеса. Например, в сфере сельхозма-
шиностроения ежегодно растут баллы, 
начисляемые за достижение той или 
иной степени локализации и позволя-
ющие производителям получать субси-
дии из бюджета.

Евгения Крючкова, Барнаул

Сибирь встретила  
премьера Алтаем
Михаил Мишустин собрал пожелания  
депрессивного региона

Российские работодатели смогут получить субсидию в раз-
мере МРОТ за трудоустройство потерявших работу в пери-
од эпидемии коронавируса. Такую федеральную программу 
планирует запустить Минтруд — она позволит трудоустроить 
не менее 200 тыс. официальных безработных. Распределять 
средства за найм работников, по данным „Ъ“, будет Фонд со-
циального страхования (ФСС).

Среди официально безработных стало больше не имеющих обра-
зования и опыта работы, следует из аналитической записки ВНИИ 
труда для профильного министерства (есть у „Ъ“). Напомним, в нача-
ле 2020 года правительство по поручению президента увеличило по-
собия по безработице. Это привело к резкому росту обращений рос-
сиян в службы занятости, после чего Минтруд поручил ВНИИ тру-
да раз в квартал анализировать характеристики таких безработных. 
Как следует из записки, за последние три месяца 2020 года в службы 
занятости обратился 1 млн человек. Общее число зарегистрирован-
ных безработных по итогам четвертого квартала 2020 года состави-
ло 2,8 млн человек — почти на четверть меньше, чем в конце преды-
дущего квартала. Большинство обратившихся за пособиями (60,2%) 
в октябре—декабре составляли люди в возрасте 30–49 лет, 21,2% — 
молодые люди, еще 25,3% приходится на людей старше 50 лет. Доля 
безработных без профессионального образования составила 60,5%, 
на обладателей среднего профессионального и высшего образова-
ния пришлось по 22,4% и 17,1% соответственно.

В целом, как отмечается в документе, за год изменилось не толь-
ко число официально зарегистрированных безработных, но и их 
структура. Так, более чем на 60% выросла доля не имеющих профес-
сионального образования, а доля тех, кто имел профессиональный 
опыт до начала трудоустройства, наоборот, сократилась на 20%, на 
треть упала доля безработных, которые ищут работу менее четырех 
месяцев. В результате, как считают в НИИ труда, у соискателей, обра-
щающихся в центры занятости, растет потребность в индивидуаль-
ном сопровождении поиска работы.

Как пояснили „Ъ“ в пресс-службе Минтруда, ведомство учло эти из-
менения при выборе инструментов для снижения напряженности на 
рынке труда. Так, ведомство запустило на базе ВНИИ труда центр ком-
петенций, который разработает набор стандартов для помощи в тру-
доустройстве разным категориям соискателей — в этом году они нач-
нут применяться в центрах занятости. Также, как ранее заявлял глава 
ведомства Антон Котяков (см. „Ъ“ от 29 января), Минтруд планирует 
расширить существующие программы переобучения — 115 тыс. че-
ловек смогут пройти его в рамках федеральной программы нацпро-
екта «Демография», еще 60 тыс. человек получат помощь с трудоу-
стройством в рамках программы социального контракта.

Самой же масштабной станет новая федеральная программа суб-
сидирования найма работодателям. Они смогут получить субсидию 
в размере трех минимальных размеров оплаты труда (МРОТ) при 
трудоустройстве граждан, которые были зарегистрированы в каче-
стве безработных до 1 января 2021 года. По словам источника „Ъ“ 
в одном из региональных правительств, распределять средства бу-
дет ФСС — фонд будет получать информацию о трудоустройстве без-
работных через центры занятости и выплачивать субсидии их рабо-
тодателю напрямую. «Такая схема была предложена с учетом печаль-
ного опыта внедрения федеральных доплат за коронавирус медра-
ботникам, когда их распределение регионами привело к непрерыв-
ным скандалам и пришлось переводить эту работу в ведение фонда. 
Поскольку в этом случае речь также идет о федеральных средствах, 
было решено использовать эту схему изначально»,— отмечает собе-
седник „Ъ“ в Белом доме.

Анастасия Мануйлова

Всякий найм 
должен быть 
оплачен
ФСС распределит субсидии  
за трудоустройство  
уволенных в пандемию

Его поздравляет 14-й чемпион мира по шахматам  
Владимир Крамник:
— Дорогой Михаил Владимирович, с днем рождения! Вы уже не раз 
доказывали, что являетесь одним из лучших Профессионалов на-
шей страны, умеющим работать «за совесть» и эффективно решать 
задачи самого разного профиля и любого уровня сложности. На та-
ких, не жаждущих публичного признания, талантливых и эффек-
тивных людях во все времена и держалось Государство Российское. 
Понимая, какой объем работы Вы ежедневно проделываете, желаю 
Вам в первую очередь здоровья, энергии, плюс хоть немного свобод-
ного времени «для души», отдыха в семейном кругу. И новых захва-
тывающих поединков с прогрессирующим юным шахматистом Ми-
хаилом Мишустиным-младшим!

Поздравления передает оперная певица, заслуженная артистка  
России Аида Гарифуллина:
— Уважаемый Михаил Владимирович! Примите самые добрые 
и искренние поздравления по случаю Вашего дня рождения! Мы 
знаем Вас не только как государственного деятеля и эффективного 
руководителя, но и как тонкого ценителя музыки! В этот день хо-
чется выразить Вам признательность и глубокое уважение за под-
держку отечественной культуры и искусства, а также за возмож-
ность творить на благо нашей любимой Родины! От всей души же-
лаю Вам успехов во всех начинаниях и реализации задуманного! 
Крепкого здоровья, счастья, мира и добра Вам и Вашим близким!

Сегодня исполняется 55 лет 
председателю правительства 
Михаилу Мишустину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Комитет Совета федерации 
по конституционному законо
дательству и госстроительству 
решил обратиться в Госдуму 
с просьбой рассмотреть в прио
ритетном порядке законопроект 
о запрете держать подсудимых 
в ограждающих конструкциях — 
клетках и «аквариумах». Инициа
тива была внесена в Думу еще 
в 2018 году, но ее раскритикова
ло правительство, указав, что, 
по подсчетам МВД, для отказа 
от клеток нужно дополнительно 
взять на работу 30 тыс. конвой
ных. Сенаторы полагают, что су
дьи могут сами решать, поме
щать человека в клетку или нет, 
однако против этого, в свою оче
редь, выступает Верховный суд.

С инициативой отозвать законо-
проект из Думы для доработки вы-
ступила 2 марта сенатор Людмила 
Нарусова. На заседании комитета по 
конституционному законодательст-
ву и госстроительству она заявила, 
что если денег на демонтаж клеток 
нет, то их можно оставить, но сажать 
туда подсудимых только в крайних 
случаях — например, если речь идет 
об особо опасных преступниках 
и террористах. Такой позиции при-
держивается и уполномоченный по 
правам человека Татьяна Москалько-
ва, добавила госпожа Нарусова.

Напомним, летом 2018 года спи-
кер Совета федерации Валентина Мат-
виенко заявила (см. „Ъ“ от 24 июля 
2018 года), что помещать человека 
в клетку до вступления в силу приго-
вора суда негуманно и недостойно. 
По ее мнению, подсудимые должны 
сидеть за столом рядом с адвокатом, 
«как в европейских судах». Спикера 
поддержал председатель Верховного 
суда Вячеслав Лебедев, отметивший, 
что даже во времена СССР не было 
«ни клеток, ни стеклянных коробок». 
Госпожа Матвиенко попросила кол-
лег разобраться с этим вопросом.

В ноябре того же года группа се-
наторов во главе с председателем 
комитета по конституционному за-
конодательству Андреем Клишасом 
внесла в Госдуму законопроект, до-
полняющий ст. 9 УПК («Уважение че-
сти и достоинства личности») частью 
о запрете помещать подозреваемых, 
обвиняемых и подсудимых в кон-
струкции, препятствующие обще-
нию с адвокатом. В пояснительной 
записке авторы указывали, что речь 
идет как о клетках, так и об «аквари-
умах», и напоминали, что с 2014 года 
Европейский суд по правам челове-
ка (ЕСПЧ) последовательно придер-
живается позиции о недопустимо-

сти содержания людей в таких усло-
виях: оно «объективно унизительно» 
и нарушает ст. 3 Европейской кон-
венции. Дополнительных финансо-
вых расходов поправки не потребу-
ют, уверяли сенаторы.

Спустя почти год, в сентябре 2019 
года правительство подготовило от-
зыв на эту инициативу (см. „Ъ“ от 1 
октября 2019 года), признав ее «за-
служивающей внимания», но тре-
бующей доработки в части обеспе-
чения безопасности участников су-
дебного процесса. Кроме того, в слу-
чае безусловного запрета на исполь-
зование защитных кабин потребует-
ся дополнительно принять на рабо-
ту 30,5 тыс. конвойных, содержание 
которых будет обходиться бюджету 
в 21,5 млрд руб. ежегодно, подсчи-
тали в МВД. Поэтому правительство 
предложило ввести запрет лишь на 
«необоснованное» помещение под-
судимых в клетки, а также предус-
мотреть процедуру, согласно кото-
рой этот вопрос будет решать судья 
по ходатайству сторон при угрозе по-
бега или безопасности. Андрей Кли-
шас тогда пояснял, что авторы под-
держивают все высказанные заме-
чания и учтут их ко второму чтению 

проекта в Госдуме. Но пока документ 
не прошел даже первого чтения.

Во вторник в ответ на предложе-
ние Людмилы Нарусовой Андрей 
Клишас вновь повторил, что поправ-
ки, снимающие претензии прави-
тельства, можно внести ко второму 
чтению законопроекта: «Нужно или 
в самом законе прямо указать соста-
вы (по обвинению в которых подсу-
димый должен находиться в клет-
ке.— „Ъ“), чего мы всегда избегаем, 
или „повесить“ решение вопроса на 
судью, чего всячески пытаются избе-
жать судьи, в том числе Верховный 
суд». Кроме того, по словам сенато-
ра, бюджетные расходы можно пере-
нести на следующие периоды, а всту-
пление закона в действие в полном 
объеме — на 2022 или 2023 годы.

«Мы можем освободить судей от 
необходимости решать, если пропи-
шем в законе, что подсудимый нахо-
дится рядом с адвокатом за исклю-
чением случаев, когда о помеще-
нии в клетку ходатайствует гособви-
нитель»,— предложила сенатор Еле-
на Мизулина (за такой вариант фак-
тически выступало правительство 
в своем отзыве). Господин Клишас 
парировал, что Верховный суд вы-
ступает против «любого участия су-
дьи в принятии решения»: «Органы 
внутренних дел, исходя из внутрен-
них регламентов, поместили челове-
ка в клетку, и судья не имеет к это-
му процессу никакого отношения. 

Далее идет анализ практики ЕСПЧ: 
кто несет ответственность за поме-
щение человека в клетку?»

«Это еще и неграмотность наше-
го населения, потому что за все вре-
мя только один человек начал защи-
щать свои права,— вставила Людми-
ла Нарусова.— ЕСПЧ присудил ему 
€7,5 тыс. Теперь ЕСПЧ нам тоже не 
указ…» Андрей Клишас в ответ попро-
сил не превращать серьезный разго-
вор в клоунаду: «ЕСПЧ нам указ по тем 
вопросам, по которым он компетен-
тен. Что касается клеток, было больше 
200 обращений. Наши граждане впол-
не себе освоили этот механизм, и это 
был один из наших аргументов (при 
внесении законопроекта.— „Ъ“), по-
тому что это вал дел: если он находил-
ся в клетке, то автоматически пишет 
в ЕСПЧ и получает свои €7,5 тыс.».

В итоге сенаторы решили напра-
вить в Госдуму обращение с прось-
бой рассмотреть законопроект в при-
оритетном порядке. Первый зампред 
думского комитета по госстроительст-
ву и законодательству Юрий Синель-
щиков (КПРФ) заверил „Ъ“, что как 
только обращение сенаторов посту-
пит в профильный комитет или на 
имя спикера палаты Вячеслава Воло-
дина, совет Думы может принять со-
ответствующее решение. «Скорее все-
го, наша фракция поддержит этот за-
конопроект»,— добавил коммунист.

Андрей Прах,  
Ксения Веретенникова

Сенаторы ищут выход из клетки
Совет федерации просит Госдуму принять законопроект  
о запрете ограждающих конструкций в суде

Отделение «Яблока» в Алтайском 
крае заявило о создании демо
кратической коалиции для выд
вижения оппозиционных полити
ков в краевое законодательное 
собрание. «Яблочники» рассчи
тывают, что до половины мест 
в списке их кандидатов на осен
них выборах займут сотрудники 
штаба Алексея Навального, акти
висты движения «Весна», члены 
ПАРНАС, общественники и дру
гие внесистемные оппозиционе
ры. В федеральном руководстве 
«Яблока» знают об алтайской 
инициативе, но одобрения ей 
пока не давали. Хотя партия ис
пытывает кадровый голод, по
добные союзы вряд ли будут ча
стым явлением в регионах, пола
гают эксперты.

Алтайские «яблочники» рассчи-
тывают создать демократическую 
коалицию из 70 человек, рассказал 
„Ъ“ председатель краевого отделе-
ния партии Александр Гончаренко. 
Это позволит выставить не меньше 
двух кандидатов в каждой террито-
риальной группе на выборах в кра-
евое заксобрание. Сейчас отделение 
ведет переговоры со штабом Алек-
сея Навального, движением «Вес-
на», ПАРНАС, краевым союзом об-
щественных организаций и други-
ми оппозиционерами. Выдвижение 
от «Яблока» избавит их от необходи-
мости собирать подписи, поскольку 
на предыдущих выборах в краевой 
парламент в 2016 году эта партия по-
лучила более 3% голосов.

«Претендентов будем выби-
рать исходя из медийности, обще-
ственной активности и количест-
ва средств, которое готов вложить 
кандидат,— пояснил господин Гон-
чаренко.— Если человека судят или 
судили по политической статье, мы 
также готовы вести с ним перегово-
ры, в остальных случаях (при нали-
чии судимости.— „Ъ“) — нет». По его 
словам, привлеченные оппозицио-
неры должны составить не менее по-
ловины списка кандидатов, кото-
рый будет окончательно сформиро-
ван к июню.

Выборы в краевое заксобрание 
пройдут одновременно с выборами 
в Госдуму в сентябре 2021 года. Сей-
час «Единая Россия» контролирует 
44 места, ЛДПР — девять, КПРФ — 
восемь, «Справедливая Россия» — 
шесть, а еще один депутат являет-
ся независимым. «Мы хотим, чтобы 
в парламенте появилась новая неза-
висимая фракция. Сейчас там такой 
нет, все поддерживают решения дей-
ствующей власти»,— отметил Алек-
сандр Гончаренко.

Впрочем, не все местные оппози-
ционеры пока готовы дать ответ, пой-
дут ли они на союз с «яблочниками». 
«Округа на парламентских выборах 
большие, поэтому нам нужно оце-
нить свои силы, сможем ли мы пре-
доставить кандидатов»,— сказал „Ъ“ 
глава штаба Алексея Навального Ва-
дим Останин. «Это довольно щекот-
ливый вопрос»,— заявил председа-
тель отделения ПАРНАС Сергей Ко-
валев. И только руководитель крае-
вого отделения «Весны» Артем Скуль-
тецкий сообщил „Ъ“, что его акти-
висты «разделяют ценности и уста-
новки „Яблока“ и готовы выставить 
двух-трех сильных кандидатов».

Представители парламентских 
партий сомневаются, что кандида-

ты от демкоалиции вообще сумеют 
пройти регистрацию. «Если партия 
власти будет использовать админи-
стративный ресурс, то оппозицио-
неры не дойдут и до начала предвы-
борной гонки»,— считает депутат 
заксобрания от КПРФ Вероника Ла-
пина. «Думаю, что они сами пони-
мают, что не смогут пройти в пар-
ламент»,— предполагает руково-
дитель исполкома краевого отде-
ления «Единой России» Денис Голо-
бородько.

Федеральному руководству «Ябло-
ка» известно об инициативе алтай-
ского отделения, но она пока не со-
гласована, сказал „Ъ“ зампредседа-
теля партии Иван Большаков. На-
помним, что на последнем заседа-
нии политкомитета «Яблока» были 
приняты обновленные принципы 
коалиционной политики, которые 
предполагают согласование мест-
ных альянсов с федеральными руко-
водящими органами. «Как только ал-
тайское отделение полностью под-
готовит инициативу, мы ее рассмо-
трим»,— пообещал господин Боль-
шаков. По его словам, подобные 
идеи обсуждаются в Иркутске, Челя-
бинске и Екатеринбурге, где партия 
будет придерживаться старых прин-
ципов коалиционной политики, 
которые «не предполагают союзов 
с существующими парламентски-
ми партиями, националистами, ста-
линистами и другими радикалами». 
«При выдвижении других полити-
ков от нашей партии мы будем исхо-
дить из поддержки ими положений 
меморандума и оценки их политиче-
ских позиций и репутации»,— доба-
вил политик.

Стоит отметить, что «яблочники» 
не исключают создания демкоали-
ции и в других регионах, где в сен-
тябре пройдут выборы в региональ-
ные заксобрания, например, в При-
морском крае. А в Свердловской об-
ласти такой союз был создан еще 
в прошлом году, напомнил „Ъ“ пред-
седатель местного «Яблока» Максим 
Петлин: на тот момент в него вошли 
19 организаций, в том числе штаб 
Алексея Навального, ПАРНАС и «От-
крытая Россия».

Создание демократической коа-
лиции должно компенсировать ка-
дровый дефицит в рядах «Яблока», 
полагает политолог Константин Лу-
кин. Такой альянс поможет алтай-
скому краевому отделению создать 
«информационное присутствие», 
добавляет политолог Сергей Асеев: 
«Но практика показывает, что чаще 
всего такие коалиции распадаются 
из-за нежелания участников догова-
риваться». По мнению политолога 
Константина Калачева, союз «яблоч-
ников» с внесистемной оппозици-
ей в Алтайском крае может стать 
исключением, но не правилом: 
«Центральное руководство „Ябло-
ка“ приветствовать такие коалиции 
точно не будет». Эксперт считает, что 
партия хочет быть «полусистемной 
оппозицией», и нашумевшая статья 
ее основателя Григория Явлинского 
против Алексея Навального — тому 
подтверждение.

Юлия Сасевич, Новосибирск;  
Андрей Прах,  
Кира Дюрягина;  
Алексей Чернышев, 
Владивосток;  
Анастасия Реутова, 
Екатеринбург

Алтайское «Яблоко» 
докатилось 
до коалиции
Партия готова выдвинуть  
на краевые выборы кандидатов 
от внесистемной оппозиции

Вчера стартовал второй поток 
образовательной программы 
 мастерской управления «Сенеж» 
под названием «Женщинылиде
ры». Прослушают курс 153 руко
водительницы из 41 региона. 
Им расскажут о технологиях фор
мирования личного бренда, соци
альном проектировании, а также 
о создании команды единомыш
ленников и мотивации подчинен
ных. Кроме того, в этом году рас
ширят программу Евразийского 
женского форума: целая неделя 
перед ним будет посвящена роли 
женщин в разных сферах эконо
мики. О необходимости повы
шать роль женщин как в бизнесе, 
так и в политике российские влас
ти говорят регулярно, поэтому за
пуск образовательного курса 
и очередная дискуссия об этом, 
по мнению эксперта, не несет по
литического подтекста и связана 
с приближающимся Междуна
родным женским днем.

Третий Евразийский женский фо-
рум, который в этом году состоится 
в середине октября, впервые будет 
предварять «российская неделя жен-
ской повестки». Об этом 2 марта сооб-
щила зампред Совета федерации Га-
лина Карелова на пресс-конферен-
ции, посвященной старту второго 
потока образовательной программы 
«Женщина-лидер», запущенной мас-
терской управления «Сенеж» (обуча-
ющая площадка администрации пре-
зидента). Каждый день этой недели 
будет посвящен определенной сфе-
ре экономики и роли женщин в ней.

Евразийский женский форум 
проводится каждые три года с 2015 
года. Организует его Совет феде-
рации, главный спикер — предсе-
датель верхней палаты Валентина 
Матвиенко. В сентябре прошлого 
года она заявила о наступлении «эры 
мягкой силы», во время которой осо-
бую роль будут играть руководите-
ли-женщины.

Образовательная программа «Жен-
щина-лидер» направлена на фор-
мирование и развитие сообщества 
успешных женщин. Первая такая про-
грамма стартовала в сентябре 2020 
года — обучение прошли 137 участ-
ниц. Занятия второго потока начнут-
ся 11 марта, слушательницами станут 
153 женщины из 41 региона, облада-
ющие опытом руководящей работы 
или развития социальных проектов.

«Мы видим, что в России растет за-
прос на женское лидерство»,— зая-
вила Галина Карелова. Однако в про-
центном соотношении, по ее мне-
нию, в России доля женщин, пре-
тендующих на принятие решений, 
пока еще скромна. Директор депар-
тамента кадровой политики и разви-
тия персонала Минэкономики, по-
бедитель конкурса «Лидеры России» 
на платформе «Россия — страна воз-
можностей» (курируется внутрипо-
литическим блоком АП) Татьяна Дья-
конова привела статистику, согласно 
которой процент женщин, участву-
ющих в конкурсе от уровня полуфи-
налистов в 2018–2020 годах, коле-
бался между 15% и 19%. По мнению 
проректора по образовательной де-
ятельности мастерской управления 
«Сенеж» Марии Афониной, ключе-
вая проблема для женщин в Рос-
сии — неуверенность в себе, а само-
реализации мешает отсутствие под-
держки со стороны близких в случае 
выбора профессиональной карьеры.

Отметим, что попытки побуждать 
женщин принимать более активное 
участие в руководстве страной про-
ходят на фоне безуспешных уси-
лий законодателей по обеспечению 
равных прав женщин в сфере труда 
и безопасности. Напомним, в 2003 
году депутат Госдумы Вячеслав Воло-
дин предложил законопроект, опре-
делявший понятие гендерного нера-
венства, гарантировавший равные 
права женщин и мужчин при прие-
ме на работу и закреплявший право 
женщин на равную с мужчинами оп-

лату труда. В 2008 году правительст-
во дало на законопроект отрицатель-
ный отзыв, после чего к нему были 
предложены поправки. В частности, 
предполагалось создание комиссии 
по вопросам гендерного равенства 
при правительстве, вводилось опре-
деление сексуального домогатель-
ства по месту работы. Однако в 2018 
году законопроект был отклонен.

В сентябре 2016 года депутат Са-
лия Мурзабаева (ЕР) и сенатор Ан-
тон Беляков внесли в Госдуму зако-
нопроект «О профилактике семей-
но-бытового насилия», но документ 
был возвращен авторам на доработ-
ку. За его улучшение взялась рабочая 
группа под руководством депутатов 
Оксаны Пушкиной и Ольги Савастья-
новой (обе — ЕР). Однако в 2019 году 
разработка перешла к Совету федера-
ции по инициативе Валентины Мат-
виенко. В ноябре 2019 года Совет фе-
дерации опубликовал текст законо-
проекта на своем сайте для обсужде-
ния, и документ вызвал много кри-
тики. В Совете федерации пообеща-
ли подготовить новую версию с уче-
том поступивших предложений. Од-
нако работа над проектом застопо-
рилась из-за пандемии коронавиру-
са, его повторное внесение планиру-
ется только после выборов в Госдуму.

«Эта тема обычно всплывает на-
кануне 8 Марта. Так происходит не 
только в России, ведь это междуна-
родный праздник. ООН тоже обыч-
но проводит в это время сессию по 
правам женщин,— отметила полито-
лог Екатерина Курбангалеева.— Но 
в то же время у стран, подписавших 
международные конвенции, напри-
мер, „Пекинскую платформу дейст-
вий“ 1995 года, есть определенные 
обязательства». Есть несколько пока-
зателей, по которым оценивают по-
ложение женщин в стране, напом-
нила эксперт: доступность образо-
вания, здравоохранения, процент 
представительства женщин в орга-
нах власти, отдельно рассматрива-

ется тема насилия в отношении де-
вочек и женщин. «Ситуация в стра-
нах разная, и наша страна на общем 
фоне выглядит вполне приемлемо. 
Единственное направление, где мы 
выглядим плохо — это уровень се-
мейно-бытового насилия, а точнее, 
отсутствия работающих защитных 
механизмов для пострадавших. Да 
и с точки зрения представительства 
в органах власти мы выглядим блед-
но даже по сравнению с Афганиста-
ном или Эфиопией»,— резюмирова-
ла Екатерина Курбангалеева.

Елена Рожкова,  
Ксения Веретенникова

Мягкосильный пол
В мастерской «Сенеж» начинается второй поток  
подготовки женщин-лидеров

По мнению сенаторов, 
идея запрета на клетки 
в зданиях судов попреж
нему заслуживает самого 
пристального внимания 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Лефортовский райсуд Москвы 
во вторник в очередной раз продлил 
срок содержания под стражей быв
шему спецкорреспонденту „Ъ“ и «Ве
домостей», советнику главы «Роскос
моса» Ивану Сафронову. Несмотря 
на тяжесть обвинений в госизме
не, защита снова просила изменить 
ему меру пресечения с заключения 
в СИЗО на любую другую, но доволь
но ожидаемо ее доводы услышаны 
не были, так же как и опять поданные 
в поддержку Ивана Сафронова около 
300 личных поручительств политиков 
и журналистов. Между тем, как утвер
ждают адвокаты, хоть представители 
ФСБ и возобновили после длительно
го перерыва следственные действия 
с их подзащитным, содержащимся 
в «Лефортово», суть обвинений до сих 
пор не конкретизирована. Несмотря 
на то что в уголовном деле и появил
ся некий секретный свидетель, Иван 
Сафронов и его защита убеждены, что 
его преследуют за «обычную журна
листскую деятельность».

Очередное ходатайство о продлении 
Ивану Сафронову сроков содержания 
под стражей рассматривала судья Лефор-
товского райсуда Альбина Галимова. Не 
исключено, что ее выбрали неслучайно, 
так как на одном из прошлых продлений 
сторона защиты сразу объявила отвод су-
дье Сергею Рябцеву, посчитав его заинте-
ресованной стороной. По мнению адво-
катов, он не мог быть беспристрастен, так 
как ранее, в июле прошлого года, после 
громкого задержания советника главы 
«Роскосмоса» санкционировал его арест. 
Еще одно отличие заседания во вторник, 
носящее скорее технический характер, за-
ключалось в сроках, на который просил 
продлить содержание бывшего спецкора 
„Ъ“ и «Ведомостей» руководящий рассле-
дованием его уголовного дела о госизме-
не (ст. 275 УК РФ) следователь ФСБ подпол-
ковник юстиции Александр Чабан. Если 
в прошлый раз срок продления ареста 

составлял три месяца, то сейчас только 
два — до 7 мая. В остальном заседание, как 
и почти все предыдущие, проходило в за-
крытом режиме, так как могли оглашать-
ся сведения и документы, составляющие 
гостайну или имеющие гриф секретно-
сти, и мало отличалось от других.

Как отметили адвокаты Ивана Саф-
ронова, ничего принципиально нового 
в том, что принес в зал заседаний следо-
ватель, не было. «Приведены, как под ко-
пирку, были предыдущие основания для 
продления ареста о возможности скрыться 
и продолжить заниматься преступной де-
ятельностью, но основания об уничтоже-
нии доказательств и оказании давления на 
свидетелей пропали»,— заявил „Ъ“ один 
из его защитников, глава правозащитной 
организации «Команда 29» Иван Павлов, 
пояснив, что это обстоятельство дало лиш-
ний повод просить об освобождении об-
виняемого. Отдельно он подчеркнул, что 
со своими коллегами предоставил более 
300 личных поручительств за Ивана Саф-
ронова, которые были подписаны его кол-
легами и руководителями по изданиям 
„Ъ“ и «Ведомости», а также главным редак-
тором «Новой газеты» Дмитрием Мурато-
вым, его заместителями и журналистами. 
Также среди подписантов были главный 
редактор The Bell Ирина Малкова, журна-
листы «Проекта» и его руководитель Роман 
Баданин, председатель «Яблока» Николай 
Рыбаков, основатель партии Григорий Яв-
линский, сотрудники Meduza, РБК и т. д. 
Напомним, что, как сообщал „Ъ“, в прош-
лый раз в Лефортовский суд политики 
и представители СМИ принесли 388 по-
ручительств с просьбой об освобождении 
Ивана Сафронова. Но каждый раз, хоть их 
и приобщали к материалам дела, на реше-
ние суда они влияния не оказывали. Зато 
в этот раз, как отмечают адвокаты, неожи-
данно следователь сообщил о появлении 
в деле некоего засекреченного свидетеля 
с псевдонимом Ландер.

«Мы не представляем, кто это; скорее 
всего, некий офицер спецслужб, который 

скажет, как уже было в других делах, что 
Иван — шпион, но не скажет, откуда это 
ему известно»,— предположили защитни-
ки. При этом, как они сообщили, в самом 
общении следователя Александра Чаба-
на с подследственным был большой пере-
рыв. По их словам, они с ним встречались 
еще в ноябре, после чего ни самого Ивана 
Сафронова, ни его защитников для прове-
дения следственных действий не пригла-
шали. Это даже породило сомнение, не 
произошла ли смена следователя по это-
му громкому делу, не заболел ли он и т. д. 
«Однако недавно следственные действия 
возобновились»,— сообщили защитники 
бывшего журналиста. По их словам, в деле 
не появилось новой конкретики относи-
тельно обвинения, однако «из контекс-
та» заключений экспертов стороне защи-
ты «спустя восемь месяцев стало наконец 
ясно», что, говоря о сообщениях, передан-
ных Иваном, следствие имеет в виду «ма-
териалы обычной журналистской деятель-
ности», которые он готовил в 2017 году по 
актуальным для того периода проблемам.

Господин Павлов также отметил, что 
продление ареста уже обжаловано: соот-
ветствующий документ был подготовлен 
заблаговременно, так как адвокаты пред-
полагали исход рассмотрения ходатай-
ства следствия. При этом представители 
защиты Ивана Сафронова отметили, что 
пока не обнаружили никаких пересече-
ний с делом недавно арестованного так-
же за госизмену политолога с двойным 
гражданством России и ФРГ Демури Во-
ронина. По их словам, один из коллег по 
«Команде 29» хотел вступить в это новое 
«шпионское» дело, но безуспешно. Сам 
же Иван Сафронов якобы говорит, что не-
сколько раз видел этого человека, но тол-
ком с ним не общался и дальше «шапочно-
го знакомства» дело не пошло.

Сергей Сергеев

Все тайное  
становится Ландером
В уголовном деле Ивана Сафронова появился тайный свидетель ФСБ
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Департамент образования Москвы по
требовал, чтобы классные руководите
ли оповестили родителей о призывах 
к подросткам совершить самоубий
ство 3 марта. По мнению чиновников, 
они якобы распространяются в соц
сети TikTok. Социальный антрополог 
Александра Архипова считает призы
вы образовательных органов «мани
пуляцией» страхами родителей. Тем 
временем депутат Ирина Яровая по
требовала от СКР найти тех, кто стоит 
за призывами к суициду.

Последние два дня родительские чаты 
стали заполняться предупреждениями 
о якобы спланированной акции с призыва-
ми подростков к суициду. Классные руково-
дители и сами родители стали пересылать 
сообщения с просьбой «проявить бдитель-
ность» и обратить внимание на «опасный 
тренд». Из сообщений следует, что в соцсе-
ти TikTok появились видеоролики с призы-
вами участвовать «в акции массового суи-
цида 3 марта», а также хештеги со словами 
«суицид» и «3 марта». «Просим вас погово-
рить с вашими детьми на эту тему, еще раз 
рассказать им, что вы их любите и они вам 
дороги,— говорится в сообщении.— Толь-
ко заботой и вниманием мы можем огра-
дить наших детей от реальной угрозы ма-
нипулирования их сознанием».

В департаменте образования Москвы 
подтвердили „Ъ“ авторство рассылки. «Не-
давно на одном из популярных сервисов 
действительно появилась информация 
с призывом подростков к совершению 
такой акции,— рассказали в ведомст-
ве.— Для того чтобы предостеречь роди-
телей, школы направили сообщения в ро-

дительские чаты с предупреждением 
и просьбой уделить особое внимание де-
тям в это период. Московские школы ре-
гулярно проводят с учащимися и их роди-
телями профилактическую работу разной 
направленности, в том числе по предупре-
ждению детского травматизма, а также 
по выявлению и помощи в решении пси-
хологических сложностей».

Руководитель управления Роскомнад-
зора по ЦФО Николай Макаренко заявил, 
что в конце февраля служба выявила и бло-
кировала несколько призывов к самоу-
бийствам в TikTok. «По состоянию на 22:00 
25 февраля агитация совершить массо-
вое самоубийство 3 марта собрала более 
432 тыс. просмотров. В результате взаимо-
действия с прокуратурой города Москвы, 
коллегами из Роспотребнадзора TikTok 
заблокировал эти аккаунты, которые со-
держали такую информацию»,— заявил 
во вторник господин Макаренко. Отме-
тим, что предупреждения из родительских 
чатов стали такими же «вирусными», как 
и видео в TikTok. „Ъ“ изучил региональные 
СМИ и обнаружил, что их пересылают друг 
другу родители школьников в других рос-
сийских городах и даже в Казахстане.

Социальный антрополог, старший на-
учный сотрудник РАНХиГС Александра Ар-
хипова считает подобные рассылки в ро-
дительских чатах проявлением моральной 
паники. Госпожа Архипова рассказала „Ъ“, 
что 1 и 2 марта получила «множество жа-
лоб учителей от Хабаровска до Москвы», 
которые вынуждены оповещать родите-
лей об «опасности 3 марта», «держать детей 
в этот день дома, следить за их присутст-
вием в школах и мониторить их соцсети». 

По словам антрополога, учителям в эти дни 
стали раздавать методички «по выявлению 
раннего суицидального поведения среди 
подростков».

 «В TikTok действительно существует не-
которое количество хештегов, связанных 
с суицидом,— пояснила госпожа Архипо-
ва.— Самый популярный — „в депрессии“, 
за ним „суицид“, „суицидник“ и „самоу-
бийство“. Их все время ставят, и их коли-
чество варьируется в диапазоне от 5 тыс. 
до 50 тыс. Но эти хештеги — не призыв к са-
моубийству, а сообщение пользователей 
об их состоянии или настроении. Одна-
ко рассылки по школам о якобы массовой 
спланированной акции „по манипуляции 
нашими детьми“ сами по себе являются 
манипуляцией. В головах людей, которые 
и без того боятся TikTok, эта вся история яв-
ляется еще одним аргументом, чтоб эту со-
цсеть прикрыть».

Отметим, вчера вице-спикер Госдумы 
Ирина Яровая обратилась к главе СКР Алек-
сандру Бастрыкину с просьбой «выявить 
организаторов распространения в соцсе-
тях информации, призывающей несовер-
шеннолетних к совершению опасных для 
их жизни действий». Она уточнила, что ин-
формация об этом «поступила от встрево-
женных родителей» и была «подтверждена 
Роскомнадзором, а также департаментом 
образования Москвы». Госпожа Яровая под-
черкнула, что «необходимы скоординиро-
ванные действия правоохранителей в про-
ведении оперативных и следственных 
мероприятий, учитывая, что распростра-
нение преступного контента носит спла-
нированный и организованный характер».

Мария Литвинова, Иван Тяжлов

TikTok столкнулся с панической атакой
В родительских чатах предупреждают об опасности соцсети

В Москве вынесен первый приговор по гром
кому делу о взятках в продовольственном 
и других управлениях Минобороны. Гра
жданский специалист военного ведомст
ва Александр Борувков, полностью признав
ший вину, получил за 368 млн руб. взяток 
шесть с половиной лет строгого режима. 
Между тем, по данным „Ъ“, у самого эксна
чальника продуправления Александра Бе
режного суд по прокурорскому иску конфи
сковал элитную квартиру с машиноместом 
на югозападе столицы, в которой только 
сантехника и занавески стоили 5 млн руб., 
а также две иномарки. Недвижимость была 
оформлена на пенсионерку, утверждавшую, 
что она заработала на квартиру, продавая 
корову и картошку.

Имущество полковника Бережного было изъ-
ято по иску столичного военного прокурора гене-
рал-майора юстиции Владислава Приходченко. 
Последнему из главного военного следственного 
управления (ГВСУ) СКР, которое расследует гром-
кое уголовное дело о взятках в особо крупном раз-
мере и превышении должностных полномочий 
с причинением тяжких последствий (ч. 6 ст. 290 
и ч. 3 ст. 286 УК РФ) в Минобороны, поступили 
материалы о том, что часть из откатов в размере 
368 млн руб., полученных в 2014–2017 годах в со-
ставе группы злоумышленников, полковник Бе-
режной мог использовать для покупки активов 
в столице.

Прежде всего следователи и прокуроры заин-
тересовались квартирой в ЖК «Квартал на Ленин-
ском» (ул. Удальцова, д. 7, корп. 1) общей площа-
дью 106,5 кв. м, которую, согласно документам, 
в феврале 2014 года приобрела Галина Птицина, 
мать супруги офицера Ирины Бережной. За элит-
ную недвижимость пожилая женщина заплатила 
20 млн руб., добавив еще 2 млн за машино-место 
в подвале новостройки. На допросе госпожа Пти-
цина сообщила, что большую часть суммы зарабо-
тала, торгуя скотиной и сельхозпродукцией в Ка-
рачаево-Черкесии, а еще 9,5 млн руб. ей добавила 
мать полковника Анастасия Бережная. Однако 
в ходе проверки выяснилось, что все свои нако-
пления последняя потратила на квартиры в Рос-
тове-на-Дону и Севастополе, а у госпожи Птици-
ной были всего одна корова и небольшой участок 
под картошку, которые прибыли фактически не 
приносили, а в последнее время крупного рогато-
го скота семья женщины и вовсе не держала. При 
этом официальный доход семьи Птициных за 13 
лет оказался в шесть раз меньше стоимости сде-
лок по приобретению недвижимости.

Тем не менее, когда за ее зятем пришли сотруд-
ники военной контрразведки ФСБ, женщина, как 
установили следствие и надзор за ним, попыта-
лась защитить недвижимость от возможной кон-
фискации, оформив на нее дарственные на детей 
подследственного Бережного.

В итоге было установлено, что настоящим вла-
дельцем недвижимости выступал экс-началь-
ник продуправления военного ведомства. Став 
обладателем элитного жилья и машино-места за 
22 млн руб., полковник, по подсчетам участников 
расследования, вложил в ремонт квартиры с по-
купкой стройматериалов 3 млн руб., а еще 5 млн 
291 тыс. 453 руб. потратил на сантехнику, зана-
вески и четыре произведенных в Италии стула. 

Кроме того, им были приобретены и оформле-
ны на супругу автомобили BMW 520i и Audi A4 
за 3,5 млн руб.

Также выяснилось, что полковник-тыловик яв-
лялся постоянным клиентом ЦУМа, где за полго-
да, используя карту привилегированного покупа-
теля, оформленную на свое имя, потратил более 
400 тыс. руб.

Таким образом, посчитали правоохраните-
ли, общие расходы полковника Бережного и его 
жены, за которые они не отчитались, составили 
более 34 млн руб., а общий доход семьи за трех-
летний период, предшествовавший этим сдел-
кам, оказался чуть менее 5 млн руб.

Объяснять следствию и прокуратуре несоот-
ветствие доходов и расходов полковник отказал-
ся, воспользовавшись ст. 51 Конституции РФ. При 
этом, правда, утверждал, что сделки проводились 
не им, а женой и ее матерью. Убедить в этом Нику-
линский райсуд, конфисковавший активы, а за-
тем и Московский городской, в который члены 
семьи полковника обратились с жалобами, им не 
удалось. Примечательно, что Александр Береж-
ной, несмотря на уголовное преследование, сам 
участвовал в судебных разбирательствах.

До того как оказаться под следствием, Алек-
сандр Бережной с 2010 по 2012 год последова-
тельно занимал должности начальника про-
довольственной службы управления тыла 
Дальневосточного военного округа и началь-
ника продовольственной службы—замначаль-
ника управления тылового обеспечения Ти-
хоокеанского флота. На основании приказов 
Минобороны России от 2012 и 2016 годов полков-
ник возглавлял продовольственное управление 
департамента ресурсного обеспечения Минобо-
роны России, а затем продуправление военного 
ведомства, выделенное в отдельную структуру.

Как уже сообщал „Ъ“, в 2017 году полковник 
Бережной и его предполагаемые сообщники 
были задержаны и арестованы 235-м гарнизон-
ным военным судом. По версии ГВСУ СКР, в пери-
од с февраля 2014 по август 2017 года за общее по-
кровительство и в качестве откатов за выгодные 
контракты военные получили через посредника 
Александра Пожидаева в качестве взяток 368 млн 
713 тыс. 800 руб. от предпринимателя Алексея Ка-
литина, контролировавшего ООО «Профбизнес» 
и ООО «ТД Стиллаг». Компании в основном по-
ставляли военному ведомству оборудование для 
кухонь и столовых.

Один из участников коррупционной схемы — 
бывший заместитель начальника управления 
проведения конкурентных процедур департа-
мента государственных закупок Минобороны 
России Александр Борувков, признавший свою 
вину и заключивший досудебное соглашение 
о сотрудничестве, был осужден в особом порядке 
Хамовническим райсудом Москвы. По обвинени-
ям во взяточничестве и превышении должност-
ных полномочий ему назначили шесть с поло-
виной лет колонии строгого режима и штраф 
в размере 368 млн руб. Кроме того, судом удов-
летворен иск о взыскании с осужденного ущер-
ба в размере 650 млн руб., нанесенного военному 
ведомству. Остальные обвиняемые сейчас знако-
мятся с материалами расследования, превышаю-
щими 700 томов.

Николай Сергеев

За занавесками полковника 
таилась коррупция
Дело о взятках в Минобороны стартовало в судах 
с посадки и конфискации

Басманный суд Москвы частично удовлетво
рил ходатайство СКР об ограничении сроков 
ознакомления с материалами уголовного 
дела бывшего сенатора от КарачаевоЧер
кесии (КЧР) Рауфа Арашукова и его отца, 
эксдепутата Народного собрания КЧР Рауля 
Арашукова. Старший из них, напомним, об
виняется в создании организованного пре
ступного сообщества (ОПС) с целью хище
ния природного газа на миллиарды рублей, 
а младший — в организации убийств и уча
стии в ОПС. Следствие, считая, что фигуран
ты намеренно затягивают процесс ознаком
ления с делом, потребовало, чтобы он был 
прекращен немедленно, однако суд дал об
виняемым еще три недели.

Басманный суд Москвы на днях рассмотрел 
ходатайство Следственного комитета России 
(СКР) об ограничении сроков ознакомления 
с материалами дела бывшего сенатора от КЧР Ра-
уфа Арашукова и его отца, советника гендирек-
тора ООО «Газпром межрегионгаз», экс-депутата 
Народного собрания республики Рауля Арашу-
кова. Следствие настаивало, чтобы суд согласил-
ся на фактически немедленную остановку про-
цесса ознакомления.

Адвокаты обвиняемых выступили категори-
чески против, разъяснив суду, что все они заняты 
в других процессах и это обстоятельство сущест-
венно и объективно влияет на скорость чтения. 
Представитель прокуратуры тут же предложил 
«сдвинуть» срок завершения ознакомления на 5 
марта. Но и это не устроило защиту обвиняемых. 
Адвокаты настаивали на увеличении этого срока 
минимум на две недели, отметив, что их клиенты 
читают по два тома в день, что никак не подходит 
под определение «искусственное затягивание 
процесса ознакомления», как это трактует СКР.

В итоге Басманный суд принял компромисс-
ное решение, установив окончательным сроком 
ознакомления с материалами дела 19 марта.

Как отметил „Ъ“ Владимир Постанюк, пред-
ставляющий интересы отца и сына Арашуко-
вых, он доволен вынесенным решением, счи-
тая, что суд «объективно рассмотрел аргументы 

сторон, а не автоматически одобрил ходатайст-
во следствия».

Как отметил адвокат, в деле 350 томов, боль-
шинство из которых составляет различная фи-
нансовая документация, а также описание 
и экспертизы автомобилей и различного охот-
ничьего оружия, изъятого у родственников 
и даже соседей господ Арашуковых. Следствие 
«исходя из такого количество томов, явно хотело 
показать свою титаническую работу», сырони-
зировал господин Постанюк, но в итоге, по его 
мнению, лишь набило тома дела «излишними 
данными, неимоверно раздув количество мате-
риалов, но, не добавив ничего по сути». Защит-
ник также отметил, что он и его коллеги активно 
готовятся к суду присяжных и намерены дока-
зать невиновность двух десятков обвиняемых, 
проходящих по этому масштабному делу. 

Как ранее рассказывал „Ъ“, обвинения отцу 
и сыну Арашукову серьезно отличаются по свое-
му содержанию. Так, Раулю Арашукову СКР вме-
няет в вину организацию преступного сообщест-
ва (ч. 1 ст. 210 УК РФ), созданного им для хищения 
газа у «Газпрома». Отметим, что в начале рассле-
дования в уголовном деле объем похищенного 
оценивался в 32   млрд руб., однако затем сумма 
ущерба снизилась до 2,5   млрд руб. При этом из-
менилась и квалификация преступления, ин-
криминируемого старшему Арашукову,— с осо-
бо крупного мошенничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
на особо крупную растрату (ч. 4 ст. 160 УК РФ).

В свою очередь экс-сенатора от КЧР Рауфа Ара-
шукова следствие считает участником ОПС, со-
зданного его отцом, но хищение газа ему не ин-
криминируется. При этом бывший политик 
обвиняется в организации двух убийств (ст. 105 
УК РФ), заказчиком которых следствие называет 
Арашукова-старшего. По материалам дела, имен-
но отец давал сыну указания об убийстве в 2010 
году лидера молодежного движения «Адыгэ 
Хасэ» Аслана Жукова и советника главы КЧР Фра-
ля Шебзухова. Также Рауфу Арашукову вменяет-
ся в вину давление на свидетеля (ст. 309 УК РФ).

Обвиняемые вину не признают.
Владислав Трифонов

Экс-сенатору предложили  
читать побыстрее
Суд ограничил в ознакомлении  
с материалами дела Рауфа Арашукова и его отца

Ивана Сафронова под усилен
ной охраной доставили в суд, 
где ему продлили арест до мая  
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Экологи продолжают настаивать 
на  незаконности строительства участ-
ка Северо-Восточной хорды, который 
должен связать Открытое и Ярослав-
ское шоссе в Москве. Ранее зеле-
ные указывали, что, согласно данным 
ЕГРН, территория, по которой прой-
дет дорога, перестала входить в со-
став национального парка «Лосиный 
Остров» в конце августа 2020 года без 
законных на то оснований. Выясни-
лось, что кадастровые сведения, ме-
няющие границы ООПТ, были внесены 
после обращения структуры прави-
тельства Москвы в управление Росре-
естра. Опрошенные „Ъ“ юристы и эко-
логи указывают, что менять границы 
нацпарков можно лишь на основа-
нии распоряжения правительства РФ, 
а исключать из их состава участки во-
все запрещено законом.

Строительные работы на участке Се-
веро-Восточной хорды, который должен 
связать Открытое и Ярославское шоссе, 
продолжаются с середины ноября 2020 
года. Тогда в мэрии Москвы заверили, что 
участки, на которых ведется деятельность, 
не входят в границы ООПТ «Лосиный 
Остров». С этим утверждением не согласны 
экологи и федеральные чиновники. Дело 
в том, что речь идет о землях, которые, со-
гласно данным ЕГРН, неожиданно переста-
ли входить в состав нацпарка в конце ав-
густа 2020 года. Первыми это обнаружили 
экологи, обратив внимание на сведения 
кадастровой карты. В Минприроды тогда 
„Ъ“ заявили, что документов, меняющих 
границы парка, ведомство не принимало 
(см. „Ъ“ от 25 сентября 2020 года), а также 
не давало согласия на строительные рабо-
ты. Росреестр же пообещал выяснить, чем 
вызваны изменения кадастровых сведе-

ний, но в ведомстве так и не ответили „Ъ“. 
«Гринпис России» попросил Генпрокурату-
ру проверить законность начатых работ. 
В своей жалобе зеленые, ссылаясь на ряд 
документов, регламентирующих создание 
«Лосиного Острова», указывали, что зем-
ли, о которых идет речь, ранее были отне-
сены к природоохранной территории. Эти 
участки, отметим, находятся в полосе отво-
да железнодорожных путей Московского 
центрального кольца.

Не добившись ответа, зеленые решили 
снова обратиться в Генпрокуратуру. Выяс-
нилось, в частности, что изменения в опи-
сание границ нацпарка были внесены на 
основании обращения столичного департа-
мента природопользования и охраны окру-
жающей среды. Это следует из письма (да-
тировано 20 сентября 2020 года; копия есть 
у „Ъ“) замглавы одного из филиалов Феде-
ральной кадастровой палаты в Росреестр. 
В «Гринписе России» просят Генпрокурату-
ру разобраться в ситуации — по мнению 
экологов, правительство Москвы и Росре-
естр превысили свои полномочия, нару-
шив природоохранное законодательство.

Изменение границ участков, включен-
ных в состав территории нацпарка, или 
их изъятие относится к исключительной 
компетенции Минприроды независимо от 
того, что земли могут быть отнесены к соб-
ственности Москвы или к территориям, 
государственная собственность на кото-
рые не разграничена, объясняет партнер 
юридической фирмы Vegas Lex Игорь Чу-
маченко. По его словам, такое изменение 
невозможно без нормативного акта прави-
тельства РФ или решения суда. Впрочем, 
эксперт «Гринписа России» Михаил Крейн-
длин напомнил, что уменьшать террито-
рии нацпарков и исключать участки из 
федеральных ООПТ сейчас запрещает за-

конодательство. Поправки, допускающие 
такую возможность, были внесены в Гос-
думу летом 2020 года, однако после обще-
ственного резонанса депутаты решили от-
казаться от инициативы менять границы 
нацпарков (см. „Ъ“ от 15 декабря 2020 года).

Управляющий партнер Zharov Group 
Евгений Жаров также обращает внимание, 
что любая деятельность на территории 
ООПТ, не согласованная с Минприроды, 
будет являться незаконной. «Напрямую 
федеральный закон не предусматривает 
санкций ввиду того, что изменение гра-
ниц и территорий запрещено,— говорит 
юрист.— Но в тех случаях, когда деятель-
ность наносит реальный ущерб — вырубка 
деревьев, уничтожение почвы, растений, 
животных,— будет взыскан ущерб, а объ-
екты строительства будут признаны само-
вольными и подлежащими сносу».

В Минприроды продолжают настаи-
вать, что участок, на котором ведутся стро-
ительные работы, находится на террито-
рии нацпарка «Лосиный Остров». Однако 
в ведомстве заверили, что столичные влас-
ти полностью компенсируют ущерб от воз-
действия на окружающую среду и экосис-
тему природоохранной территории из-за 
прохождения по ней автомобильной до-
роги. В самом «Лосином Острове» присла-
ли аналогичный ответ на запрос „Ъ“, не от-
ветив, планирует ли руководство нацпарка 
предпринимать какие-либо действия.

В Росреестре и столичном департамен-
те природопользования не ответили на 
запрос „Ъ“, отправленный 24 февраля.

Анна Васильева

На ловца и «Лось» бежит
В Генпрокуратуру пожаловались  
на самоуправство чиновников в нацпарке

Правительство РФ предложило Госдуме ос-
вободить медиков от уголовной ответствен-
ности в случае, если они по неосторожности 
утратили наркотические или психотропные 
вещества. До сих пор врачу, который сде-
лал тяжелобольному пациенту четыре уко-
ла обезболивающего вместо положенных 
двух, может грозить штраф или условный 
срок. Юристы полагают, что декриминали-
зация лишь частично решит проблему риска 
уголовной ответственности для медиков. 

Президент Владимир Путин поручил каб-
мину внести поправки, освобождающие вра-
чей от уголовной ответственности за потерю 
наркотических препаратов, еще в январе 2020 
года после обращения учредителя фонда по-
мощи хосписам «Вера» Нюты Федермессер. За-
конопроект вносит изменения в ст. 228.2 УК РФ 
и предполагает, что ее действие не будет распро-
страняться «на случаи нарушения правил оборо-
та наркотических средств и психотропных ве-
ществ, совершенные по неосторожности при 
осуществлении медицинской деятельности, 
если их утрата не причинила вреда охраняемым 
уголовным законом интересам, при условии ко-
миссионной фиксации факта утраты в порядке, 
установленном Минздравом России по согласо-
ванию с МВД России». Иными словами, пояснил 
„Ъ“ председатель правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев, специальная ко-
миссия должна установить, что медработник 
допустил неосторожность и утрата не повлекла 
серьезных последствий. Вместе с тем в поясни-
тельной записке говорится, что это не исключа-
ют дисциплинарную и (или) материальную от-
ветственность. 

По данным правительства, с 2016 по 2019 год 
в России было возбуждено 79 уголовных дел по 
ст. 228.2 УК, из них 29 — в отношении медицин-
ских работников (из них 5 были прекращены на 
стадии расследования, а 15 направлены в суд). 
«Фактически любой медицинский работник, ко-
торому в ходе профессиональной деятельности 
приходится использовать обезболивающие сред-
ства, находится в зоне риска»,— считает тем не 
менее господин Груздев. 

«Утрата по неосторожности», объясняет прези-
дент «Лиги защиты врачей» Семен Гальперин, не 
«злой умысел» врача, а часто технические издер-
жки работы, связанные с необходимостью вести 
отчетность, в то время как нужно срочно спасать 
жизнь пациента. Владимир Груздев добавляет, что 
иногда претензии могут возникнуть из-за несо-

блюдения регламента: там, где согласно нормам 
положено сделать два укола, врач, видя состояние 
больного, делает четыре. Одним из наиболее ре-
зонансных дел против врачей стало возбужден-
ное в 2011 году в Красноярске уголовное дело про-
тив 70-летнего терапевта Алевтины Хориняк. Ее 
обвинили в подделке документов и незаконном 
обороте сильнодействующих препаратов. Защи-
та утверждала, что госпожа Хориняк выписала 
рецепт на трамадол пациенту в терминальной 
стадии рака, который не смог получить таблет-
ки в поликлинике. В 2019 году полиция прекра-
тила дело против единственного в городе Новая 
Ляля Свердловской области практикующего ги-
неколога Олега Баскакова. Врача хотели отпра-
вить в тюрьму сроком на восемь лет за то, что он 
дал сильнодействующее лекарство 74-летней па-
циентке с полным выпадением матки и пролеж-
невой язвой. Господин Баскаков поделился с па-
циенткой лекарствами, которые остались после 
смерти его матери. Узнав об этом, сотрудники по-
лиции изъяли медикаменты и завели уголовное 
дело о незаконном обороте наркотиков и покуше-
нии на сбыт психотропных веществ. 

Лидер отделения профсоюза медицинских ра-
ботников «Действие» в Орловской области Дмит-
рий Серегин выразил надежду, что поправки осо-
бенно будут особенно полезны в паллиативной 
службе. Владимир Груздев уточнил, что в России 
каждый год в паллиативной помощи нуждает-
ся 1,3 млн человек, при этом медики из осторож-
ности либо сокращают использование лекарств, 
либо стараются вообще их не выписывать. 

Член Ассоциации юристов России Мария Спи-
ридонова уверена, что поправки тем не менее не 
решают проблему до конца. Исходя из текста до-
кумента, говорит она, если неосторожная утеря 
произойдет, но не будет составлен соответству-
ющий акт, медицинский работник все равно по-
несет ответственность. Кроме того, возможность 
привлечения к уголовной ответственности со-
хранится, если утрата наркотического препарата 
все же причинит «вред охраняемым уголовным 
законом интересам». Госпожа Спиридонова при-
водит в качестве примера ситуацию, когда пре-
парат был утерян и потом использован наркоза-
висимым или обнаружен у лиц, занимающихся 
сбытом наркотических веществ. «Вполне веро-
ятно также неосторожное применение препара-
та детьми, его нашедшими. Такого рода случаи 
будут позволять привлечь неосторожного врача 
к ответственности»,— пояснила юрист. 

Наталья Костарнова

Врачам снизили  
дозу ответственности
Их избавят от уголовной ответственности 
за неосторожную работу с наркопрепаратами 

Российский союз промышленников и пред-
принимателей (РСПП) просит главу прави-
тельства РФ Михаила Мишустина упразднить 
принятую месяц назад методику расчета вре-
да при загрязнении воздуха. Промышлен-
ники видят в этом «новый механизм изъятия 
средств у компаний», что может стоить пред-
приятиям от нескольких до пятисот миллио-
нов рублей штрафных санкций в день. В Мин-
природы настаивают: сейчас бизнес платит 
небольшие штрафы и «не предпринимает 
действий для снижения вредных выбросов». 
Новый механизм, подсчитали в ведомстве, 
способен привлечь в бюджет 27 млрд руб. 
ежегодно. 

В распоряжении „Ъ“ оказалось письмо прези-
дента РСПП Александра Шохина премьеру Ми-
хаилу Мишустину с просьбой отменить методи-
ку исчисления вреда, причиненного воздуху как 
компоненту окружающей среды. Речь идет о до-
кументе Минприроды, который зарегистриро-
ван Минюстом в начале февраля. Алгоритм бу-
дет исчислять вред, который наносят объекты, 
оказывающие негативное воздействие на окру-
жающую среду (НВОС) I, II, III категорий. Размер 
вреда будет определяться как сумма произведе-
ний масс выбросов загрязняющих веществ от 
стационарных источников и такс, к которым бу-
дут дополнительно применяться коэффициен-
ты (см. „Ъ“ от 9 февраля). Речь идет о возмещении 
по решению суда. Отметим, подобные методики 
уже есть для других компонентов окружающей 
среды — почвы и воды. Необходимость оценки 
вреда воздуху обсуждалась в стране последние 
десять лет, однако ее утверждению мешали со-
противление бизнеса и критическое отношение 
федеральных органов власти.

Новация полностью смещает задачи регули-
рования из природоохранной в фискальную 
плоскость, пишет господин Шохин. Он указы-
вает, что методика исключает необходимость 
доказательств наличия вреда окружающей сре-
де — его зафиксировать можно даже без обсле-
дования территории, только лишь на основании 
отчетности, предоставленной самими компани-
ями. Поэтому предмет судебного разбирательст-
ва будет фактически сведен к обсуждению обо-
снованности применения абстрактных формул, 
говорится в письме. Промышленники уточняют, 
что фактически речь идет о тройном наказании 
для бизнеса: основания для исчисления вреда 
идентичны тем, за которые уже налагаются ад-
министративные наказания вплоть до приоста-
новки деятельности, помимо этого, компании 
также вносят плату за НВОС с повышающими ко-
эффициентами.

В РСПП опасаются, что требования об исчисле-
нии вреда будут применяться по формальным 
поводам, например по причине истечения сро-
ка действия разрешения на выбросы загрязняю-
щих веществ (выдается на пять лет). «В этом случае 
весь объем эмиссий деятельности предприятия, 
еще за день до истечения срока действия разреше-

ния считавшийся совершенно законным, окажет-
ся сверхнормативным и повлечет за собой однов-
ременное внесение платы за НВОС и взыскание 
средств в счет возмещения вреда воздуху,— гово-
рится в письме.— Прямой подсчет на базе годо-
вых объемов выбросов крупных промышленных 
объектов показывает, что значительному числу 
из них это обойдется в суммы, эквивалентные не-
скольким миллионам в день, в некоторых случа-
ях — десяткам миллионов рублей в день. В уни-
кальном случае размер составит более 500 млн 
руб. в день». Также методика не учитывает, что 
предприятия могут согласовать временно раз-
решенные выбросы, которые не соответствуют 
нормативам, но позволяют продолжить работу 
на время, необходимое для модернизации, жалу-
ются промышленники. «Средства, необходимые 
для модернизации, будут изъяты в пользу бюдже-
та и не будут израсходованы на природоохранные 
цели,— говорится в письме.— Объекты, на кото-
рых не будут реализованы природоохранные ме-
роприятия, столкнутся с невозможностью даль-
нейшей эксплуатации и будут закрыты». 

При этом в РСПП подвергают сомнению саму 
возможность причинения вреда воздуху, по-
скольку он лишь переносит загрязнение на по-
чву, водные объекты и другие компоненты при-
родной среды. 

Эксперт «Гринписа России» Иван Блоков не со-
гласен с тем, что воздуху причинить вред невоз-
можно. По его словам, такая опция предусмотре-
на в законе «Об охране окружающей среды». При 
этом некоторые претензии промышленников 
он называет справедливыми. В частности, по его 
мнению, методика не должна применяться в слу-
чае, если у предприятия согласованы временно 
разрешенные выбросы. У господина Блокова так-
же вызывает сомнения ряд критериев нового ал-
горитма, однако необходимость самой методики 
он не оспаривает. С ним соглашается директор 
Института экологии ВШЭ Борис Моргунов, уточ-
няя, что проверяющие органы помимо исследо-
вания отчетности предприятий должны прово-
дить замеры на местах. Также механизм должен 
учитывать ассимиляционные способности терри-
торий — ПДК загрязнителей не могут быть одина-
ковыми для Сочи и Норильска.

В правительстве „Ъ“ рекомендовали обратить-
ся за комментариями в Минприроды. «Сущест-
вующие штрафные санкции к предприятиям 
небольшие, что не позволяет надзорным ведом-
ствам работать эффективно по устранению нару-
шений: предприятия просто платят небольшую 
сумму в качестве штрафа и не предпринимают 
никаких действий для снижения вредных вы-
бросов в атмосферный воздух»,— заявили там. 
По экспертным оценкам, добавили в Минпри-
роды, в бюджеты РФ в рамках механизма возме-
щения вреда может поступать ежегодно 27 млрд 
руб., «цифры могут быть в несколько раз меньше, 
если меньше станет нарушающих требования об 
охране атмосферного воздуха».

Анна Васильева

Бизнес просит  
не пускать деньги на воздух
РСПП призывает правительство отказаться  
от нового механизма оценки загрязнения атмосферы

Осужденный за создание экстремист-
ского сообщества «Новое величие» 
Руслан Костыленков обратился в ЕСПЧ 
с жалобой на пытки при задержании 
в 2018 году. Трижды российские суды 
отказывали господину Костыленкову 
в возбуждении уголовного дела против 
правоохранителей, а Следственный 
комитет (СКР) так и не смог установить 
их личности. Жалоба в ЕСПЧ рассказы-
вает, как из подозреваемого выбива-
ли признание в экстремизме, и призы-
вает обязать Россию провести новое 
эффективное расследование. Между 
тем вчера в Совете федерации созда-
на  комиссия для подготовки  поправок 
в Уголовный кодекс, направленных 
на борьбу с пытками.

Жалобу Руслана Костыленкова в ЕСПЧ 
„Ъ“ представили адвокаты «Зоны права», 
которые сопровождают его в процессах 
по делу о создании «Нового величия» (ч. 1 
ст. 282.1 УК) и применении к нему пыток. 
О насилии со стороны силовиков госпо-
дин Костыленков рассказал летом прош-
лого года в открытом письме в «Медузу» 
перед оглашением приговора по делу 
о «Новом величии» (Люблинский суд на-
значил ему семь лет колонии, но позже 
Мосгорсуд сократил срок до шести лет 
и девяти месяцев). Он сообщил, что 15 
марта 2018 года был избит сотрудника-
ми СОБРа, которые душили его пластико-
вым пакетом и насиловали рукояткой ку-
хонного молотка, «выбивая признание» 
в экстремизме. В тот же день Руслан Ко-
стыленков признался, что создал «Новое 
величие» с целью «трибунала над правя-
щей верхушкой» и «отмены репрессив-
ных законов Конституции». Позже от по-
казаний он отказался, вины в создании 
«Нового величия» не признает.

Жалобу в ЕСПЧ на пытки господина Ко-
стыленкова подготовила адвокат Светлана 
Сидоркина. Она указывает, что к доверите-
лю применяли «изощренные истязания»: 
«наносили множественные удары рука-
ми и ногами», «надевали на голову полиэ-
тиленовый пакет», «используя предмет из 
набора кухонной посуды, металлический 
молоток для отбития мяса, вставили его 
в анальное отверстие». Там же госпожа Си-
доркина сообщает, что за три года россий-
ские суды трижды отказали господину Ко-
стыленкову в возбуждении уголовного 
дела против силовиков, что нарушает ст. 3 
и ст. 13 Европейской конвенции (право не 
подвергаться пыткам и иметь возможность 
эффективной правовой защиты).

«Суды отказали с идентичными форму-
лировками — оснований для возбужде-
ния дела нет, тогда как судебно-медицин-
ская экспертиза, которая есть в материалах, 
подтверждает травмы, полученные 15–16 
марта 2018 года,— сказала „Ъ“ Светлана 
Сидоркина.— Были опрошены только два 
полицейских, которые сказали, что Руслан 
врет о пытках, но понятых, оперативников, 
бойцов СОБРа, которые, собственно, и из-
бивали, не вызывали в суд. Следствие ни-
кого из них просто не установило».

ЕСПЧ в последние несколько лет из-
менил сроки коммуникации и рассмо-
трения жалоб на пытки из РФ, сократив 
срок с двух-трех лет до полугода, рассказа-
ла юрист международного отдела Комите-
та против пыток Екатерина Ванслова: «За 
все время ЕСПЧ 76 раз признавал пытки 
по жалобам из России и 916 раз — факт 
бесчеловечного обращения (ст. 3 Конвен-
ции.— „Ъ“). Отсутствие эффективного рас-
следования признавалось 241 раз». Если 
ЕСПЧ в деле Руслана Костыленкова при-
знает факт неэффективного расследова-

ния пыток, СКР будет обязан открыть но-
вое расследование.

Ранее восемь фигурантов «Нового вели-
чия» уже жаловались в ЕСПЧ на избрание 
СИЗО в качестве меры пресечения, одна-
ко Европейский суд пока зарегистрировал 
только одну жалобу — от господина Косты-
ленкова в ноябре прошлого года. Напом-
ним, всего в деле о «Новом величии» десять 
фигурантов, двое из которых сначала пош-
ли на сделку со следствием, но позже один 
из них, Павел Ребровский, отказался от при-
знания вины, сообщив, что дал его под дав-
лением следователя, и в настоящий момент 
приговорен к шести годам колонии. Семь 
человек в августе 2020 года были пригово-
рены к срокам от четырех лет условно до 
семи лет колонии, один (Дмитрий Гаври-
лов) бежал из России в 2019 году, находясь 
под подпиской о невыезде. Все они утвер-
ждают, что дело сфабриковано сотрудни-
ками ФСБ и построено на показаниях про-
вокатора. О деле трижды докладывали 
президенту члены СПЧ, уверенные в его 
безосновательности. В декабре прошлого 
года Владимир Путин обещал разобраться 
в нем еще раз.

Между тем в Совете федерации вчера со-
здана комиссия для подготовки поправок 
в УК, направленных на борьбу с пытками. 
«В Уголовном кодексе пытки в качестве са-
мостоятельного преступления нет, хотя сам 
термин есть»,— пояснила сенатор Людмила 
Нарусова, уточнив, что Комиссия по пыткам 
при ООН рекомендовала РФ внести коррек-
тивы в законодательство. «Мы все радеем за 
положительный образ России во всем мире, 
но когда у нас становятся известны людоед-
ские вещи, то действительно относиться 
как к цивилизованной стране очень труд-
но»,— заметила госпожа Нарусова.

Мария Старикова

Чтоб пытка травмой не казалась
Руслан Костыленков из «Нового величия» пожаловался в ЕСПЧ

Строительство участка 
 Северо-Восточной хорды про-
должается уже четыре месяца, 
несмотря на протесты экологов    
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Путь в мирный космос лежит через Африку
Зачем Россия договаривается об отказе от оружия в космосе  
со странами, у которых таких вооружений никогда не будет

На прошлой неделе Россия подпи-
сала совместное заявление о нераз-
мещении первыми оружия в космо-
се со Сьерра-Леоне. А до этого — еще 
с 24 странами, у большинства из кото-
рых подобных вооружений, скорее все-
го, никогда не будет. Действуя таким на 
первый взгляд странным образом, Рос-
сия стремится получить дополнитель-
ный аргумент на площадке ООН, где она 
уже на протяжении многих лет борется 
за предотвращение гонки вооружений 
в космосе. Перерастет ли количество 
в качество, однако, пока неясно. Меж-
ду тем новая администрация США гото-
вится предложить миру собственный ко-
декс поведения государств в космосе.

Совместное заявление со Сьерра-Леоне за 
Россию подписал постпред РФ при ООН Васи-
лий Небензя. Несколькими днями ранее доку-
мент аналогичного содержания с еще одной 
африканской страной — Того — подписал гла-
ва МИД РФ Сергей Лавров. Таких межгосудар-
ственных совместных заявлений у России за 
последние годы набралось уже 25. А есть еще 
многостороннее — в рамках Организации до-
говора о коллективной безопасности (ОДКБ). 
При этом у большинства стран, берущих на 
себя обязательства не размещать первыми 
оружие в космосе, подобных вооружений 
в отличие от России нет и не предвидится.

В Москве это прекрасно понимают. Подпи-
си Сьерра-Леоне, Того и прочих некосмиче-
ских стран нужны ей для того, чтобы более эф-
фективно продвигать в ООН свои глобальные 
инициативы по недопущению милитариза-
ции космоса. Если под такими заявлениями 
подпишется внушительное число государств, 
российские дипломаты в ООН смогут более 
убедительно заявлять о том, что большая часть 
человечества выступает за отказ от вывода во-
оружений в космос.

Договор по космосу 1967 года запрещает 
размещать в космическом пространстве лю-
бые виды оружия массового уничтожения 
(ОМУ), но другие виды вооружений в докумен-
те не затрагиваются. В российском МИДе пре-
дупреждают, что оружие, не подпадающее под 
категорию ОМУ, «теоретически может появить-
ся в космосе и стать оружием реального приме-
нения с глобальной зоной охвата, возможно-
стью внезапного и скрытного использования». 
В этой связи Россия уже более десяти лет пред-
лагает принять на уровне ООН меры по предо-
твращению гонки вооружений в космосе.

«Причем это не просто призывы в воздух. 
Есть конкретный российско-китайский про-
ект договора о предотвращении размещения 
оружия в космическом пространстве, приме-
нении силы или угрозы силой в отношении 
космических объектов (ДПРОК),— напомнил 
„Ъ“ первый заместитель постпреда РФ при 
ООН Дмитрий Полянский.— К сожалению, 
некоторые другие страны, прежде всего США, 
этой инициативе противятся. Их логика по-

нятна — она основана на желании сохранить 
себе свободу рук в космосе, в том числе в его 
военном измерении. Но это не значит, что 
остальные члены международного сообщест-
ва не имеют права высказаться по этой теме».

В качестве первого шага к ДПРОК Россия 
в 2004 году в одностороннем порядке взяла 
на себя политическое обязательство не раз-
мещать первой оружие в космосе. В 2005 году 
такое обязательство приняли остальные госу-
дарства ОДКБ. «Совместное заявление о нераз-
мещении первыми оружия в космосе — это 
форма выражения политической воли, при-
верженности идее предотвращения гонки 
вооружений в космосе. Каждое суверенное 
государство имеет право эту волю выразить 
даже в отсутствие масштабной космической 
программы,— настаивает Дмитрий Полян-
ский.— В конце концов, перед лицом угрозы 
применения высокотехнологичных вооруже-
ний все равны».

Дипломат проводит аналогию с Догово-
ром о всеобъемлющем запрещении ядер-
ных испытаний (ДВЗЯИ). «Никто в здравом 
уме не будет спорить с необходимостью уни-
версализировать ДВЗЯИ,— говорит Дмитрий 
Полянский.— Его подписали уже 185 госу-
дарств, при этом подавляющее большинство 
из них ядерным оружием не обладает. Это же 
не значит, что ДВЗЯИ не нужен. Его участни-
ки демонстрируют коллективную политиче-

скую волю, с которой должны считаться оп-
поненты этого договора — те же США». США 
тоже подписали ДВЗЯИ, но не ратифицирова-
ли его, что является одной из причин, по кото-
рым этот договор до сих пор не вступил в силу.

«Конечно, совместные заявления в обла-
сти космической безопасности со страна-
ми, заведомо неспособными самостоятель-
но в космосе разместить хоть что-то, не говоря 
уж об оружии, со стороны выглядят забав-
но,— отмечает научный сотрудник Центра 
международной безопасности ИМЭМО РАН, 
сооснователь проекта „Ватфор“ Дмитрий Сте-
фанович.— Вместе с тем тематика предотвра-
щения гонки вооружений в космическом 
пространстве по умолчанию является мно-
госторонним процессом, более того, процес-
сом глобальным. Соответственно, любые нор-
мы будут вырабатываться через максимально 
широкое участие всех стран—членов ООН». 
По мнению эксперта, российский МИД спра-
ведливо подчеркивает, что эти совместные за-
явления по неразмещению первыми оружия 
в космосе на данный момент фактически яв-
ляются единственной мерой транспарент-
ности и доверия в этой области. «Тем самым 
формируется все более широкий круг стран, 
разделяющий общие подходы к предотвраще-
нию милитаризации космоса и, соответствен-
но, в перспективе — пусть и весьма отдален-
ной — способный обеспечить голосование по 
юридически обязывающим соглашениям»,— 
полагает собеседник „Ъ“.

Между тем США готовятся представить 
в ООН собственный вариант кодекса ответст-
венного поведения государств в космическом 
пространстве. Об этом на днях изданию Space 
News заявила замначальника командования 

космических операций космических сил 
США Дианна Бёрт. Из ее заявлений следует, 
что США крайне обеспокоены тем, что Россия 
и Китай не только разрабатывают и разверты-
вают наземные средства поражения космиче-
ских аппаратов, но уже и размещают воору-
жения непосредственно в космосе. Как уже 
писал „Ъ“ (см. номер от 11 апреля 2020 года), 
США обвиняют Россию в выводе на орбиту 
аппаратов под видом «спутников-инспекто-
ров», которые на самом деле якобы являют-
ся противоспутниковым оружием. Россий-
ские власти эти обвинения отвергают, в свою 
очередь заявляя, что именно США милитари-
зируют космос. По данным же Secure World 
Foundation, авторитетной американской ор-
ганизации, изучающей вопросы безопасно-
сти космического пространства, разработка-
ми в сфере противоспутниковых вооружений 
активно занимаются с десяток стран, среди 
них как Россия с Китаем, так и США.

По словам же Дианны Бёрт, новая админи-
страция США считает возможной выработку 
юридически обязывающих правил поведе-
ния государств в космосе. Свой вариант та-
кого кодекса Вашингтон представит к маю. 
Основываться он будет на резолюции, внесен-
ной в конце прошлого года на рассмотрение 
Генассамблеи ООН Великобританией. Этот до-
кумент поддержали 150 государств, однако 12 
стран, включая Россию, проголосовали про-
тив. В Москве сочли, что инициатива Лондо-
на «размывает» усилия по предотвращению 
гонки вооружений в космосе и привносит 
в дискуссию вопросы более общего характе-
ра, такие как предупреждение образования 
космического мусора и физическая безопас-
ность космических операций. На рассмотре-
ние ассамблеи был, как и в предыдущие годы, 
вынесен и российско-китайский проект ре-
золюции о неразмещении первыми оружия 
в космосе. И он тоже получил поддержку боль-
шинства стран.

Дэниел Поррас из Secure World Foundation 
надеется, что, несмотря на нынешний рас-
кол, государствам все же удастся договориться 
хотя бы о базовых правилах поведения в кос-
мическом пространстве. В этой связи он счи-
тает полезными двусторонние договоренно-
сти о неразмещении оружия в космосе, даже 
если их подписывают некосмические держа-
вы: «Это закладывает основу под возможные 
будущие международные нормы. Страны сиг-
нализируют, какое поведение они считают 
приемлемым, а какое нет. Оружие в космосе 
многие, очевидно, считают неприемлемым». 
В то же время эксперт подчеркивает: «Это все 
игра вдолгую. На скорый результат рассчи-
тывать не приходится». Для начала США, Рос-
сии и Китаю, по его словам, стоило бы догово-
риться о том, что именно представляет собой 
«космическое оружие» и какое поведение счи-
тается «враждебным». «Уже это было бы про-
рывом»,— отмечает он.

Елена Черненко
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У африканских стран, с которыми 
Россия подписывает документы 
о неразмещении оружия 
в космосе, вряд ли в обозримом 
будущем будет такое оружие. 
Но некоторый смысл в подписании 
этих документов все-таки есть  

У санкций два союзника — США и ЕС

Санкции ввели против директора ФСБ Александра Бортни-
кова, директора Федеральной службы исполнения наказаний 
(ФСИН) Александра Калашникова, генпрокурора Игоря Крас-
нова, заместителей министра обороны Павла Попова и Алек-
сея Криворучко, первого замглавы администрации президен-
та Сергея Кириенко и начальника управления президента по 
внутренней политике Андрея Ярина. Отметим, что господа 
Криворучко, Попов, Кириенко и Ярин фигурировали в евро-
пейском черном списке, который был одобрен (также в связи 
с делом Навального) в октябре прошлого года. 

Что касается части с юридическими лицами, то туда во-
шли Государственный НИИ органической химии и техноло-
гии (ФГУП «ГосНИИОХТ»), ФГБУ «27 Научный центр» и 33-й Цен-
тральный научно-исследовательский испытательный институт 
Минобороны РФ. 14 компаний также будут добавлены в санк-
ционный список Министерства торговли: ранее представи-
тель администрации Джо Байдена говорил о 13 коммерческих 
компаниях, включая девять в России, три в Германии и одну 
в Швейцарии, а также о некоем «государственном исследова-
тельском институте в России». Любой экспорт и реэкспорт про-
дукции, связанной с этими организациями, будет подпадать 
под лицензионный режим США «с презумпцией отказа» в ли-
цензии. Мотивировка следующая: «Все эти стороны вовлечены 
в разные аспекты производства элементов биологического ору-
жия и химического оружия». 

Кроме того, CША вносят Россию в список стран, которым 
отказывают в экспорте оборонных технологий и вводят за-
прет на предоставление кредитов американскими правитель-
ственными финансовыми организациями, в том числе экс-
портно-импортным банком. Прекращается всякая помощь 
России кроме экстренной гуманитарной. Эти меры вступят 
в силу спустя 15 дней после уведомления о них Конгресса.

Вашингтон также пообещал продолжить «давать ответ 
на российские действия», в том числе на кибератаку на про-
граммное обеспечение компании SolarWinds. Вместе с тем 
госсекретарь США Энтони Блинкен заявил, что сотрудниче-
ство по стратегическим вопросам с Россией будет продолже-
но. В частности, выведут из-под режима санкций и сотрудни-
чество в космосе.

По данным американских СМИ, европейские и американ-
ские чиновники намеренно договорились скоординировать 
свои действия: когда в Вашингтоне было девять утра, а в Брюс-
селе уже три часа дня, на профильных сайтах появилась офи-
циальная информация о санкциях.

В руководстве ЕС заявили: под ограничительные меры по-
пали уже упомянутые Игорь Краснов и Александр Калашни-
ков, а также председатель Следственного комитета Александр 
Бастрыкин и директор Федеральной службы войск нацио-
нальной гвардии Виктор Золотов.

Ранее глава внешнеполитической службы ЕС Жозеп Бор-
рель пояснил, что санкции вводятся против тех, «кто отвеча-
ет за арест, выдвижение обвинения и приговор Алексею На-
вальному». Во вторник была опубликована и более подробная 
мотивировочная часть. «На своей должности он курирует всю 
деятельность ФСИН и в качестве директора несет ответствен-
ность за серьезные нарушения прав человека в России, вклю-

чая случаи незаконного задержания и лишения свободы»,— 
говорится, в частности, про Александра Калашникова.

Вместе с ним ответственность за «серьезные нарушения 
прав человека» и незаконные задержания разделяют, с точки 
зрения ЕС, и остальные трое мужчин. Кроме того, Виктора Зо-
лотова и Игоря Краснова обвиняют в «обширном и система-
тическом подавлении свободы мирных собраний». Наконец, 
для каждого прописана связь с делом Алексея Навального. На-
пример, господину Калашникову вменяют в вину требование 
со стороны ФСИН о появлении для отметки в уголовно-испол-
нительной инспекции и незаконное задержание Алексея 
Навального по прибытии в РФ. А Виктору Золотову — при-
менение насилия против участников «акции в поддержку На-
вального» 23 января 2021 года.

Ввести ограничительные меры против граждан РФ за дей-
ствия, совершенные за пределами ЕС, позволил новый санк-
ционный механизм, появившийся в конце прошлого года. 
В европейской прессе его сразу же назвали «европейским „ак-
том Магнитского“» (по аналогии с таким же американским за-
коном): он позволяет вводить персональные санкции против 
нарушителей прав человека в разных странах. 

«Не сюрприз»
Что показательно, роли фигурантов списка прописаны чет-
ко, однако основное уголовное преследование господина На-
вального СКР осуществлял не сейчас, а несколько лет назад 
в рамках так называемого дела «Ив Роше», по которому он был 
осужден условно. Новое уголовное преследование господи-
на Навального инициировала ФСИН, но не в лице ее директо-
ра Калашникова — в конце декабря в розыск оппозиционера 
лично объявил начальник московского управления ведомст-
ва Сергей Мороз.

В Шереметьево, куда прилетел из Германии Алексей На-
вальный, его, по официальным данным, задержали сотрудни-
ки МВД, а все дальнейшие решения по судьбе оппозиционера 
принимали суды, а не руководители правоохранительных ор-
ганов. К судьям же претензий никто не предъявил. Генпроку-
ратура действительно не раз предупреждала о том, что плани-
руемые акции в поддержку господина Навального являются 
незаконными, отмечая: они проводились в условиях панде-
мии коронавируса и без соответствующих разрешений.

Надзорные органы же действовали в рамках своих пол-
номочий — ст. 25.1 закона «О прокуратуре» предписывает ей 
«при наличии сведений о готовящихся противоправных дея-
ниях» направлять предостережения о «недопустимости нару-
шения закона». Действия ОМОНа во время акций оценивал 
уже СКР, отказавшийся возбуждать уголовные дела о превы-
шении бойцами должностных полномочий (ст. 286 УК), но 
возбудивший десятки дел в отношении сторонников госпо-
дина Навального по ст. 318 (применение насилия в отноше-
нии представителя власти) УК. Законность их уголовного 
преследования подтвердила прокуратура. Впрочем, правоза-
щитники — как внутри страны, так и представляющие между-
народные организации — с такой трактовкой событий в РФ, 
последовавших за арестом Алексея Навального, категориче-
ски не согласны.

Официально в российских ведомствах санкции не ком-
ментируют. Как полагают источники „Ъ“, в связи с введени-

ем персональных санкций определенные проблемы могут 
возникнуть прежде всего у генпрокурора Игоря Краснова, че-
рез ведомство которого осуществляется международно-пра-
вовое сотрудничество всех силовиков. Зарубежных активов 
ни у кого из силовиков, оказавшихся под санкциями, нет, но 
генпрокурор в силу занимаемой должности должен перио-
дически встречаться с иностранными коллегами, подписы-
вая различные соглашения. Однако даже если господин Крас-
нов станет невъездным в страны ЕС и США, это не означает, 
что теперь они откажутся выдавать обвиняемых и подозрева-
емых, а также участвовать в обмене информацией по уголов-
ным делам. На этот счет заключены соответствующие догово-
ры, кроме того, страны действуют по принципу взаимности. 
Определенные сложности, отметим, были и раньше, при 
предшественнике господина Краснова Юрии Чайке — Брита-
ния и США фактически игнорировали все запросы, поступаю-
щие из России. При этом следует отметить, что непосредствен-
но бумаги поступают за границу далеко не всегда за подписью 
генпрокурора, а обычно — за подписью его заместителя, кури-
рующего главное международно-правовое управление, или 
начальника этого главка.

Еще один участник санкционного списка — председатель 
СКР Александр Бастрыкин — уже находится под санкциями 
с 2017 года в связи с принятием «закона Магнитского». Тогда 
главного следователя страны объявили персоной нон грата 
США и Великобритания. Однако генерал юстиции России не 
только выезжал в рабочие командировки за рубеж, но и участ-
вовал в официальных мероприятиях различных международ-
ных правоохранительных структур, в частности, Интерпола. 
Посещая сессии Генассамблеи международной полицейской 
организации, он встречался и с ее руководителями.

Тем временем реакция российских политиков на новые 
санкции была ожидаемо бурной. «Решение ЕС и США — это 
классическая подтасовка, подбрасывание „улик“ в нерассле-
дованную ситуацию с целью подтвердить свою „единствен-
но верную“ версию происшедшего. „Виновные“ не опреде-
ляются, а произвольно назначаются без какого-либо учета 
принципа презумпции невиновности»,— заявил «РИА Но-
вости» глава международного комитета Совета федерации 
Константин Косачев.

В Москве заранее пообещали жестко отреагировать на за-
падные санкции. «Для нас это не сюрприз, мы уже коммен-
тировали неоднократно. Евросоюз продолжает идти абсо-
лютно неправовым путем, это абсолютно тупиковый путь, 
который разрушающе действует на двусторонние отношения 
и никоим образом не отвечает интересам самих европейских 
стран»,— заявил журналистам замглавы МИД РФ Александр 
Грушко еще до публикации европейского черного списка. «Им 
пора задуматься, а достигают ли они какой-то цели, продол-
жая эту политику... Является ли эта политика эффективной 
и достигает ли она своей цели. Ответ будет очевиден, цели эта 
политика не достигает»,— попытался приподняться над во-
просом пресс-секретарь президента РФ Владимира Путина 
Дмитрий Песков. 

«Реагировать будем однозначно. Никто не отменял прави-
ла дипломатии, одно из правил — это взаимность»,— куда ме-
нее двусмысленно предупредил Сергей Лавров.

Алексей Наумов, Галина Дудина, Николай Сергеев

Армянский  
недоворот

После отказа Никола Пашиняна 
уйти в отставку стороны противо-
стояния в Ереване напоминают двух 
смертельно уставших и выдохшихся 
боксеров, которые уже провели не-
сколько тяжелых раундов и получи-
ли множественные травмы. Однако, 
продолжая обмениваться ударами, 
каждый надеется вырвать победу по 
очкам, поскольку сил на коронный 
нокаутирующий удар нет ни у одно-
го, ни у другого.

Военного переворота не слу-
чилось. Никол Пашинян перешел 
в контрнаступление, и теперь уже 
в оборону вынужден уйти генерали-
тет. В последнем заявлении руковод-
ства Генштаба говорится о недопу-
стимости «втягивания вооруженных 
сил в политические процессы».

Мировой опыт показывает: отно-
шения армии и политического руко-
водства могут строиться по одной из 
двух моделей. Либо армия остается 
подчеркнуто вне политики, какие 
бы потрясения в ней ни происходи-
ли, как это было после президент-
ских выборов в США. Либо армия 

в критический момент берет власть, 
позиционируя себя спасителем на-
ции. Таких примеров немало в не 
слишком демократичной Азии: Па-
кистан, Индонезия, Мьянма...

А вот в Армении произошел «не-
доворот».

Сегодня военные заявляют о не-
допустимости своего вмешательст-
ва в политику, но ведь не далее как 
на прошлой неделе они же сами 
в нее и втянулись! Но вовремя оста-
новились.

Вопреки распространенному 
в России представлению о жалком, 
ничтожном, отвергнутом обществом 
ставленнике Сороса у власти, кото-
рый судорожно цепляется за власть 
и не отдает ее «здоровым силам», си-
туация далеко не так однозначна.

Начать с того, что Никол Пашинян 
пришел к власти на волне бархатной 
революции 2018 года, после кото-
рой в стране прошли демократиче-
ские выборы. Распад прежней поли-
тической системы произошел вовсе 
не потому, что так захотели злокоз-
ненные внешние силы,— она была 
отвергнута значительной частью ар-
мянского общества. И по той причи-
не, что «бывшие» всех достали — кор-
рупцией, клановостью, отсутствием 
внятной стратегии экономического 
развития и многочисленными соци-
альными проблемами, вынуждав-
шими трудоспособное население 
ехать на заработки за рубеж.

В связи с этим сегодняшняя Арме-
ния оказалась перед трудным выбо-
ром. С одной стороны, есть политик, 
который потерял Карабах и наломал 
столько дров, что его дальнейшее 
нахождение у власти кажется убий-
ственным для страны. С другой сто-
роны, альтернативой ему выступают 
те самые «бывшие». Они получили 
шанс на реванш, используя мощную 
энергию общественного недоволь-
ства потерей Карабаха, но не нужно 
думать, что для всего армянского об-
щества именно карабахская пробле-
ма — главное. Поговорите об этом 
не с московскими армянами, кото-
рым Пашинян пришелся не ко дво-
ру, а с жителями армянских городов 
и сел. Или со строителями, автомеха-
никами, мастерами мелкого ремон-
та, оказавшимися в России, потому 
что им не нашлось места на родине, 
и попробуйте найти среди них тех, 
кто в новых условиях готов поддер-
жать героев вчерашних дней.

Как внесистемный политик, даже 
после потери Карабаха Никол Паши-
нян сохранит свою группу поддер-
жки, готовую пойти за него и в огонь 
и в воду. Эта группа поддержки, ко-
торая ни за что не примет прежнюю, 
ненавистную ей систему и остается 
с Пашиняном до конца, не давая ему 
утонуть.

Армения оказалась  
перед трудным выбо-
ром. У власти остается 
политик, который  
потерял Карабах. 
Но альтернативой ему 
выступают «бывшие», 
которых смела  
бархатная революция

Сергей Строкань,
обозреватель „Ъ“
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Nikkei 225 29408,17 (–255,33)
РТС 1452,48 (+9,46)
FTSE 100 6613,75 (+25,22)

DAX 30* 14039,8 (+26,98)
DJIA* 31564,26 (+28,75)
NASDAQ Composite* 13468,308 (–120,521)

*На 20:34.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.03.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.03.21
Австралийский доллар 57,7736
Английский фунт 103,5481
Белорусский рубль 13,2175
Датская крона* 12,0405

Доллар США 74,5755
Евро 89,5652
Индийская рупия** 10,1547
Казахский тенге** 17,7122

Канадский доллар 58,7903
Китайский юань* 11,5271
Норвежская крона* 86,7742
СДР 107,1434

Сингапурский доллар 55,9540
Новая турецкая лира 10,2034
Украинская гривна* 26,6736
Шведская крона* 88,1007

Швейцарский франк 81,2369
Японская иена** 69,7913
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Кузбасская башня Кремля
Наращивание угольного экспорта поддержано на высшем уровне

Президент РФ Владимир Путин дал по
нять, что как минимум в ближайшие 
три года Россия не сойдет с пути нара
щивания угольного экспорта. Невзирая 
на мировые пессимистические трен
ды и ограниченность инфраструктуры, 
президент поручил на 30% нарастить 
вывоз угля из Кузбасса на восток к 2024 
году. Создание недостающих пропуск
ных мощностей БАМа для угольщиков 
Якутии может быть профинансирова
но из ФНБ. ОАО РЖД при этом должно 
получить некую страховку в виде дол
госрочных контрактов на вывоз угля, 
но остается неясным, как они будут 
 выглядеть.

Владимир Путин встал на сторону уголь-
щиков в дискуссии о необходимости нара-
щивания экспорта. На совещании по во-
просам развития угольной отрасли 2 марта 
президент поручил за три года на 30% нара-
стить поставки угля из Кузбасса на восток. Та-
ким образом, поставки могут возрасти до 68 
млн тонн в год (против 52,3 млн тонн в 2020 
году, по данным ОАО РЖД), что выглядит как 
очень амбициозная цель. Согласно програм-
ме развития угольной промышленности до 
2035 года, поставки из Кузбасса на восток 
ожидались в 58 млн тонн в консервативном 
и 77 млн тонн в оптимистическом сценари-
ях. Названная президентом цифра — в сере-
дине этого диапазона, но на деле она пред-
полагает среднегодовой прирост на уровне 
оптимистического сценария (порядка 4 млн 
тонн в год), поскольку перевозки в 2020 году 
оказались меньше заложенных в стратегии 
57 млн тонн.

Вопрос о том, как ОАО РЖД будет обеспе-
чивать вывоз этих объемов и загрузку альтер-
нативных направлений, оставлен на откуп 
угольщикам и самой монополии: указывает-
ся, что темпы развития Восточного полигона 
должны оставаться прежними (180 млн тонн 
к 2024 году). Но, отметил Владимир Путин, 
«планы отгрузки для угольных компаний Куз-

басса должны определяться по действующим 
понятным и прозрачным принципам». Сей-
час вывоз из Кузбасса регламентируется, с од-
ной стороны, соглашением между регионом 
и монополией о вывозе 53 млн тонн на экс-
порт, а с другой — правилами недискрими-
национного доступа к инфраструктуре. В них 
отдельно описана кузбасская квота — ее де-
лят между компаниями региона по отдель-
ной методике, где половина квоты зависит от 
поставок по альтернативным направлениям. 
Президент дал понять, что альтернативные 
поставки должны учитываться.

Распределение мощностей Восточного по-
лигона до 2024 года должно быть подкрепле-

но долгосрочными обязывающими согла-
шениями между компаниями и ОАО РЖД, 
которые президент поручил заключить до 
1 июля. «В основе этих соглашений должен 
лежать принцип взаимной ответственности. 
Не знаю, „вези или плати“, эти или другие 
правила — неважно,— сказал Владимир Пу-
тин.— Важно, чтобы обязательства угольных 
компаний и перевозчиков, включая объемы 
угля, пункты загрузки и назначения, должны 
быть строго определены».

Главный переменный риск, который воз-
никает при подписании долгосрочных до-
говоров с ОАО РЖД на перевозку угля,— це-
новая конъюнктура, говорит собеседник „Ъ“ 

в угольной отрасли: «Снижение стоимости 
продукции будет превращать взаимодейст-
вие угольщиков с ОАО РЖД в кабалу». Также 
остается риск, связанный с работой портов, 
говорит он: временная приостановка рабо-
ты того или иного стивидора создает прямой 
риск непогрузки на сеть заявленных по кон-
тракту объемов угля. В ОАО РЖД от коммен-
тариев отказались.

О непростой дискуссии вокруг ship-or-pay 
„Ъ“ сообщал 19 и 25 февраля. Накануне 
в правительстве обсуждалась возможность 
трехлетнего эксперимента с ship-or-pay на 
поставках угля из Кузбасса (см. „Ъ“ от 2 мар-
та). Какой вид примут договоры и будут ли 
они распространяться на другие направле-
ния, кроме восточного, пока неясно. Постав-
кам по таким контрактам планировалось 
присвоить приоритет — если такое решение 
будет принято, оно зарезервирует за углем 
Кузбасса значительную часть объемов Вос-
точного полигона.

Но существенный рост отгрузки угля на 
восток планирует и Якутия (см. „Ъ“ от 2 фев-
раля), которая ожидает дефицита пропуск-
ной способности железных дорог в 6 млн 
тонн к 2024 году. Добычу собираются на-
ращивать «Колмар» и Эльгинский проект 
«А-Проперти», речь идет о росте в три-четы-
ре раза к 2025 году, до 31–45 млн тонн в за-
висимости от сценария. По словам председа-
теля совета директоров «Колмар Груп» Анны 
Цивилевой, нагрузка на железную дорогу су-
щественно возрастет уже в следующем году, 
наибольшее опасение вызывает участок Бер-
какит—Тында.

Владимир Путин поручил правительству 
представить предложения по расширению 
восточного участка БАМа для увеличения вы-
воза угля из Якутии. По словам президента, он 
не имеет ничего против финансирования ра-
бот из ФНБ, как предложил на совещании гла-
ва Минэкономики Максим Решетников.

Наталья Скорлыгина,  
Евгений Зайнуллин
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На днях вместо четырех «инвайтов» 
социальная сеть Clubhouse предло-
жила мне сразу семь, то есть сейчас 
я могу пригласить в приложение 
семерых пользователей, а не чет-
верых, как было до сих пор по пра-
вилам сети.

Эти некогда долгожданные до-
полнительные приглашения появи-
лись именно в тот момент, когда дру-
гие мои социальные сети перестали 
разрываться от фраз «пригласить 
не найдется?». Казалось бы, мелочь, 
но с чего вдруг соцсеть, позицио-
нирующая себя как закрытый клуб 
для избранных, решила расширить 
 аудиторию?

Ответ нашелся в свежей статисти-
ке сервиса AppMagic: число загрузок 
Clubhouse во всем мире начало сни-
жаться, а в России упало с 63 тыс. на 
пике 11 февраля до 18 тыс. 27 февра-
ля. Нельзя, конечно, исключать, что 
новая волна популярности приложе-
ния начнется с появлением версии 
для Android, которая в разработке.

Но пока ситуация напоминает 
историю сервиса для видеотрансля-
ций Periscope, популярность которо-
го ушла также легко, как и пришла. 
В 2015 году Periscope набрал милли-
он пользователей за десять дней, но 
вскоре перестал выдерживать конку-
ренцию с другими приложениями 
для трансляций потокового видео, 
и в этом году сервис закроется, сдув-
шись до одной из функций Twitter.

Между тем влияние Clubhouse 
уже дошло до того, что он спрово-
цировал появление конкурентного 
преимущества на российском рынке 
труда: на сайтах поиска работы уже 
появились вакансии модераторов 
соцсети, а ведение аккаунтов входит 
в перечень обязанностей специали-
стов по связям с общественностью.

Журналисты нашли в сервисе но-
вый источник новостей. Так, напри-
мер, публикации с тезисами Олега 
Тинькова начали появляться в интер-
нете еще во время его эфира в «ком-
нате» в Clubhouse. Пиарщики начали 
тренировать своих спикеров дер-
жать себя в руках и в этой социаль-
ной сети, дабы не выдать инсайды.

Все это создает для Clubhouse воз-
можность еще одной судьбы, аль-
тернативной пузырю Periscope: 
приложение может занять отдель-
ную нишу, став разновидностью 
PR-коммуникаций или способом для 
общения экспертов.

Но в такой борьбе за внимание 
пользователей «живое радио» долж-
но будет постоянно предоставлять 
эксклюзивный контент, особенно 
в отсутствие функции записи раз-
говоров. А конкуренты наступа-
ют на пятки: в Telegram уже появи-
лись голосовые чаты, подключиться 
к которым можно только по пригла-
шению, а Instagram добавила функ-
цию «прямых эфиров» для четырех 
 участников.

обсудить 
kommersant.ru/13073

У Clubhouse  
остается шанс  
не повторить судьбу 
пузыря Periscope: 
приложение  
может стать  
разновидностью  
PR-коммуникаций 
или средством  
общения экспертов

Экспертов выводят на связь
Власти усиливают контроль безопасности сетей

Минцифры вводит обязательную гос
экспертизу строительства сетей связи 
на их соответствие требованиям без
опасности и отказоустойчивости. Опла
чивать процесс будут сами операторы. 
Подобная экспертиза уже проводилась 
до 2012 года, но была отменена. Экспер
ты оценивают затраты операторов на 
исполнение новых требований в 2–10% 
расходов на строительство сетей, в Мин
цифры утверждают, что стоимость экс
пертизы будет чисто символической. 
Но главной проблемой и участники 
рынка, и аналитики называют рост 
 административной нагрузки и кор
рупционные риски.

„Ъ“ ознакомился с законопроектом Мин-
цифры, который обяжет операторов прохо-
дить обязательную государственную экспер-
тизу для строительства сетей связи. Документ 
20 февраля был направлен для проведения 
«регуляторной гильотины» в аппарат прави-
тельства, Минэкономики, Минюст и Анали-
тический центр при правительстве, следует 
из письма (есть у „Ъ“), подписанного замести-
телем главы Минцифры Олегом Ивановым. 
Сейчас Минцифры прорабатывает документ 

с другими ведомствами, уточнили в аппа-
рате профильного вице-премьера Дмитрия 
Чернышенко.

Введение обязательной экспертизы сетей 
должно «упорядочить процедуры проекти-
рования и ввода в эксплуатацию», масштабы 
которых в последние годы заметно увеличи-
лись, следует из пояснительной записки к за-
конопроекту. Также идея призвана повысить 
«безопасность единой сети электросвязи РФ 
в мирное время, в период непосредственной 
угрозы агрессии и в военное время».

Документ Минцифры предполагает, что 
операторы связи, прежде чем начать строи-
тельство сети, должны будут создать ее «фраг-
мент», который подвергнется обязательной 
экспертизе за счет самих участников рынка. 
Размер оплаты и порядок экспертизы опре-
делит правительство. Проверку фрагментов 
сети будет проводить специальная уполномо-
ченная организация, которая передаст дан-
ные в Минцифры. Министерство в течение 
пяти рабочих дней должно внести их в спе-
циальный реестр.

Под действие проекта попадут сети ме-
ждугородной и международной телефонной 
связи, фиксированной, мобильной, спут-

никовой, радиотелефонной, а также сети 
для распространения ТВ и радиовещания. 
Авторы инициативы признают в докумен-
те, что его принятие «повлечет финансовые 
последствия» для бизнеса. Речь идет о взи-
мании госпошлины за госуслугу, что в сред-
нем составляет от 1–3 тыс. руб., сообщили „Ъ“ 
в Минцифры.

Фактически новые правила представля-
ют собой возврат к госэкспертизе сетей свя-
зи, которую до 2012 года проводило ФГБУ 
«Отраслевой центр мониторинга и развития 
в сфере инфокоммуникационных техноло-
гий», говорит независимый антикоррупци-
онный эксперт Минюста Дмитрий Галушко. 
Когда Минцифры возглавил Николай Ники-
форов, требование, отмечает эксперт, было 
отменено.

Сейчас операторы тратят на строитель-
ство сети миллиарды рублей. МТС, напри-
мер, в 2021 году планирует вложить поряд-
ка 16 млрд руб. в создание дополнительных 
6,5 тыс. новых базовых станций в Москве 
и Подмосковье. «Вымпелком» в 2020 году за-
являл, что в течение трех лет потратит 3 млрд 
руб. на строительство 5G-ready сети (поддер-
живает действующий стандарт LTE и смо-

жет поддерживать 5G после его запуска) на 
всех станциях, в переходах и  тоннелях мос-
ковского метро.

Стоимость экспертизы может составить 
5–10% от всех расходов операторов на стро-
ительство сетей, полагает господин Галуш-
ко: «Законопроект повлечет дополнитель-
ные расходы операторов, а также замедлит 
сроки строительства сетей связи и внедре-
ния новых технологий». По мнению Алек-
сея Бойко из MForum Analytics, стоимость 
экспертизы может составить 2–3% от затрат 
на оборудование. Но главной проблемой 
проекта, уточняет Дмитрий Галушко, станут 
корруп ционные риски.

В МТС, «ЭР-Телекоме» и «Ростелекоме» от-
казались от комментариев. В «Вымпелко-
ме» не поддерживают инициативу: «Отмена 
экспертизы в свое время снизила админис-
тративную и финансовую нагрузку при раз-
витии сетей связи». Целостность и безопас-
ность сетей уже обеспечивается в рамках 
действующего законодательства, считают 
в компании. В «МегаФоне» согласны, что ини-
циатива приведет к «избыточному обремене-
нию операторов связи».

Юлия Тишина, Анастасия Гаврилюк

Рыба плывет на полки
Дистрибутор морепродуктов займется розничной продажей

Крупный дистрибутор рыбы и морепродуктов Русская 
рыбная компания (РРК), среди совладельцев которого 
эксгубернатор Приморья Сергей Дарькин, запускает 
в Москве собственную сеть магазинов. Компания мо
жет открыть около 100 точек премиумкласса, чтобы 
зарабатывать на розничной наценке, достигающей 
50%. Но потребление рыбы сильно зависит от доходов 
населения, отмечают эксперты, а найти выгодные ло
кации для магазинов может быть сложно.

О намерении РРК запустить собственную розницу стало из-
вестно из данных ЕГРЮЛ. В конце 2020 года РРК и ее головная 
структура ООО «РРК Холдинг» учредили в Москве ООО «РРК 
Ритейл», в том числе для розничной торговли пищевыми про-
дуктами. Как следует из «СПАРК-Интерфакс», в феврале новая 
компания подала в Роспатент заявки на регистрацию несколь-
ких брендов со словом «Находка». В профиле РРК на портале 
HeadHunter также есть вакансии в открывающуюся сеть рыб-
ных магазинов премиум-класса. 

РРК — один из крупнейших в стране дистрибуторов рыбы 
и морепродуктов. Включает 19 филиалов в Москве, Санкт-Пе-
тербурге, Владивостоке, Мурманске, Новосибирске и др. 
В 2019 году выручка РРК была 24,98 млрд руб., чистая при-
быль — 603,12 млн руб. По 33,33% «РРК Холдинг» принадле-
жит гендиректору РРК Дмитрию Дангауэру, Дмитрию Ко-

цюбинскому и экс-губернатору Приморского края Сергею 
Дарькину, который также владеет Находкинской базой актив-
ного морского рыболовства, входящей в перечень основных 
добытчиков рыбы в РФ. 

Один из консультантов по торговой недвижимости знает, 
что РРК рассматривала три формата: корнеры, магазины с кафе 
площадью до 50 кв. м в составе фуд-холлов, а также точки в жи-
лых районах площадью до 100 кв. м. По словам источника „Ъ“, 
знакомого с проектом, в перспективе компания может от-
крыть в Москве до 100 собственных магазинов. Для сравнения: 
«Красная икра», по собственным данным, насчитывает около 
110 магазинов, «Сахалинский икорный дом» — более 50 точек 
в Москве и Подмосковье. В этих сетях комментарии не предо-
ставили. Господин Дангауэр заявил „Ъ“, что РРК будет готова 
представить подобности о розничном проекте позднее.

Продажи через собственные магазины позволят РРК повы-
сить рентабельность бизнеса. По словам собеседника „Ъ“ на 
рынке, розничная наценка на морепродукты в России дости-
гает 40–50%. Вице-президент Ассоциации производственных 
и торговых предприятий рыбного рынка Алексей Аронов 
уточняет, что наиболее рентабельные — рыба и морепродук-
ты высокого ценового сегмента. Консультант JosDeVries The 
Retail Company Ирина Болотова говорит, что стоимость откры-
тия точки будет зависеть от состава оборудования, качества ма-

териалов, дизайна и пр. и может быть в диапазоне 4–15 млн 
руб. Директор направления стрит-ритейла Knight Frank Ири-
на Козина оценивает арендную ставку для помещений площа-
дью около 100 кв. м в 40–70 тыс. руб. за кв. м в год. 

Госпожа Болотова, впрочем, сомневается, что на москов-
ском рынке есть ниша еще для 100 рыбных магазинов. По ее 
словам, свежая рыба — сложная категория, а ее потребление 
сильно зависит от доходов населения. К тому же качествен-
ные свободные локации в этом формате найти сегодня очень 
сложно, указывает консультант. Но партнер Colliers Станислав 
Бибик отмечает, что в 2020 году вакантность в стрит-ритейле 
в центре Москвы выросла с 6% до 12,1% год к году и новых пред-
ложений на рынке появилось много. Кроме того, многие соб-
ственники готовы пойти навстречу новым арендаторам, кото-
рые развивают сетевые проекты, добавляет госпожа Козина. 

РРК усиливает вертикальную интеграцию бизнеса. 
В декабре «РРК Холдинг» получил 49% в приморском ООО 
«Дефриз», где 51% владеет связанное с господином Дарьки-
ным АО «Дальинвестгрупп». По словам Дмитрия Дангауэра, 
у «Дефриза» своих квот нет, компания может добывать некво-
тируемые объекты либо приобрести квоты на рынке. Также, 
отметил он, планируется консервное производство под брен-
дом «Дальморепродукт».

Анатолий Костырев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Его поздравляет председатель фонда «Сколково», 
президент Международной шахматной федерации 
(ФИДЕ) Аркадий Дворкович:
— Дорогой Александр Стальевич, к символическому 
шахматному возрасту Вы добавили еще один год мудро-
сти и неутихающего интереса ко всему новому. Мы вме-
сте создаем Большое Сколково — одно из лучших мест 

для развития талантов, технологического предпринима-
тельства и комфортной жизни. Ваш опыт и умение кри-
тически оценивать действительность, приземленность, 
свобода мысли и открытость помогают многим писать 
свои истории успеха. Здоровья Вам и энергии для дости-
жения последующих рубежей!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 65 лет председателю совета директоров  
АО ПГК, координатору Экспертного совета при правительстве РФ, 
в 1999–2003 годах руководителю администрации президента РФ 
Александру Волошину

По оценкам IHS Markit, из-за не-
достатка полупроводников в пер-
вом квартале будет отложено произ-
водство около 1 млн автомобилей по 
всему миру (около 5% от общего вы-
пуска). Спрос на чипы вряд ли будет 
удовлетворен по крайней мере до 
второго полугодия 2021 года, сооб-
щала газета Financial Times.

Проблему видят и в «Сантэл Нави-
гации», которая поставляет приборы 
ЭРА-ГЛОНАСС СП Daimler и КамАЗа, 
Ford Otosan, Isuzu, Chery, «Белджи» 
и другим автопроизводителям. «Мы 
закупаем у поставщиков не чипы, 
а изготовленную по нашей доку-
ментации печатную плату термина-
ла ЭРА-ГЛОНАСС, где уже напаяны 
около 200–250 основных элементов, 
и сейчас наш заказ не покрыт при-
мерно на 30–40%»,— говорит генди-
ректор Николай Борисенко. В НП 
ГЛОНАСС „Ъ“ сказали, что трудности 
начались в ноябре 2020 года, «если 
раньше сроки поставки составля-
ли три-четыре месяца, то сейчас — 
шесть-девять месяцев, на некоторые 
позиции заказы принимают уже на 
2022 год». Там отмечают, что произ-
водители устройств ЭРА-ГЛОНАСС 

находятся «в трудных переговорах» 
с автоконцернами по переносу сро-
ков поставок. Машины без ЭРА-ГЛО-
НАСС на рынке РФ продать нельзя.

В Минпромторге говорят, что у ав-
топроизводителей РФ нет перебоев 
с поставками электроники. В BMW 
признают, что большинство произ-
водителей с конца 2020 года столк-
нулись с нехваткой полупроводни-
ков, но «смогли максимально быстро 
адаптироваться к изменениям». В Ав-
тоВАЗе сообщили, что создали спе-
циальную рабочую группу по мони-
торингу этой ситуации. В Daimler 
также постоянно отслеживают си-
туацию «в тесном сотрудничестве» 
с поставщиками и адаптируют произ-
водственные программы, если требу-
ется. «Держат ситуацию на контроле» 
и в Stellantis, отмечая, что рисков, 
связанных с производством Peugeot, 
Citroen, Opel, нет. В «Соллерсе» гово-
рят, что предприятий группы пробле-
ма не коснулась, но из-за общей ситу-
ации на мировом рынке такие риски 
сохраняются. Основные поставщики 
электроники у «Соллерса» — Bosch 
(УАЗ / Ford Transit), а также Continen-
tal, Valeo и Visteon (Ford Transit).

Владимир Беспалов из «ВТБ Ка-
питала» говорит, что в среднем запас 

комплектующих у автоконцернов 
рассчитан на один-два месяца. Он 
полагает, что дефицит пока мог пря-
мо не отразиться на заводах в РФ как 
из-за небольших объемов рынка, так 
и из-за того, что глобальные офисы 
перераспределяют поставки в поль-
зу хорошо продаваемых моделей.

Замена поставщика микросхем 
в автопроме сильно затруднена, от-
мечает Евгений Горелик. Так, в слу-
чае ЭРА-ГЛОНАСС сертификация тер-
минала длится четыре-пять месяцев, 
и только по ее итогам транспортное 
средство получает разрешение на 
выпуск на рынок (ОТТС), добавляет 
Николай Борисенко.

Сегодняшние заявления о непо-
крытом заказе могут быть опасны 
в длительной перспективе, счита-
ет Алексей Беляев. Так, крупней-
ший производитель микросхем с до-
лей рынка 55% — тайваньская TSMC. 
«В 2020 году TSMC отвечала за 70% 
мирового рынка автомобильных 
микроконтроллеров, что при этом 
составило лишь 3% ее товарооборо-
та,— отмечает он.— Для сравнения: 
микросхемы для смартфонов состави-
ли 48% продаж TSMC. Несложно пред-
ставить, что для них в приоритете».

Ольга Никитина

Как закалялся кристалл

Брокеры и страховые компа-
нии объединили усилия для 
смягчения позиции ЦБ в воп- 
росе ограничений доступа роз-
ничных инвесторов к структур-
ным продуктам. В общем пись-
ме профильные ассоциации 
обратились к регулятору с пред-
ложениями об уточнении и ли-
берализации требований. Учас-
тие страховщиков в обсужде-
нии вопроса повышает шансы 
на конструктивный диалог,  
полагают эксперты.

Национальная ассоциация участ-
ников фондового рынка (НАУФОР) 
и Всероссийский союз страховщи-
ков (ВСС) направили в Банк России 
совместное письмо (с ним ознако-
мился „Ъ“), в котором предложили 
объединенный подход по регули-
рованию доступа розничных инве-
сторов к структурным продуктам 
и договорам инвестиционного стра-
хования жизни (ИСЖ). 

ЦБ с конца 2020 года начал рабо-
ту по ограничению доступа рознич-
ного инвестора к сложным финан-
совым продуктам, первоначально 
эти ограничения касались инстру-
ментов фондового рынка, впослед-
ствии к ним прибавились и дого-
воры ИСЖ, по своей сути также 
являющиеся структурными продук-
тами. НАУФОР уже писала схожее 
письмо, но ограничивалась толь-
ко продуктами финансового рынка 
(см. „Ъ“ от 26 января).

В подходах к регулированию фи-
нансовых инструментов на рынке 
ценных бумаг и страховом рынке 
всегда были отличия, которые со-
здавали разный уровень защиты 

интересов клиентов и несправед-
ливые преимущества для одной из 
индустрий, говорит президент НАУ-
ФОР Алексей Тимофеев. По его сло-
вам, теперь вместе со страховщика-
ми ассоциация предлагает общий 
подход, который устраняет регу-
ляторный арбитраж в отношении 
фондовых структурных продуктов 
и ИСЖ. Вице-президент ВСС Вик-
тор Дубровин отметил, что иници-
атива Банка России по дополни-
тельному регулированию сложных 
структурных продуктов затрагива-
ет широкую линейку инструмен-
тов и логично избежать создания 
каких-либо искусственных префе-
ренций или избыточных ограниче-
ний для отдельных финансовых ин-
струментов.

Брокеры и страховые компании 
предлагают дать розничным инве-
сторам доступ без тестирования 
к структурным продуктам и ИСЖ 
в случае выполнения рада требова-
ний. В первую очередь в них пред-
усмотрен 100-процентный возврат 
вложенных средств. Кроме того, 
в их основе должен лежать про-
стой базовый продукт, и инвесторы 
должны иметь доступный источ-
ник по просмотру изменений его 
стоимости. В письме перечисляют-
ся и базовые активы, которые мож-
но считать простыми. В частности, 
к ним относят акции из котироваль-
ных списков бирж, российские об-
лигации с кредитным рейтингом 
не ниже установленного ЦБ, фи-
нансовые индикаторы, например 
инфляция, биржевые товары, фон-
довые индексы, курсы валют, про-
центные ставки.

Одновременно предполагается, 
что Банк России может разработать 
дополнительные критерии струк-
турных продуктов и ИСЖ, которые 
не соответствуют простым, но мо-
гут быть доступны неквалифициро-
ванным инвесторам после положи-
тельного тестирования. Остальные 
финансовые инструменты будут до-
ступны только квалифицирован-
ным инвесторам.

В ЦБ обещают изучить письмо по-
сле получения. Предложения впол-
не логичные, ЦБ сам неоднократно 
заявлял, что стремится к устранению 
регуляторного арбитража, а поли-
сы ИСЖ и структурные продукты — 
очень близкие, по сути, инструмен-
ты, отмечает президент «Финама» 
Владислав Кочетков. По его мнению, 
важно, что страховые компании чуть 
ли не впервые объединились с пред-
ставителями фондового рынка, при 
этом у страховщиков всегда было 
сильное лобби, они держались не-
сколько особняком, успешно защи-
щая свои интересы. «Факт консоли-
дации, с одной стороны, говорит об 
усилении давления со стороны регу-
лятора, с другой стороны, повыша-
ет шанс на конструктивный диалог 
с Банком России»,— считает эксперт.

Виктор Дубровин говорит, что 
обязанность профессиональных 
сообществ совместно с регулято-
ром правильно определить глубину 
и параметры необходимого регули-
рования. Он отметил, что позиции 
НАУФОР и ВСС очень близки, пред-
ложения максимально конкретны 
и решают проблемы, обозначенные 
регулятором.

Полина Смородская

Единство и борьба сложностей
Брокеры и страховщики совместно продвигают  
структурные продукты

Февраль стал для индустрии 
коллективных инвестиций од-
ним из самых лучших месяцев 
в ее истории в России — рознич-
ные ПИФы привлекли более 
38 млрд руб. Инвесторы прояв-
ляют все больше интереса к ри-
скованным активам, спрос на 
консервативные ПИФы на фоне 
слабых результатов начала года 
оказался низким. Однако рост 
доходности облигаций может 
привлечь инвесторов и к ним 
уже в ближайшем будущем.

Согласно данным InvestFunds, 
в феврале чистый приток в рознич-
ные ПИФы составил 38,3 млрд руб., 
что на 10 млрд руб. (почти 40%) выше 
показателя января и аналогичного 
периода 2020 года (см. „Ъ“ от 3 мар-
та 2020 года). Больше средств посту-
пало в фонды только в декабре 2020 
года (40,5 млрд руб.).

Основными бенефициарами ро-
ста интереса инвесторов стали фон-
ды рисковых стратегий — акций 
и смешанных инвестиций. Вложе-
ния в фонды данных категорий за 
месяц составили соответственно 
13,1 млрд и 9,7 млрд руб., что более 
чем в три раза и полтора раза превы-
шает значения января.

Растет внимание инвесторов 
и к фондам фондов, вкладывающим 
средства в зарубежные ETF. В февра-
ле в такие фонды было инвестиро-
вано около 9 млрд руб., что почти на 
60% выше значений января.

«Опережающий рост мировых 
фондовых индексов приводит на ры-
нок новых инвесторов, которые в по-
гоне за доходностью готовы брать на 
себя повышенные риски рынка ак-
ций»,— отмечает руководитель отде-
ла продаж «Сбер Управление актива-
ми» Андрей Макаров.

Оптимизм связан с ожиданиями 
роста мировой экономики на фоне 
улучшения эпидемиологической 
ситуации в мире, а также сохранени-
ем масштабных программ количест-
венного смягчения в развитых стра-
нах. По данным EPFR, с начала года 
международные инвесторы вложи-
ли в фонды акций $224 млрд, что 
в семь раз больше результата за ана-
логичный период 2020 года.

Акции, хотя и находятся зачастую 
на близких к рекордным уровнях 
по мультипликаторам, все еще со-
держат потенциал роста цен, отме-
чает директор департамента управ-
ления активами «Альфа-Капитала» 
Виктор Барк. «Сейчас наиболее ин-
тересно выглядят циклические сек-
тора, которые пострадали во время 
пандемии, экспортно ориентиро-
ванные компании, например неф-
тегазовый и металлургический сек-
тора, авиаперевозчики и сектора 
туризма и развлечений»,— отме-
чает Андрей Макаров. Вместе с тем 
он говорит о потенциале и опреде-
ленной группы компаний техно-
логического сектора, продемон-

стрировавших впечатляющий рост 
в прошлом году.

В таких условиях происходит 
снижение спроса инвесторов на бо-
лее консервативную категорию ин-
струментов — фондов облигаций. По 
данным InvestFunds, чистый приток 
в них составил 7,1 млрд руб., что на 
37% ниже показателя января. Это ми-
нимальный результат с мая, когда 
привлечение в такие фонды состав-
ляло всего 8,3 млрд руб.

Рост ставок на долговых рынках 
с конца прошлого года привел к от-
рицательной переоценке активов, 
в результате больше половины ПИ-
Фов показали снижение стоимости 
пая с начала года (год назад почти все 
фонды показывали увеличение). По-
ложительный результат с начала года 
показали в основном ПИФы, инвес-
тирующие в валютные облигации.

Впрочем, участники рынка счи-
тают, что говорить о смене интереса 
массового частного инвестора пре-
ждевременно. Облигационные фон-
ды, по словам исполнительного ди-
ректора «ВТБ Капитал Инвестиции» 
Владимира Потапова, составляют 
сегодня около 50% от общего объе-
ма розничных ПИФов и продолжа-
ют оставаться одним из основных 
вариантов размещения денежных 
средств частных инвесторов.

«Рост ставок и доходностей по мере 
нормализации экономической дея-
тельности увеличит привлекатель-
ность инвестиций в облигационные 
фонды»,— отмечает господин Пота-
пов. К тому же текущий уровень ставок 
долговых инструментов, превышаю-
щий ставки по депозитам, как отмеча-
ет Андрей Макаров, выглядит интерес-
ным для инвестирования в облигации 
для консервативных инвесторов.

Виталий Гайдаев

Акции собирают 
миллиарды
Пайщики вложились в фонды рисков

Сбербанк последним в первой 
десятке российских банков се-
рьезно увеличил лимиты на ре-
финансирование ипотеки. Мак-
симальная сумма по таким про-
граммам выросла почти втрое, 
до 27,5 млн руб., следуя «за ры-
ночным спросом». В то же вре-
мя у других крупных банков ли-
миты на рефинансирование 
уже составляют 30–50 млн руб. 
По мнению экспертов, Сбер-
банк пытается таким образом 
переманить состоятельных за-
емщиков, однако сделать это бу-
дет непросто — они наиболее 
консервативны.

Сбербанк 2 марта почти втрое 
увеличил максимально возможную 
сумму ипотеки при рефинансирова-
нии для заемщиков из других бан-
ков. Если раньше максимальная 
сумма составляла 9,5 млн руб., то те-
перь — 27,5 млн руб.

Заявку на рефинансирование 
можно подать онлайн, а предоста-
вить решение банк обещает в тече-
ние двух дней. Рефинансирование 
доступно по ставке 7,9%, что ниже, 
чем в среднем среди крупнейших иг-
роков. По данным «Русипотеки», на 
середину декабря 2020 года средняя 
ставка по рефинансированию кре-
дитов заемщиков сторонних банков 
составляла 8,23% (по топ-20 банкам).

Как пояснил „Ъ“ директор диви-
зиона «Домклик» «Сбера» Николай 
Васев, в первую очередь увеличение 
суммы рефинансирования продик-
товано спросом. «Клиенты, обратив-
шиеся за рефинансированием ипо-
теки,— это прежде всего заемщики, 
подтвердившие свою платежеспособ-
ность, так как одно из требований — 
отсутствие просроченной задолжен-

ности. Таким клиентам предлагается 
увеличенная сумма кредита на рефи-
нансирование с учетом возможности 
погашения ипотеки, других креди-
тов и получения до 1 млн руб. на лич-
ные цели»,— говорит он. На сегодня, 
добавляют в «Сбере», спрос на рефи-
нансирование ипотеки остается ста-
бильным, его доля от общих выдач 
банка составляет около 3%.

Среди крупнейших банков по вы-
даче ипотеки самый большой лимит 
при рефинансировании доступен 
в Альфа-банке и «ФК Открытие» — 
50 млн руб. У ВТБ и банка «Дом.РФ» — 
30 млн руб., в ГПБ — 45 млн руб., 
в Райффайзенбанке — 26 млн руб., 
в ПСБ и РСХБ — 20 млн руб. В Рос-
банке максимальная сумма креди-
та в денежном эквиваленте не уста-
новлена.

По данным Национального бюро 
кредитных историй, структура дей-
ствующих ипотечных кредитов по 
размерам распределяется следую-

щим образом (по количеству креди-
тов): ипотека 1–3 млн руб. составля-
ет львиную долю — 64,7%, ее доля 
за год снизилась на 1,2 процентного 
пункта (п. п.), до 1 млн руб.— 14,3% 
(снижение на 1,8 п. п.), 3–5 млн руб.— 
14,1% (рост на 1,6 п. п.), 5–10 млн 
руб.— 5,6% (рост на 1.1 п. п.), свыше 
10 млн руб.— 1,2% (рост на 0,2 п. п.).

В части рефинансирования Сбер-
банк в основном занимается разви-
тием программ для перекредитова-
ния заемщиков других банков, а не 
собственных. В начале февраля, на-
пример, Сбербанк запустил рефи-
нансирование ипотеки, выданной 
в сторонних банках на покупку апар-
таментов. В конце декабря 2020 года 
зампред правления Сбербанка Ки-
рилл Царев в интервью «РИА Ново-
сти» говорил, что банк пока не пла-
нирует запускать рефинансирование 
ипотеки собственных заемщиков.

«Сейчас на рынке проявляется 
тенденция к увеличению сумм по 
ипотечным кредитам. С одной сторо-
ны, это может сигнализировать о том, 
что банки ожидают замедления вы-
дач и пытаются сыграть на опере-
жение,— говорит главный эксперт 
„Русипотеки“ Сергей Гордейко,— 
и хотят таким образом за счет более 
крупных сумм сохранить или нара-
стить объем портфеля». В то же время 
подобные предложения отчасти име-
ют и маркетинговую цель — Сбер-
банк хочет привлечь чужие ипотеч-
ные портфели, добавляет господин 
Гордейко. Однако, предупреждает он, 
«не факт, что такой ход будет успеш-
ным», поскольку обычно более состо-
ятельный сегмент ипотечных заем-
щиков не слишком склонен к смене 
кредитной организации.

Ольга Шерункова

Сбербанк поплыл по ипотечению
Сумма рефинансирования сторонних кредитов  
увеличена в несколько раз

с1

Ставки по ипотеке  
не должны противоречить 

рыночным тенденциям, 
иначе у нас есть риск 

получить пузыри  
на финансовом рынке

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, 19 февраля («РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

ЧИСТЫЕ ПРИТОКИ 
В РОЗНИЧНЫЕ ПАЕВЫЕ ФОНДЫ 
В ФЕВРАЛЕ 2021 ГОДА (МЛРД РУБ.)
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Федеральная антимонопольная служба (ФАС) 
 отказалась возбуждать дела о нарушении анти-
монопольного законодательства «Яндексом» 
и Mail.ru Group по жалобам книгоиздателей. 
 Последние считают дискриминацией невозмож-
ность оперативно блокировать нелегальный кон-
тент в поисковике и соцсетях. Но издательства 
и интернет-компании работают на разных рын-
ках, поэтому оснований для недобросовестной 
конкуренции быть не может, решили чиновни-
ки. Издатели планируют оспорить этот вердикт.

„Ъ“ ознакомился с решениями ФАС по жалобам Ас-
социации защиты авторских прав в интернете (АЗАПИ; 
представляет интересы «Эксмо-АСТ», «Азбука-Аттикус», 
«Альпина паблишер» и других издателей) о нарушении 
антимонопольного законодательства со стороны «Ян-
декса» и Mail.ru Group. Ведомство отказало издателям 
в возбуждении дел. Это подтвердили „Ъ“ глава АЗАПИ 
Максим Рябыко и пресс-служба ФАС.

Согласно меморандуму, подписанному 1 ноября 2018 
года, «Яндекс» удаляет из выдачи ссылки с нелегальным 
контентом во внесудебном порядке. Но, по мнению ас-
социации, «Яндекс» в рамках меморандума дает префе-
ренции только одной группе правообладателей — виде-
осервисам, а книжные издательства этим механизмом 
пользоваться не могут. В АЗАПИ также утверждали, что 
«Яндекс» продвигает нелегальные ресурсы с электрон-
ными книгами. Mail.ru Group, в свою очередь, не рас-
пространяет технологию цифрового отпечатка, которая 
позволяет выявлять в соцсети «ВКонтакте» нелегальные 
копии книг, на соцсеть «Одноклассники», говорили в ас-
социации. О жалобах ассоциации в ФАС в декабре 2020 
года сообщали «Ведомости».

В своих решениях ФАС указывает, что «Яндекс», 
Mail.ru Group и издатели книг работают на разных рынках, 
поэтому оснований для недобросовестной конкуренции 
нет. Издатели могут пожаловаться на пиратские ссылки че-
рез систему жалоб «Яндекса», отмечается в решении ведом-
ства. Факт того, что издатели не включены в антипиратский 

меморандум вместе с видеосервисами, не свидетельствует 
о признаках дискриминации, заключили в ФАС.

АЗАПИ будет оспаривать решения ведомства и обра-
тится в Генпрокуратуру с заявлением о нарушении служ-
бой порядка рассмотрения обращений, сообщил „Ъ“ го-
сподин Рябыко. По его мнению, проверка «Яндекса» 
и Mail.ru Group была формальной.

В «Яндексе» ожидаемо поддерживают решение ФАС 
и уверены, что обвинения АЗАПИ беспочвенны. «Наша 
компания не является участником книжного рынка 
и не занимается дистрибуцией электронных или ауди-
окниг»,— сообщили там. В Mail.ru Group решение ФАС 
называют «логичным». 

Отказ ФАС противоречит недавнему предупрежде-
нию «Яндексу» со стороны службы об использовании 
так называемых колдунщиков (см. „Ъ“ от 24 февраля), 
считает зампред комитета Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей по интеллектуальной 
собственности и креативным индустриям Анатолий Се-
менов. Механизм позволяет пользователям искать и вы-
бирать билеты, квартиры, объявления и другие товары 
и услуги без перехода на отдельную страницу, оставаясь 
в поисковике «Яндекса». По мнению эксперта, дискри-
минация при помощи «колдунщиков» ничем не отли-
чается от таковой в случае меморандума, поскольку оба 
механизма требуют от «Яндекса» использования техни-
ческих средств. Только интернет-сервисы, по мнению 
эксперта, не получают равного доступа к поиску, а изда-
тели — к упрощенной блокировке пиратских ссылок.

Антипиратский меморандум планируется перевести 
в плоскость закона, отмечает главный аналитик Россий-
ской ассоциации электронных коммуникаций Карен 
Казарян, если это произойдет, издатели смогут блоки-
ровать ссылки в досудебном порядке. Из-за пиратских 
ресурсов в поисковиках потери могут достигать 20–30% 
продаж книг и больше, полагают в издательстве «Альпи-
на». Включение издателей в антипиратский меморан-
дум, по мнению группы, может улучшить ситуацию.

Валерия Лебедева

Книги останутся в поиске
ФАС не нашла нарушений в действиях  
интернет-компаний по удалению пиратских ссылок

«Размещение на базе завтраков 
позволяет получить более высокую 
загрузку, а отели зарабатывают в пер-
вую очередь на размещении»,— рас-
суждает эксперт. Он поясняет, что 
переход к all inclusive повышает сто-
имость размещения на 20–25%.

Вице-президент Федерации ре-
стораторов и отельеров России Ва-
дим Прасов отмечает, что в работе 
с all inclusive заинтересованы толь-
ко средства размещения, в кото-
рых больше 100–150 номеров. По 
его словам, в Турции в сегменте Ho-
ReCa активно работают местные 
производители как продуктов пи-
тания, так и всех видов алкоголя. 
В Краснодарском крае в период вы-
сокого сезона, по его словам, сейчас 
наблюдаются перебои с поставками 
в отели продуктов и проблемы с их 
качеством.

Разработка новых стандартов — 
не единственное поручение Дмит-
рия Чернышенко. Ростуризм дол-

жен также проработать вопрос 
о введении моратория на банкрот-
ства туроператоров и агентов. Это 
необходимо для защиты интересов 
потребителей: из-за остановки меж-
дународного туризма в период пан-
демии у участников рынка остались 

нереализованные обязательства пе-
ред туристами. Срок обязательств 
бизнеса по ним был отсрочен. В кон-
це 2020 года сохранявшийся объ-
ем долга в Ростуризме оценивали 
в 16 млрд руб.

Управляющий партнер Enterprise 
Legal Solutions Юрий Федюкин сом-
невается, что мораторий на банкрот-
ство туроператоров защитит кли-
ентов: «Есть институт страхования 
ответственности оператора перед 
клиентами, есть фонды персональ-
ной ответственности, есть общий по-
рядок возмещения части стоимости 
отмененного тура». Такое решение, 
по мнению эксперта, напротив, мо-
жет навредить бизнесу. «Банки вряд 
ли оценят мораторий для туропера-
торов по достоинству,— поясняет го-
сподин Федюкин,— поэтому доля 
одобренных заявок на кредиты тур-
бизнесу резко сократится и увели-
чится стоимость обслуживания но-
вых займов».

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Включевые понятия

«Почта России»  инвестирует 
12 млрд руб. в запуск фул-
филмент-центров и логисти-
ку в рамках сотрудничества 
с «AliExpress Россия». Проект 
также включает открытие пун-
ктов выдачи заказов на базе по-
чтовых отделений под брендом 
AliExpress и запуск сети поста-
матов. Маркетплейсу партнер-
ство позволит сократить сроки 
доставки, которые сейчас выхо-
дят для покупателей на первый 
план, считают эксперты. «Почта 
России» сможет загрузить сеть 
логистических центров, кото-
рые разворачивает вместе с ВТБ 
по всей стране.

«Почта России» и «AliExpress Рос-
сия» заключили соглашение о сов-
местном развитии логистики 
на рынке интернет-торговли до 2025 
года, рассказали „Ъ“ представители 
сторон. Компании запустят 16 фул-
филмент-центров (склад для выпол-
нения заказов дистанционной тор-
говли) в городах-миллионниках 
общей площадью до 1 млн кв. м и от-
кроют на базе почтовых отделений 
пункты выдачи заказов (ПВЗ) под 
брендом «AliExpress Россия», а также 
сеть кобрендинговых постаматов.

Сейчас у «Почты России» око-
ло 42 тыс. собственных отделений, 
ее инвестиции в проект составят око-
ло 12 млрд руб. В «AliExpress Россия» 
объем вложений не раскрывают.

В первом квартале российские 
продавцы «AliExpress Россия» смо-
гут пользоваться услугами фулфил-
мента на базе логистического по-
чтового центра «Почты России» 
в Новосибирской области. Масшта-
бирование проекта в других регио-
нах позволит 47% россиян получать 

товары на следующий день после 
заказа, ожидают партнеры.

По мнению замгендиректора 
«Почты России» Алексея Скатина, 
реализация проекта позволит сде-
лать товары с маркетплейса «таки-
ми же доступными для россиян, как 
и покупки в местных интернет-ма-
газинах». Стороны, уточнил топ-ме-
неджер, также планируют разрабо-
тать платформу, которая позволит 

пользоваться услугами фулфилмен-
та и логистики даже тем онлайн-ри-
тейлерам, которые не работают 
с AliExpress.

У «Почты России» уже есть парт-
нер по проекту строительства 38 ло-
гистических центров по всей стра-
не. В сентябре 2018 года компания 
договорилась с ВТБ о создании СП 
«Национальные логистические тех-
нологии». Стороны планировали 
инвестировать в него около 20 млрд 
руб. в течение трех лет. В «Почте Рос-
сии» не уточнили, сколько логисти-
ческих центров уже открыто, но под-
твердили, что «проект с „AliExpress 
Россия“ будет базироваться в том чи-

сле на инфраструктуре „Националь-
ных логистических технологий“». 
В ВТБ отметили, что «пандемия вне-
сла свои коррективы», но проект бу-
дет реализован в соответствии с со-
гласованной стратегией.

Когда создавалось СП «Почты Рос-
сии» и ВТБ, возник вопрос, кто будет 
загружать его мощности, отмечает 
исполнительный директор Rework-
er Алексей Жуков. Потенциальных 
клиентов инфраструктуры, по его 
словам, на тот момент было немно-
го. «AliExpress может стать якорным 
клиентом, работа с которым позво-
лит создать базу для привлечения 
других»,— полагает эксперт.

Подключение к сети логистиче-
ских центров потенциально позво-
лит AliExpress сократить сроки до-
ставки, считает господин Жуков. 
Компания уже реализовала для это-
го ряд инициатив, отметил генди-
ректор «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров: «Например, 
AliExpress больше доставляет само-
летами и активнее работает с рос-
сийскими поставщиками». По мне-
нию эксперта, на фоне развития 
внутреннего онлайн-ритейла раз-
ница ассортимента российских 
и трансграничных площадок уже 
не так существенна, а на первый 
план выходит именно скорость до-
ставки.

ПВЗ и постаматы под брендом 
«AliExpress Россия» позволят расши-
рить офлайн-присутствие площад-
ки, считает господин Бурмистров. 
«Почте России» такое партнерство, 
добавляет эксперт, даст необходи-
мые сторонние инвестиции в обнов-
ление отделений и повысит эффек-
тивность их использования.

Дмитрий Шестоперов

AliExpress  
послужит на почте
Площадка откроет пункты выдачи заказов 
в сети почтового оператора

Наша задача — создать 
курорты мирового уровня 
в тех регионах, которые 
каждый хочет посетить 

хотя бы один раз
— Зарина Догузова,

глава Ростуризма,  
в интервью „Ъ“ в декабре 2020 года

Ц И Т А Т А

3,2 триллиона  
рублей
составил российский 
рынок интернет- 
торговли в 2020 году, 
по оценке Ассоциации 
компаний 
интернет-торговли

Флагманский универмаг «Стокманн» в России 
откроется в комплексе «Смоленский пассаж-2», 
строительство которого ведет структура группы 
«Сафмар» семьи Михаила Гуцериева. На этом ме-
сте до 2008 года располагался первый универ-
маг тогда еще финской Stockmann, но объект за-
крылся из-за конфликта с прежними собственни-
ками объекта. По оценкам консультантов, арен-
да для нового флагмана обойдется «Стокманн» 
до 140 млн руб. в год, а сеть сможет привлечь но-
вую платежеспособную аудиторию.

Сеть одежных универмагов «Стокманн» планирует от-
крыть флагманскую точку площадью 7 тыс. кв. м на терри-
тории торгово-офисного центра «Смоленский пассаж-2» 
в центре Москвы, строительством которого занимает-
ся «Корпорация А.Н.Д.» (входит в группу «Сафмар» семьи 
Михаила Гуцериева). Об этом „Ъ“ рассказали несколько 
консультантов на рынке коммерческой недвижимости. 
По данным директора департамента торговой недвижи-
мости Knight Frank Евгении Хакбердиевой, «Стокманн» 
займет сразу два этажа. Представитель сети отказался 
от комментариев, в А.Н.Д. также не стали комментиро-
вать сделку.

Площадь «Смоленского пассажа-2» — 58,5 тыс. 
кв. м, в него входят бизнес-центр класса А и торговый 
комплекс площадью 15,2 тыс. кв. м. Открытие объекта 
переносилось несколько раз. На текущий момент на сай-
те центра указано, что запуск ожидается в первом квар-
тале 2021 года. «Стокманн», по собственным данным, 
управляет 11 универмагами в России, в том числе в Мо-
скве, Санкт-Петербурге, Краснодаре. По данным Kartote-
ka.ru, в 2019 году выручка АО «Стокманн» была 7,1 млрд 
руб., чистый убыток — 300 млн руб. В числе совладель-
цев — Яков Панченко.

Переговоры со «Стокманн» велись еще с 2017 года, зна-
ет аналитик департамента торговой недвижимости Accent 
Capital Анастасия Костомахина. Об интересе сети к этой ло-
кации говорили два года назад, но тогда «Стокманн» это от-
рицал (см. „Ъ“ от 12 апреля 2019 года). Речь идет про истори-
ческое для сети место, напоминает Евгения Хакбердиева: 
новый флагман появится там же, где в 1998 году был открыт 
самый первый полноценный универмаг тогда еще фин-
ского Stockmann в РФ (европейский концерн продал рос-
сийскую часть бизнеса в 2016 году). «Калинка-Стокманн» 
арендовала площадку в комплексе «Смоленский пассаж» 
до 2008 года, после чего компания вынужденно закрыла 
свой самый известный в стране универмаг из-за конфликта 
с владевшим тогда центром Мосстройэкономбанком по по-
воду ставок аренды (см. „Ъ“ от 14 мая 2008 года).

Объект имеет свой определенно сформировавшийся 
имидж, кроме того, важно и его расположение — высо-
кая транспортная и визуальная доступность, перечисля-
ет директор отдела торговых помещений CBRE Марина 
Малахатько. По ее оценкам, стоимость аренды такого по-
мещения может варьироваться в зависимости от усло-
вий от 12 тыс. до 20 тыс. руб. за 1 кв. м, включая эксплуа-
тацию. Таким образом, годовая аренда может составлять 
до 140 млн руб. в год.

Основательница онлайн-магазина HiPO, бывший ген-
директор «Tom Tailor Россия» София Кофманн говорит, что 
новый флагман позволит «Стокманн» «закрыть» ту часть го-
рода, где нет большого выбора торговых центров и наблю-
дается значительная концентрация потребителей с высо-
кой покупательной способностью. «Стокманн» работает 
на стыке среднего и премиального сегментов и в компа-
нии, вероятно, видят потенциал в данном объекте, рассу-
ждает госпожа Кофманн.

Никита Щуренков

«Стокманн»  
возвращается на исходную
Универмаг откроет флагман  
на месте первой точки в России

с1
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первые лица

Петербургский нефтяной тер-
минал (ПНТ) может стать одним 
из бенефициаров соглашения 
о перевалке белорусских неф-
тепродуктов через российские 
порты. На какой объем рассчи-
тывает терминал в 2021 году, 
о планах модернизации и при-
чинах неудачной инвестиции 
в «Юлмарт» „Ъ“ рассказал совла-
делец ПНТ Михаил Скигин.

— За последние два-три года на-
сколько увеличились ваши инве-
стиции в проекты в России?
— В этом году у меня два приоритет-
ных проекта, на которых должны на-
чаться стройки: строительство эста-
кады через железнодорожные пути 
в Московской области и ПНТ (модер-
низация терминала.— „Ъ“). В общей 
сложности на них потребуется око-
ло 7 млрд руб.
— В 2020 году перевалка на ПНТ 
выросла почти на 17%. В чем при-
чина роста и какой у вас прогноз 
на 2021 год?
— Первая причина банальна. Этой 
зимой на улице было минус 15, и пе-
реваливать нефтепродукты гораздо 
сложнее. А прошлая зима была ано-
мально теплой, Финский залив даже 
не покрылся льдом. В таких услови-
ях нефтепродукты значительно бы-
стрее сливаются, соответственно, 
скорость перевалки вырастает при-
мерно на 30%.

Кроме того, спад спроса на сырую 
нефть привел к тому, что объемы пе-
реработки на российских НПЗ вы-
росли. А чем они больше, тем боль-
ше нефтепродуктов экспортируется. 
При этом из-за пандемии внутрен-
ний спрос на нефтепродукты был 
относительно невелик, получалось, 
что излишки отправлялись на экс-
порт. Это длилось достаточно дол-
го. Конечно, были опасения, что со-
кращение спроса в Европе приведет 
к затовариванию хранилищ и экс-
порт «встанет». И в определенный 
момент рынок был близок к этому, 
но, к счастью, полностью эти опасе-
ния не оправдались.

Перевалку в 2021 году мы прогно-
зируем на уровне 2018–2019 годов — 
7,5–8 млн тонн. Рынок уже прожил 
пандемию и представляет, что с этим 
делать, спрос более или менее вос-
становлен.

— Как ситуация на рынке отража-
ется на планах модернизации тер-
минала?
— Текущая ситуация на рынке не 
влияет на планы по реконструкции 
терминала. Дело в том, что так на-
зываемая старая часть ПНТ была по-
строена в 1960–1970 годах и сейчас 
устарела. Она исправна, но если мы 
хотим переваливать большую кор-
зину нефтепродуктов, в основном 
светлых, то ее необходимо модер-
низировать. Пока мы не собираем-
ся увеличивать объем перевалки, но 
планируем увеличить корзину про-
дуктов, получив возможность при-
нимать разный ассортимент.
— Какие новые продукты будут 
переваливаться?
— В 2010 году наша корзина состоя-
ла из четырех продуктов: дизтопли-
во, ТТЭ (топливо технологическое 
экспортное), мазут прямогонный 
и мазут крекинговый. Для нас это 
было оптимальным, мы перевали-
вали 12 млн тонн в год. После нало-
гового маневра в России серьезно 
углубилась переработка, на НПЗ на-
чалась модернизация, и мазут стал 
постепенно исчезать, ТТЭ вообще 
ушло. Нужно было смотреть по сто-
ронам. В 2014–2015 годах мы уже на-
чали чувствовать сильный дефицит. 
С 2016 года мы переориентирова-
лись полностью: если раньше было 
четыре разных продукта, то теперь 
у нас их больше 20 — кроме традици-
онных мазута, дизтоплива и авиаке-
росина это различные грейды СМТ 
(судовое маловязкое топливо), ДГК 
(дистилляты газового конденсата) 
и ОНТ (остатки нефтяные тяжелые).

С точки зрения технологии — это 
сложно. Четыре продукта достаточ-
но просто разложить по мощностям, 
а 20 требуют очень сложной логи-
стики: какой продукт в какую трубу 
попадает, в какой резервуар, на ка-
кой танкер. Все должно работать как 
швейцарские часы, чтобы продук-
ты не перемешивались. С монопро-
дуктом можно переваливать объем 
до 15 млн тонн, но сегодня этот ва-
риант неактуален. После модерниза-
ции мы рассчитываем на объем пе-
ревалки до 8,5 млн тонн.
— Обеспечена ли контрактами 
эта корзина?
— Перед тем как в 2019 году заявить 
о наших планах, мы четыре года из-

учали рынок — какие продукты бу-
дут в будущем откуда и куда ехать, 
чтобы попасть в ту нишу, где мы мо-
жем быть конкурентоспособными 
через три года. Была проделана ог-
ромная предварительная работа. 
Пока эта корзина не обеспечена кон-
трактами, но мы рассчитываем на то, 
что мы сможем ее наполнить.
— Какие заводы должны обеспе-
чить загрузку к 2023 году?
— К 2023 году почти все заводы уже 
будут модернизированы — мы рабо-
таем с теми, которые западнее Урала, 
а также с некоторыми НПЗ за Уралом.

— Кто основные клиенты ПНТ?
— До 2010–2012 годов главным 
поставщиком был Киришский 
НПЗ, а также Нижегородский НПЗ 
и ТАИФ. Но с тех пор мы диверсифи-
цировали структуру поставщиков 
и работаем практически со всеми. 
Например, из якорных клиентов, 
с которыми мы работаем уже на про-
тяжении десяти лет и ежемесячно 
получаем от них значительные объ-
емы, у нас стабильно и хорошо идет 
сотрудничество с поставщиками из 
Татарстана.
— Это долгосрочные контракты?
— У нас есть годовые и трехгодовые 
контракты, раньше были даже пя-
тилетние. Но в нынешних условиях 
даже годовой контракт — это уже хо-
рошо. ПНТ закладывает в проект мо-
дернизации модель с учетом нынеш-
них цен.
— Будет ли ПНТ переваливать ка-
кой-то объем белорусских нефте-
продуктов в рамках их перенаправ-
ления из портов Прибалтики?
— По условиям межправительствен-
ного соглашения в 2021 году ПНТ 
ожидает принять 680 тыс. тонн ма-
зута и 130 тыс. тонн масла с белорус-
ских НПЗ.
— Кого вы видите конкурентом 
к концу модернизации ПНТ в 2023 
году?
— Высоцк, Усть-Луга, Приморск. Все 
терминалы, которые и сейчас рабо-
тают на российской Балтике.

— Как вы будете конкурировать 
с ними за белорусский объем?
— Как обычно, ставками и гибким 
подходом по приему различных про-
дуктов.
— Насколько для вашего бизнеса 
существенно привлечение бело-
русского объема?
— Оно интересно, но должно сов-
пасть несколько параметров: долгос-
рочность, постоянность и цена.
— В прошлом году анонсирова-
лась возможная реструктуриза-
ция ПНТ. В чем ее суть?

— В 2020 году акционерами ПНТ ста-
ли две кипрские компании — Mo-
balco Holding Limited и Tujunga En-
terprises Limited. Кроме того, перед 
реконструкцией терминала с балан-
са ПНТ выведены «дочки», которые 
занимались сторонними инвестици-
ями и не имели прямого отношения 
к работе терминала.
— Как будут распределены доли 
в этой российской компании сре-
ди акционеров?
— Как и сейчас.
— Какая у вас доля в ПНТ?
— Достаточная, чтобы контролиро-
вать бизнес.
— Вы рассматриваете частичную 
или полную продажу доли?
— Сейчас таких предложений не 
поступает. В преддверии модер-
низации сложно представить, что 
кто-то скажет, что готов вместе пой-
ти с нами на этот риск.
— Когда вы получали в послед-
ний раз предложение о продаже 
доли?
— В последний раз — в 2007 году. 
Сумма была приличная.
— Почему отказались?
— В 2007 году было предложение, 
а в 2008 году произошел кризис. Тог-
да отказались не мы, а потенциаль-
ный покупатель.
— Кто это был?
— Большая компания.
— В какой стадии другие ваши 
проекты по строительству дорож-
ной и портовой инфраструк-
туры?
— Строительство платных путе-
проводов — достаточно крупный 
и капиталоемкий проект. Объем ка-
питальных затрат по ним может со-
ставлять от 600 млн руб. и доходить 
до нескольких миллиардов в зави-
симости от сложности и масштабов 
строительства. У нас в разработке на-
ходится порядка 20 концессий, но не 
все заключены. Это приличный объ-
ем, на который понадобятся средст-
ва — собственные и заемные. Порт 
в Поронайске на Сахалине также яв-
ляется большим проектом. Сейчас 
мы с государством дорабатываем па-
раметры концессионного соглаше-
ния по нему. Предполагается, что там 
будет несколько терминалов под раз-
ные грузы.
— Какие в Поронайске условия 
концессии, на которых вы гото-
вы входить? Какая грузовая база?

— Мы планируем несколько разных 
видов грузов. Специализация сей-
час определяется и будет прописана 
в концессионном соглашении. Могу 
сказать, что мы предполагаем стро-
ить терминалы в том числе для снаб-
жения нефтяных месторождений 
в рамках проектов «Сахалин-1» и «Са-
халин-2». Для начала нужна концес-
сия. Также в планах привлечь со-
инвесторов. Инвестиции в проект 
большие, и мне кажется, что разде-
ление рисков с участниками рын-
ка — это правильная стратегия. Со-

глашения с инвесторами пока не 
подписаны, идут переговоры, хотя 
интерес с их стороны есть.
— С какими инвесторами вы 
предварительно общались?
— Мы рассчитываем подписать 
концессионное соглашение в этом 
году, а переговоры ведем со всеми 
заинтересованными лицами — это 
угольщики, нефтяники, газовые 
и крупные логистические компа-
нии. Строительство в базовом сце-
нарии займет четыре с половиной 
года. Полтора года — на проектиро-
вание, еще один год — на дноуглу-
бление и работы в акватории, два — 
на строительство.
— Какую долю планируете сохра-
нить в проекте?
— Это будет зависеть от многих фак-
торов и от условий соглашения с по-
тенциальными участниками. Рас-
сматриваю разные варианты: от 
сохранения имеющейся доли до 
уменьшения доли вплоть до мино-
ритарной.
— Вы крупный кредитор обанкро-
тившегося «Юлмарта». Почему 
корпоративный конфликт в ком-
пании не получилось урегулиро-
вать? На ваш взгляд, на ком лежит 
ответственность за ее крах?
— Это практически история про 
российскую революцию 1917 года: 
одно приводило к другому. Если рас-
сматривать в отдельности — впол-
не решаемые проблемы, а когда это 

цепочка событий, каждое звено в от-
дельности анализировать не имеет 
смысла. Началось все с разных взгля-
дов на развитие бизнеса как таковое: 
либо cash cow, либо капитализация.
— Акционеры «Юлмарта» Дмит-
рий Костыгин и Август Мейер 
рассматривали вариант выкупа 
доли в компании у Михаила Ва-
синкевича и последующей пере-
дачи бизнеса вам. Почему эту схе-
му не удалось реализовать?
— Рассматривались разные вариан-
ты, в том числе мое вхождение в ка-
питал «Юлмарта» за долги компании 
передо мной. Но в конце концов пе-
редавать было нечего. Если бы дого-
воренности акционеров «Юлмарта» 
произошли два-три года назад, ка-
кие-то схемы были бы реализуемы-
ми. То есть даже не надо было бы мне 
что-то передавать, они бы урегулиро-
вали конфликт, и у нас все пошло бы 
достаточно гладко — компания спо-
койно бы погашала долг.
— Есть ли у вас понимание, поче-
му владельцы «Юлмарта» не смо-
гли найти для него инвестора, 
чтобы спасти ситуацию?
— Были попытки, но конфликт за-
шел слишком глубоко. Это как най-
ти инвестора для мужа или жены 
в стадии развода, исходя из того, 
что они рано или поздно помирят-
ся. Произошло очень много такого, 
из-за чего мало кто из инвесторов 
верил, что этот конфликт когда-ни-
будь разрешится. Пока у сторон кон-

фликта не было на руках мирового 
соглашения, никто из инвесторов не 
был готов даже смотреть в эту сторо-
ну. А когда мировое соглашение за-
ключили, делить уже было нечего — 
осталось только разбитое корыто.

— По-прежнему ли вы рассчи-
тываете вернуть свой кредит на 
$35 млн? Вы говорили, что хотите 
покрыть какую-то часть долга за 
счет недвижимости «Юлмарта».
— Надежда, конечно, умирает по-
следней, но она уже в предсмерт-
ном состоянии. Вернуть эти $35 млн 
можно только чудом. Вся недвижи-
мость «Юлмарта» находится в Рос-
сии, на нее претендуют российские 
кредиторы. А у меня претензия на 
Мальте к материнской компании 
«Юлмарта» — UHL. И перекинуть 
эту претензию с Мальты на Россию 
очень сложно.
— «Юлмарт» стал вашей самой 
большой неудачей в инвестициях?
— Он побил все рекорды. Изна-
чально он планировался как очень 
надежная инвестиция, а оказалось 
кардинально наоборот. Здесь моя 
оплошность заключается в том, что 
я не познакомился со всеми акцио-
нерами и не понял, как они думают 
совместно. Это надо было сделать, 
а я полагался на то, что Август и Ко-
стыгин — мажоритарии и что они 
принимают основные решения сов-
местно. Не ожидал того, что у мино-
ритария может быть такая сила.
— Общаетесь ли вы до сих пор 
с господином Костыгиным, ка-
кие у вас отношения?
— На удивление еще общаемся. Фи-
лософски. Делимся идеями.
— Вы получили основу своего ка-
питала, долю в ПНТ, в 2003 году 

в возрасте всего двадцати трех 
лет в наследство после смерти 
отца. Насколько сложно было 
войти в управление бизнесом?
— На эту ситуацию можно смотреть 
с разных точек зрения. Для меня лич-
но — это большая потеря, ведь мое-
го отца не стало. В тот момент я был 
студентом в Швейцарии, не имел ни-
какого понимания, что представляет 
собой этот бизнес, отец мне ничего 
не рассказывал. Все это было боль-
шим шоком: и смерть отца, и то, что 
нужно было учиться самому плавать 
в холодной воде.

Постепенно получилось адапти-
роваться, правильно, как мне ка-
жется, распорядиться наследством, 
развить терминал, который, конеч-
но, является моим главным активом 
и финансово, и философски,— это 
продолжение дела отца. Со време-
нем терминал позволил получить 
дополнительные средства, которые 
я смог вкладывать в другие проек-
ты. Деньги и активы важны, но, если 
оглядываться назад, не менее важен 
был и тот полученный опыт.
— ПНТ еще в 1990-е годы получил 
определенную репутацию как 
бизнес, связанный с организован-
ной преступностью. Одним из ак-
ционеров была Петербургская то-
пливная компания, которая в тот 
момент была связана с лидером 
тамбовской ОПГ Владимиром Ку-
мариным, другим — Илья Трабер, 
в 2008 году проходивший в Испа-
нии по делу «русской мафии». Для 
вас это не создало проблем?

— В 1990-е петербургский порт на-
ходился в полном упадке. Логич-
но, что в рамках общей государст-
венной политики по приватизации 
была тенденция отдавать предпри-
ятия в частные руки для того, что-
бы они развивались. Нефтяная база, 
которая на тот момент находилась 
в порту, была маленькая и даже на 
тот момент достаточно устаревшая. 
Собственно, весь терминал состоял 
тогда именно из той «старой» части, 
которую теперь мы собираемся ре-
конструировать.

В рамках приватизации отец 
с партнерами получил этот актив. Ко-
му-то достались другие, в том числе 
в том же порту. По-настоящему ин-
тересно дальнейшее развитие: кто 
что с этим сделал. Я могу сказать, что 
сначала отец, а потом его преемники 
построили заметный по российским 
меркам и отлично оснащенный тех-
нически терминал, который занима-
ет свое место на рынке.

Возможно, моему отцу в 1990-е 
годы пришлось вступать в различ-
ные альянсы. Но, будучи человеком 
свободолюбивым и понимая, что он 
уже болен, до 2000-го он разделил 
активы с бывшим партнером (Ильей 
Трабером.— „Ъ“). Я не слышал пре-
тензий к моему отцу по этому разде-
лу активов. Он со всеми расплатил-
ся по договоренностям, по-честному, 
все задокументировано.
— Кто помогал вам войти в биз-
нес, остаются ли эти люди рядом?
— Советников было мало. Сначала 
я придерживался политики приня-
тия минимального количества реше-
ний, старался максимально вникать 
в ситуацию и принимать решение 
только тогда, когда оно действитель-
но необходимо. По мере того, как 
я лучше разобрался в бизнесе, стал 
больше участвовать в управлении 
терминалом.

Интервью взяла  
Яна Войцеховская

полная версия 
kommersant.ru/13071

«Надежда уже в предсмертном состоянии»
Совладелец ПНТ Михаил Скигин об инвестиции в «Юлмарт» и модернизации терминала

C O M P A N Y  P R O F I L E
А О  « П Е Т Е Р Б У Р Г С К И Й  
Н Е Ф Т Я Н О Й  Т Е Р М И Н А Л »

АО «Петербургский нефтяной терминал» образовано 16 июня 1995 года, один из 
крупнейших российских терминалов по перевалке нефтепродуктов в Балтийском 
регионе. Основной стивидор Большого порта Санкт-Петербург. Общая площадь — 
37 га, на территории расположено 37 резервуаров для хранения нефтепродуктов. 
Пропускная способность терминала — 12,5 млн тонн в год. В 2020 году перевал-
ка в терминале выросла на 16,6%, до 9,2 млн тонн, из них 5,6 млн тонн — темные 
нефтепродукты, 3,6 млн тонн — светлые нефтепродукты. Проект реконструкции 
терминала стартовал в 2018 году, планируемый срок завершения — 2023 год, ин-
вестиции оцениваются в 7 млрд руб. Выручка ПНТ в 2020 году, по предваритель-
ной неаудированной отчетности, увеличилась на 44%, до 4,9 млрд руб. Терминал 
контролируется двумя кипрскими компаниями, их бенефициары не раскрываются. 
Контролирующей долей владеют Михаил Скигин и члены его семьи, точная доля 
не сообщалась.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С К И Г И Н  М И Х А И Л  Д М И Т Р И Е В И Ч

Родился 18 марта 1980 года в Ленинграде, через десять лет семья переехала 
в Бонн (Германия), родители в скором времени развелись. Учился в университе-
те Universitat St. Gallen в Швейцарии по программе международных отношений. 
Его отец, Дмитрий Скигин, занимался бизнесом с конца 1980-х годов, в частно-
сти экспортом лесопродуктов, а также контролировал часть Балтийской бункер-
ной компании и Петербургского нефтяного терминала (ПНТ). В 2003 году Дмитрий 
Скигин скончался, после чего Михаил Скигин унаследовал долю в ПНТ и сейчас за-
нимает пост председателя совета директоров этой компании. Является совладель-
цем созданной в 2014 году ГК «Платная дорога», которая занимается строительст-
вом путепроводов на принципах ГЧП, и ООО «Порт Поронайск» — проект развития 
порта на востоке Сахалина. Владеет частью бизнеса официального дистрибутора 
велосипедов Electra в России и Китае, а также компанией «Геопроспект», которая 
занимается геологоразведкой в Западной Африке. Сейчас постоянно проживает 
в Швейцарии, воспитывает четверых детей.

Перевалка белорусских нефтепродуктов 
интересна, но должно совпасть  
несколько параметров:  
долгосрочность, постоянность и цена

«Юлмарт» побил все рекорды.  
Изначально он планировался как очень 
надежная инвестиция, а оказалось 
кардинально наоборот

В рамках приватизации отец с партнерами  
получил этот актив (ПНТ). Кому-то достались 
другие, в том числе в том же порту. 
Интересно, кто что с этим сделал
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Без какой-либо предварительной 
промокампании австралийский 
певец и автор песен Ник Кейв 
неожиданно выпустил альбом 
«Carnage», записанный в период 
локдауна вместе со старинным 
компаньоном Уорреном Элли-
сом (The Bad Seeds, Grinderman). 
Об альбоме рассказывает Борис 
Барабанов.

ама жизнь в 2010-е дикто-
вала Нику Кейву сюжеты, которые 
оборачивались шедеврами. Альбом 
«Push The Sky Away» (2013) был полон 
всепроникающей мужской тоски 
и эпической ярости. Следующий, 
«Skeleton Tree» (2016), был посвящен 
памяти сына Ника Кейва Артура, ко-
торый погиб, сорвавшись со скалы 
неподалеку от Брайтона. В 2019 году 
Кейв записал альбом «Ghosteen», ис-
поведальная мощь которого рожда-
лась на грани эмбиента; к этому вре-
мени закончился тур, в котором он, 
словно проповедник, обращался на-
прямую к зрителям, спускаясь в зал 
и вызывая их на сцену, чтобы окон-
чательно стереть «четвертую стену». 
«Push The Sky Away», «Skeleton Tree» 
и «Ghosteen» сложились в трилогию 
о пределах прочности человеческого 
духа. А певец на концертах проверял 
на прочность самого себя.

Прошедшее десятилетие было 
для Ника Кейва декадой священ-
ной злобы, отчаянной скорби и воз-
вышенно-смиренной гармонии. 
И всегда рядом с Ником Кейвом 
был Уоррен Эллис — дух и плоть 
аранжировок, мастер нагнетания 
страстей и скрипач-виртуоз. Новый 
альбом «Carnage» — первый песен-
ный альбом, авторами которого 
числятся Кейв и Эллис, до сих пор 
они писали вдвоем только музыку 
для кино.

Как и альбомы 2010-х, «Carnage» — 
альбом с серьезным акцентом на поэ-
зию. Открывающие «Carnage» песни 
«Hand Of God» и «Old Time» решены 
в характерной для 2010-х разговор-
ной манере с туго натянутым вну-
тренним нервом. В «Hand Of God» 
раскатистые оркестровые пассажи 
вообще надеты на танцевальный 
бит. В песне «Carnage» стихи нако-
нец-то входят в согласие с традицион-
ным для популярной музыки мело-
дическим движением. У этой песни 
c практически невесомой аранжи-
ровкой даже имеется припев, в кото-
ром голос Кейва аккуратно оттеняет-
ся госпел-хором.

Но центральная песня альбома, 
«White Elephant», как кажется на 
первый взгляд, полностью ломает 
едва наметившееся мелодическое 
согласие между стихами и музыкой. 
Демонстрант прижимает коленом 
к земле шею статуи, статуя говорит: 
«Я не могу дышать». Демонстрант 
говорит: «Теперь ты знаешь, како-
во это» — и сбрасывает ее в море. 

Здесь Ник Кейв говорит и об убий-
стве Джорджа Флойда, ставшем ка-
тализатором волнений в США, 
и одновременно о «войне с памятни-
ками», которая развернулась не толь-
ко в Америке, но и за ее пределами. 
А следующая же строчка — «Я Бот-
тичеллиева Венера с пенисом на ог-
ромном зубчатом веере, я женщина, 
восстающая из пены морской» — 
разворачивает текст на злобу дня 
в сторону древнегреческой мифоло-
гии. По Гесиоду, Венера родилась из 
пены, взбитой упавшим в море дето-
родным органом Урана. Даже если 
бы песня «White Elephant» на протя-
жении всех шести минут звучания 
оставалась развернутой поэтиче-
ской медитацией, она все равно оста-

лась бы значительным произведени-
ем в каталоге Ника Кейва. Но ближе 
к финалу «White Elephant» разреша-
ется в духоподъемный хоровой при-
пев, который хочется повторять по 
кругу: «Не спрашивай кто, не спра-
шивай почему. Есть царство в небе, 
и мы все возвращаемся домой».

 Стихи альбома «Carnage» — это 
одновременно и мир обыденных 
и даже бесполезных деталей, и гран-
диозный исторический и мифологи-
ческий фон, с которым Кейв работа-
ет так же виртуозно, как с мелочами 
повседневности. В этом смысле «Car-

nage» перекликается с последним 
альбомом Боба Дилана «Rough and 
Rowdy Ways» (2020), который также 
был смесью высокого и низкого. Од-
нако с точки зрения музыкальной 
формы Кейв с Эллисом двинулись 
в гораздо более экспериментальном 
направлении. Отталкиваясь от фол-
ка и от собственных саундтреков, 
они выходят далеко за рамки тради-
ции, так что исходные мелодии еле 
прощупываются сквозь оркестровые 
ландшафты и размытые синтезатор-
ные фактуры. Где-то за горизонтом 
этот простор смыкается с лучшими 
совместными работами Брайана Ино 
и U2, но гитара так нигде и не всту-
пает. Нику Кейву достаточно голоса, 
чтобы обо всем рассказать.

ПРЕМЬЕРА РОК

Шум и ясность
Вышел новый альбом Ника Кейва

Художественный руководитель  
театра «Модерн», режиссер 
и продюсер Юрий Грымов поста-
вил спектакль «Женитьба», в ко-
тором соединил Гоголя с Остров-
ским и Чеховым, а на главную 
роль пригласил певицу и актри-
су Лолиту Милявскую. Спектакль 
явно претендует на что-то боль-
шее, чем успех вечернего раз-
влекательного шоу с живыми 
звездами, но попадает в ловуш-
ку ложной многозначительности, 
считает Ольга Федянина.

 Несколько лет назад,  
возглавив театр «Модерн», Юрий 
Грымов сделал еще памятное мно-
гим заявление: мол, зрителя будем 
пускать, только если он одет аккурат-
но и нарядно, иначе вернем деньги 
за билет. Сегодня на сайте «Модерна» 
висит менее радикальный дисклей-
мер: «В нашем театре принят умерен-
ный дресс-код: допустим нестрогий 
костюм, классические джинсы, по-
лувечерние платья (стиль smart ca-
sual), after five (одежда после пяти)».

Не очень понятно, как, собствен-
но, при таком обостренном внима-
нии к внешним приличиям в этот 
театр пробрались персонажи спек-
такля «Женитьба» в постановке само-
го Юрия Грымова. Ведь даже самый 
снисходительный дресс-контроль им 
не пройти. На сцене пестрое фрико-
ватое сообщество, одетое то ли из ру-
блевской VIP-помойки «Нашей Раши», 
то ли из списанного подбора провин-
циального театра музкомедии (худож-
ник по костюмам Ирэна Белоусова).

К сюжету (инсценировка Елены 
Исаевой и Дмитрия Терехова) авторы 

спектакля подошли так же, как и к ко-
стюмам: он составлен из подбора рус-
ской классики — «Женитьба» Гоголя, 
«Предложение» Чехова и «Женитьба 
Бальзаминова» Островского. Из этих 
пьес выбраны сцены сватовства, а со-
единяют их все две фигуры — неве-
ста и сваха. В роли невесты — guest 
star Лолита Милявская, в роли сва-
хи — Анастасия Светлова, красави-
ца с лучезарным обаянием и при-
родным чувством драматического. 
Сваха мелким бесом носится по сце-
не, «подгоняя» Агафье Тихоновне то 
гоголевских лузеров (Подколесин — 
Юрий Анпилогов, Анучкин — Де-
нис Игнатов, Жевакин — Констан-
тин Конушкин, Яичница — Петр 
Ступин и примкнувший к ним Коч-
карев — Алексей Багдасаров), то че-
ховского помещика Ломова (Андрей 
Давыдов), то недоросля Бальзамино-
ва (Сергей Давыдов).

Бедная невеста величественно 
кутается в дырявую кофту и страда-
ет, глядя на «женихов»,— эстрадная 
звездность Лолиты Милявской и ее 
эксцентричное обаяние клоунессы 
здесь вполне уместны, у ее Агафьи 
Тихоновны время жизни проходит 
в бомжатнике, а ей бы настоящую 
любовь, ей бы королевство поболь-
ше, а не «приданое» в клетчатых чел-
ночных сумках, которое периоди-
чески выносят на авансцену. Жалко 
только, что вместо целой роли пе-
ред нами обрывки из трех ролей, 
эпизоды, клипы. А вокруг нее, от-
влекая и загораживая, резвится шоу 
русских клошаров — по сути, вере-
ница быстрых скетчей и гэгов в духе 
вечернего развлекательного телеви-
дения, без особенной заботы о цель-
ности и соразмерности.

Но в театре, видимо, по мысли 
авторов, не только публике нужен 
дресс-код. Нельзя прямо уж так пред-

ставать выездным заседанием Come-
dy Club или КВН, нужно во что-то се-
рьезное приодеться. Эту функцию 
берет на себя внушительных разме-
ров конструкция в центре сцены — 
обветшавшие серп и молот (сцено-
графы — Юрий Грымов, Кирилл 
Данилов) служат персонажам то по-
мостом, то укрытием, то столом. 
Сценографическая метафора долж-
на была бы добавить действию куль-
турно-историческое измерение, на-

веять мысли об обломках империи 
и об одинокой стране-невесте, вечно 
остающейся на бобах в окружении 
небескорыстных лузеров (и утеша-
ющейся в финале мелодией из «Сем-
надцати мгновений весны» из теле-
визора).

Только весь этот многозначитель-
ный взгляд в прошлое, из которого 
будто бы пришли к нам герои гры-
мовской «Женитьбы», здесь не более 
чем аксессуар. Раздумья о круговоро-
те родной истории не связаны с ре-
альным интересом к этой истории. 
Косвенное, но яркое свидетельство 
тому есть в сопроводительном лист-
ке-программке спектакля: цитата са-
мой Лолиты Милявской, которая го-

ворит, что «в версии Юрия Грымова 
впервые в жизни Агафья Тихонов-
на — не дура, и это большое дости-
жение и поиск режиссера!»

И вот здесь становится решитель-
но неловко — не за артистку, а за те-
атр. Вряд ли ведь Лолита опирает-
ся на собственный зрительский 
опыт — это театр «Модерн» так себя 
и свою работу видит и ее устами пре-
подносит городу и миру. В объеме га-
зетной рецензии невозможно все-
рьез уходить в историю вопроса, 
но только две самые значительные, 
легендарные постановки «Женить-
бы» — спектакль Анатолия Эфро-
са и фильм Виталия Мельникова — 
были велики как раз этой ролью. 

Ольга Яковлева у Эфроса и Светлана 
Крючкова у Мельникова, абсолютно 
разные, обе они были до такой сте-
пени «не дуры», что от обиды за них 
и от сострадания плакать хотелось. 
Вообще же за последние лет пятьде-
сят в разнообразных интерпретаци-
ях «Женитьбы» эту самую «дуру» по-
пробуй еще найди.

Сложно всерьез претендовать на 
высказывание о связи и распаде вре-
мен, когда ваша собственная память 
так блаженно коротка. И в любом 
случае трудности перевода класси-
ческой литературы на язык совре-
менного энтертейнмента уже давно 
не преодолеваются при помощи сер-
па и молота.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Расширение 
суженых
Юрий Грымов поставил 
«Женитьбу» в театре «Модерн»

Эстрадная звездность  
Лолиты Милявской и ее  
обаяние клоунессы оказа-
лись неожиданно кстати 
в роли Агафьи Тихоновны  
ФОТО ГЕВОРГА АРУТЮНЯНА

71-й Берлинский международ-
ный кинофестиваль впервые 
в своей истории проходит как 
виртуальное событие. За исклю-
чением жюри, собравшегося 
в Берлине и отсматривающего 
фильмы в кинозале, все осталь-
ные представители киноинду-
стрии и кинопрессы знакомятся 
с берлинской программой он-
лайн. Первыми впечатлениями 
от нее делится Андрей Плахов.

мирившись с депрессивной 
необходимостью смотреть кино не на 
большом экране, а на мониторе ком-
пьютера, отдаешь должное отборщи-
кам Берлинале: они сделали все, что-
бы собрать достойную коллекцию 
премьерных фильмов. Ее жемчужи-
ной можно считать «Вступление» ко-
рейского мастера Хон Сан Су, всего 
лишь год назад награжденного на 
Берлинале призом за лучшую режис-
суру. Невзирая на эпидемию, он су-
мел за это время снять новый фильм, 
и частично даже в Берлине.

«Вступление» — очередной три-
умф минимализма, метода, который 
не нуждается ни в больших бюдже-
тах, ни в изощренной драматургии, 
ни в особенно интересных персона-
жах. Девушка-кореянка едет учить-
ся в Берлин, ее парень, оставшийся 
на родине, хочет стать актером, но 
из чувства к своей подружке не го-
тов изображать поцелуи и объятия 
на съемочной площадке. Его пыта-
ются урезонить прагматичная мать 
и ее друг, знаменитый театральный 
артист, для этого он даже подпаивает 
парня. А потом герой засыпает и ви-
дит во сне будущее — свое и своей 
возлюбленной. Проснувшись, броса-
ется в холодную морскую воду, что-
бы смыть это знание — лучше жить 
без него. Удивительным образом 
фильмы Хон Сан Су, и этот не исклю-
чение, оставляют чувство большо-
го, открытого, безграничного мира, 
в котором можно тихо напиваться, 
а можно совершить неожиданный 
поступок вроде этого броска в море, 
из которого ты уже выйдешь другим.

Целиком в Берлине снят фильм 
«Я твой мужчина» — очередная по-
сле «Ундины» городская сказка, вы-
игрывающая в этом сравнении бо-
лее натуральным чувством юмора. 
Актриса Мария Шрадер, в чьем акти-
ве «Серебряный медведь» Берлина-
ле, успешно овладела режиссерской 
профессией и сняла фантазийный 
ромком про научную сотрудницу 
Пергамского музея, поселившую 
у себя дома робота Тома. Гумано-
ид в порядке эксперимента создан 
специально для Альмы и призван 
стать ее идеальным партнером. Но 
программисты не учли, что Альма 
не входит в 93% немецких женщин, 
мечтающих, чтобы их возлюблен-
ный создавал атмосферу интима, за-
жигая свечи и наполняя ванну ро-
зовыми лепестками. Сатира, таким 
образом, направлена не только на 
научный прогресс и всеобщую робо-
тизацию, но также на традиционные 
национальные ценности.

Во втором конкурсе, который на-
зывается «Встречи», похоже, встре-
чаются лютый артхаус и социальная 
повестка. Греческий фильм «Луна, 66 
вопросов» Жаклин Ленцу преподно-
сит простой сюжет об умирающем 
старике и его взрослой дочери в та-
ких экстравагантных ракурсах, что 
иногда о том, что реально происхо-
дит в кадре, можно только догады-
ваться. Вьетнамский дебютант Ле 
Бао, вышедший из синефилов, вос-
производит в фильме «Вкус» атмос-
феру трущоб Хошимина (бывшего 
Сайгона), в которых сам вырос. В нее 
попадает молодой нигериец, завер-
бовавшийся во вьетнамскую фут-
больную команду, повредивший 
ногу и потерявший работу. Он жи-
вет в хибаре с четырьмя местными 

немолодыми женщинами и белой 
свинкой. Обитатели этого почти пер-
вобытного жилища ходят голыми 
и ведут нехитрое хозяйство, готовят 
еду, женщины поочередно занима-
ются сексом со своим постояльцем. 
Диалоги почти сведены к нулю, а ро-
скошное изображение, воспеваю-
щее красоту трущоб и потных муску-
листых тел, побуждает вспоминать 
полотна Эль Греко и Гойи.

Своеобразное эстетство есть 
и в документальной ленте францу-
женки Алис Диоп «Мы» — попытке 
исследования того, чем является се-
годня французская нация. Еще один 
мегаполис — Париж, где коренные 
жители смешались с армией миг-
рантов. Поезд RER-B пересекает го-
род и его окрестности с севера на юг, 
и фильм следует по этому маршру-
ту. В первых кадрах мы видим, как 
пожилая пара «типичных парижан» 
с внуком, выехав в пригород, наблю-
дают в бинокль за оленем: такова же 
дистанция между разными класса-
ми и слоями расколотого француз-
ского общества. В середине картины 
священник читает перед толпой при-
хожан предсмертные письма Людо-
вика XVI. В финале стаю гончих вы-
водят на охоту. Рудименты старых 
ритуалов, остатки монархических 
иерархий — и новая реальность, 
в которой живут, страдают, борются 
за жизнь герои, которых не встретить 
в романах Дюма, Гюго и даже Золя.

У них чаще всего другой цвет 
кожи, другая ментальность, другой 
жизненный опыт. Именно на них 
направлен сегодня взгляд кинока-
меры, снявшей фильмы для Бер-
линского фестиваля. На ливанцев 
в Монреале, сенегальцев в Париже, 
нигерийцев в Хошимине.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Экранное  
переселение народов
Открылся Берлинский кинофестиваль

Переход в онлайн дался 
фестивалю так же тяжело, 
как героине фильма «Я твой 
мужчина» — отношения 
с кавалером-андроидом 
ФОТО CHRISTINE FENZL / BERLINALE

Стихи альбома «Carnage» —  
это одновременно и мир обыденных 
деталей, и грандиозный исторический 
и мифологический фон, с которым 
Кейв работает так же виртуозно

С
С

Новый альбом Ника Кейва 
сделан с особым акцентом 
на звучащую в сольном во-
кале поэзию  
ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА
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Одного из самых ярких спор-
тивных триумфов нынешней 
зимы России добилась в сно-
уборде. В четырех слаломных 
состязаниях в рамках чемпи-
оната мира в словенском Ро-
гле она смогла завоевать пять 
медалей, две из них — золо-
тые. Вслед за выигравшим ги-
гант Дмитрием Логиновым, 
уже состоявшейся звездой 
жанра, высшую награду — уже 
просто в параллельном сла-
ломе — взяла звезда абсолют-
но новая, 17-летняя София На-
дыршина.

тот чемпионат мира 
по сноуборду (или, вернее, сла-
ломный кусок первенства, спеш-
но раскиданного по разным 
локациям из-за пандемии корона-
вируса и вызванного ей отказа Ки-
тая принимать первенство) был 
идеальным подтверждением су-
ществования в российском спор-
те очень сильного звена. Россия 
полюбила сноуборд относитель-
но недавно, гораздо позже многих 
других стран, но вот именно сла-
лом освоила отчего-то очень быс-
тро. Классные, способные брать 
медали топовых турниров специа-
листы по слалому у нас появились 
еще в позапрошлом десятилетии, 
а одним из ярчайших моментов 
сочинской Олимпиады, не испор-
ченных допинговыми расследова-
ниями, был золотой слаломный 
«дубль» Вика Уайлда.

Уайлд — попавший в сборную 
России после натурализации аме-
риканец. Но сейчас необходимо-
сти в такой процедуре уже нет. 
После сочинской Олимпиады 
слаломная отечественная коман-
да обрела удивительную крепость 
благодаря безумно талантливым 
спортсменам и спортсменкам ро-
дом из России. И даже Уайлд, про-
должающий выступать, уже не 
в состоянии на равных конкури-
ровать с ними.

Два таких таланта блесну-
ли в Словении. Успех Дмитрия 
Логинова в параллельном ги-
гантском слаломе был событи-
ем из разряда абсолютно ожида-

емых. Свои два первых золота 
чемпионатов мира он взял еще 
в Солт-Лейк-Сити два года назад. 
В Рогле Логинов подтвердил ре-
путацию безусловного фронт-
мена дисциплины, хотя, чтобы 
сделать это, ему потребовалось 
сражаться с итальянским ветера-
ном Роландом Фишналлером не 
до последних метров или санти-
метров, а именно миллиметров: 

чемпиона и призера разделила 
сотая доля секунды. Скорее на 
полноценную осечку тянул про-
игрыш Логинова в полуфинале 
параллельного слалома против 
австрийца Андреаса Проммег-
гера, после которого он добыл 
бронзу в схватке с соотечествен-
ником Андреем Соболевым, тре-
тьим призером гиганта.

Успех Софии Надыршиной — 
это взлет звезды новой. Притом 
что и его, строго говоря, не назо-
вешь сенсационным, несмотря 
на юный возраст и формально не-
богатый опыт спортсменки. Бли-

ставшая в юниорках, она как-то 
удивительно легко адаптирова-
лась во взрослых состязаниях. 
Уже в прошлом, дебютном ро-
зыгрыше Кубка мира Надырши-
на добиралась до подиума на его 
этапах. В розыгрыше нынешнем 
открыла счет победам, два раза 
одержав их в январе.

В слаломном кубковом заче-
те перед чемпионатом мира Со-
фия Надыршина расположилась 
на втором месте вслед за немкой 
Рамоной Хофмайстер. Именно 
с ней ей пришлось иметь дело 
в решающем заезде в параллель-
ном слаломе, за сутки до которо-
го Надыршина в финале гиган-
та уступила соотечественнице 
Хофмайстер Селине Йорг, хотя 
в верхней части склона лидиро-
вала. Теперь она прежних оши-
бок не допустила.

Это была идеальная демон-
страция исключительности мас-

терства россиянки. Надыршина 
смотрелась абсолютно безупреч-
ной, выполняя свои виражи, 
даже неестественно спокой-
ной. И в какой-то момент Хоф-
майстер, матерая, все видев-
шая, кажется, поняла, что, даже 
обходясь без ляпов, не имеет ни-
каких шансов против оппонен-
тки. В концовке спуска она, уже 
безнадежно отставшая, бросила 
объезжать флажки, признав то-
тальное превосходства Софии 
Надыршиной, которую фаворит-
кой Олимпиады 2022 года меша-
ют признать лишь два нюанса. 
В Пекине состязаться сноубор-
дисты будут в гигантском слало-
ме, а среди соперниц россиянки 
в Словении не было, возможно, 
наиболее опасной — чемпионки 
предыдущих Олимпийских игр 
чешки Эстер Ледецки, получив-
шей травму.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО СНОУБОРДУ

Доски почета
София Надыршина вслед за Дмитрием Логиновым завоевала слаломное золото

Петербургский «Зенит» в матче 27-го тура ре-
гулярного чемпионата Евролиги на своей пло-
щадке обыграл «Альбу» со счетом 87:71. Еще 
один российский участник турнира — «Химки», 
и тоже дома,— встречался с «Реалом» и выдал 
сенсацию. Химчане, уже провалившие сезон, 
растерявшие кучу игроков, обыграли мадрид-
цев со счетом 78:77.

прошлом туре регулярного чемпионата «Зе-
нит» неприятно удивил. Петербуржцы, которые 
в этом сезоне если и проигрывали, то всегда впол-
не достойно, были разгромлены «Валенсией», в про-
тивостоянии с которой попросту провалили вторую 
половину матча. В итоге получили на табло обид-
ные «минус 29». Как отмечал после матча главный 
тренер «Зенита» Хави Паскуаль, это был тот случай, 
когда все, что могло, пошло не так. Но, заявил специ-
алист, единственное, что можно сделать, так это про-
сто забыть о случившемся и сконцентрироваться на 
следующем матче.

Подход, по всей видимости, верный, тем более 
что следующий соперник «Зенита» не представ-
лялся по-настоящему опасным. Да, берлинская 
«Альба» — команда крепкая, способная упереть-
ся и удивить, но нечасто. Собственно, в последнее 
время «Альба» удивляет разве что сериями пора-
жений в четыре-пять матчей. Последняя, правда, 
прервалась как раз в прошлом туре (берлинцы 
обыграли «Панатинаикос»), но ничто вроде бы не 
мешало петербуржцам дать начало новой череде 
поражений «Альбы».

Впрочем, реализовать свое превосходство 
в классе хозяева не спешили. Не специально, ко-
нечно. Просто игра, которую демонстрировал 
«Зенит», была, скажем так, не его. Хави Паскуаль 
привил команде не самый зрелищный, но эффек-
тивный, тягучий, с доведением до верного бро-
ска стиль. Но во вторник он просматривался толь-
ко временами. И если бы не вовремя случавшиеся 
всплески в исполнении Кевина Пангоса (мяч зача-
стую он получал на исходе времени на атаку, про-
сто потому что ничего более изощренного его ко-
манда придумать не могла) и Уилла Томаса, уже 
к перерыву у «Зенита» могли быть большие про-
блемы. Ведь в моменте, после дальнего попадания 
Йонаса Маттиссека, гости оторвались на 10 очков. 
И как ни старался «Зенит», а полностью ликвидиро-
вать этот дефицит ему никак не удавалось. Хорошо 
еще у петербуржцев неплохо шла игра в обороне, 
где несколько раз отлично проявил себя Виталий 
Фридзон. В противном случае «Альба» с ее, в общем, 
непритязательным баскетболом могла замахнуть-
ся на повторение «деяния» «Валенсии». К счастью, 
«Зениту» все же удалось собраться и ближе к концу 
третьей четверти после двух подряд удачных атак 
Алекса Пойтресса выйти вперед, а потом и навя-
зать сопернику свой ритм. «Зенит» жестко отодви-
гал игроков «Альбы» подальше от периметра, а сам, 
напротив, стабильно находил бреши в обороне со-
перника. И когда за четыре минуты до сирены от-
рыв хозяев после броска Остина Холлинса перева-
лил за 10 очков, стало понятно, что «Зенит» матч 
уже не отдаст. Петербуржцы победили со счетом 
87:71 и поднялись в турнирной таблице с седьмо-
го на четвертое место.

Еще один российский участник турнира и глав-
ный его неудачник в этом сезоне — «Химки» — при-
нимал «Реал». Подмосковная команда, на счету кото-
рой в 25 матчах было всего две победы, первенство, 
разумеется, просто доигрывает, не претендуя даже 
на то, чтобы уйти с последнего места. Но «Реал» ока-
зался настолько сильным раздражителем, что «Хим-
ки» выстрелили. И это несмотря на то, что команда 
лишилась большинства своих лидеров. В заявке на 
матч у «Химок» было только два иностранца — Джор-
дан Мики и Эррик Макколлум (да и они, скорее все-
го, скоро тоже покинут команду).

Во вторник «Химки» были в ударе. Причем пра-
ктически всю работу сделали три игрока — упомя-
нутые Мики с Макколлумом и Алексей Швед (на тро-
их они набрали 63 очка). Как бы то ни было, «Реал» 
в «валидольной» концовке был повержен — 78:77. 
Что и говорить, сенсация, пусть ничего для «Химок» 
и не решающая.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

Российские 
клубы 
победили 
с обеих сторон
«Зенит» обыграл «Альбу», 
а «Химки» были сильнее 
«Реала»

В 17 лет на дебютном  
чемпионате мира  
София Надыршина  
завоевала золото  
и серебро  ФОТО REUTERS

11 очков и 7 подборов Алекса Пойтресса 
(№22) помогли «Зениту» переломить  
ход противостояния с «Альбой»   
ФОТО РИА НОВОСТИ

Э

Чемпионат мира в параллельных дисциплинах 
в Рогле (Словения)
Мужчины. Параллельный гигантский слалом. 1. Дмитрий Логинов (Россия). 2. Роланд 
Фишналлер (Италия). 3. Андрей Соболев (Россия). Параллельный слалом. 1. Бенджамин 
Карл. 2. Андреас Проммеггер (оба — Австрия). 3. Логинов. 4. Соболев.
Женщины. Параллельный гигантский слалом. 1.Селина Йорг (Германия). 2. София 
Надыршина (Россия). 3. Юлия Дуймовиц (Австрия). Параллельный слалом. 1. Надыршина. 
2. Рамона Хофмайстер (Германия). 3. Йорг.

B

Женская гонка с раздельным 
стартом на 10 км свободным 
стилем на чемпионате мира 
по лыжным видам спорта в не-
мецком Оберстдорфе не при-
несла российской команде 
медаль, хотя Татьяна Сорина, 
занявшая в итоге пятое место, 
была очень близка к ней. При 
этом «разделка», выигранная 
выдающейся норвежкой Тере-
зой Йохауг, прозрачно намек-
нула на борьбу отечественной 
сборной за награду в эстафе-
те — при условии, что тонус 
других ее лидеров, например 
Юлии Ступак, будет хотя бы 
чуть-чуть лучше.

енская сборная Рос-
сии приехала на этот чемпионат 
мира в статусе команды, от кото-
рой непонятно чего ждать: класс-
ные результаты в Кубке мира, не-
сколько безусловно одаренных 
лыжниц в составе, но обилие 
травм и прочих неприятностей 
перед первенством. И первые 
гонки вышли для нее так себе — 
фактически полный провал в ин-
дивидуальном спринте, бледный 
скиатлон с двумя спортсменка-
ми в десятке, но далеко-далеко 
от подиума, обидный спринт ко-
мандный с четвертым местом при 
мелькнувших в какой-то момент 
шансах вроде бы чуть ли не на зо-
лото… В этом смысле «разделка» 
и выпала, и не выпала из тренда.

Не выпала — потому что до 
медалей россиянки опять не до-
брались, а некоторые ее предста-
вительницы выглядели на трас-
се очень посредственно. И если 
12-е место Натальи Непряевой, 
учитывая, что перелом руки она 
долечивала чуть ли не по ходу 
первенства,— вряд ли резуль-
тат катастрофический, то пози-
ция в хвосте тридцатки Юлии 
Ступак — точно что-то наподо-
бие катастрофы. Ступак, вторая 
в общем зачете Кубка мира, здо-

рово бежала командный спринт, 
и это, собственно, благодаря ее 
рывкам Непряева на финаль-
ный этап уходила с грандиозны-
ми перспективами. В «разделке» 

она, только что такая мощная, 
была крайней невыразительной.

Слегка выпала же эта гонка 
из неприятного тренда усилия-
ми Татьяны Сориной. Она была 

лучшей из россиянок — вось-
мой — и в скиатлоне, но там все 
же до наград ей было как до Луны. 
И решающий отрезок Сориной 
не удался. Сейчас с таймингом, 

«раскладкой» все сложилось иде-
ально. И на второй половине ди-
станции стало ясно, что Сорина, 
не просто удерживающая ско-
рость, а даже прибавляющая, ве-

дет реальную борьбу за призы. 
Ну по крайней мере, за бронзу. До 
нее — рукой подать, нужно лишь 
ударно отработать заключитель-
ные сотни метров, заключитель-
ный подъем.

С реализацией плана не сов-
сем сложилось. Татьяна Сорина 
и на финише была хороша, но не-
достаточно хороша, чтобы окон-
чательно сожрать небольшое от-
ставание от опережавших ее 
соперниц. До четвертого места 
американки Джессики Диггинс 
ей не хватило менее двух секунд, 
до третьего шведки Эббы Андерс-
сон — семи.

Впереди Андерссон, как и в ски-
атлоне, оказались ее соотечествен-
ница Фрида Карлссон и норвежка 
Тереза Йохауг, которая вообще вы-
ступала как бы в отдельной кате-
гории. Выдающаяся спортсменка, 
имеющая в биографии кучу ши-

карных гонок, про оберстдорф-
скую «разделку» сказала, что она 
была лучшей в ее жизни. И едва 
ли это была натяжка. Превосходст-
во Йохауг над Карлссон составило 
54 секунды с хвостиком. Чтобы по-
нять, насколько это много для «де-
сятки», нужно обратить внимание 
на то, что в такой же промежуток 
времени позади шведки уместил-
ся аж десяток лыжниц.

Для Терезы Йохауг это золо-
то было девятым в личных гон-
ках чемпионата мира и 12-м, 
если считать и эстафеты. По чи-
слу побед ее превосходят толь-
ко две лыжницы. До еще одной 
феноменальной норвежки, Ма-
рит Бьорген, Йохауг довольно 
далеко — у той 18 высших на-
град, а вот Елена Вяльбе, ны-
нешний президент Федерации 
лыжных гонок России (ФЛГР), 
уже рядышком с 14-ю. То есть 
настичь Вяльбе Тереза Йохауг 
может уже в Оберстдорфе, если 
выиграет 30-километровый ма-
рафон и приведет к золоту в чет-
верг эстафетный квартет, кото-
рый в целом, однако, отнюдь не 
такой могучий, как мужской. 
Если бы не присутствие в нем 
Йохауг, то российскую команду 
даже при всех ее проблемах сле-
довало бы считать равным оп-
понентом для норвежек. В теку-
щей ситуации на равных биться 
с ними — иными словами, пре-
тендовать на награду — росси-
янки, кажется, все равно смогут 
при условии, что добавят те же 
Непряева и Ступак.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ЛЫЖНЫМ ВИДАМ СПОРТА

Российским лыжницам показалась медаль
Татьяна Сорина заняла пятое место в гонке с раздельным стартом

Золото в индивидуальной гонке стало для Терезы Йохауг (на фото) 12-м на чемпионатах мира. 
Больше побед одержали только две лыжницы — Марит Бьорген (18) и Елена Вяльбе (14)   
ФОТО AP

Чемпионат мира  
по лыжным видам 
спорта в Оберстдорфе 
(Германия)
Лыжные гонки
Женщины. Индивидуальная гонка. 10 км 
(свободный стиль). 1. Тереза Йохауг (Норвегия) 
— 23.09,8. 2. Фрида Карлссон — отставание 54,2. 
3. Эбба Андерссон (обе — Швеция) — 1.06,9… 
5. Татьяна Сорина — 1.13,8… 12. Наталья 
Непряева — 1.53,2.

На второй половине дистанции  
стало ясно, что Сорина ведет  
реальную борьбу за призы,  
по крайней мере, за бронзу.  
До нее — рукой подать,  
нужно лишь ударно отработать  
заключительные сотни метров,  
заключительный подъем
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